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К ОНФЛИКТ
Подразделения внутрен-

них войск МВД Грузии и гру-
зинского миротворческого
батальона провели под руко-
водством министра внутрен-
них дел Грузии Ираклия Окру-
ашвили в ночь на среду опе-
рацию в Цхинвальском реги-
оне, в ходе которой были за-
держаны российские мирот-
ворцы, у которых изъято 300
реактивных снарядов. Колон-
на из десяти автомобилей, на-
правляющаяся из Владикавка-
за в Цхинвали в сопровожде-
нии 40 российских военнослу-
жащих, была остановлена у
села Курта. В машинах были
обнаружены неуправляемые
реактивные ракеты, радиопе-
редатчики, палатки, горючее
и другое военное имущество.

Несмотря на протест ко-
мандующего Смешанными
силами по поддержанию
мира Святослава Набздорова,
грузинская сторона конфис-
ковала две автомашины с ра-
кетами. У села Кехви россий-
ские миротворцы, перекрыв
дорогу, попытались их вер-
нуть, но Ираклий Окруашви-
ли сам сел в один из грузови-
ков и вывел автомобили в
Гори.

Окруашвили заявил журна-
листам, что «ракеты останут-
ся у грузинской стороны до
тех пор, пока не будет прове-
дено расследование и не бу-
дут даны ответы российской
стороной на вопрос - с какой
целью в зону грузино-осетин-
ского конфликта они были на-
правлены». Между тем, по
словам Набздорова, пере-
движение автоколонны было
согласовано с официальным
Тбилиси в рамках Смешанной
контрольной комиссии, а
«представители грузинского
миротворческого батальона
предлагали даже перевезти
этот груз на вертолетах».

Премьер-министр Зураб
Жвания заявил седьмого
июля на заседании правитель-
ства Грузии, что доволен дей-
ствиями силовых структур в
зоне конфликта. «Хочу под-

черкнуть, что нам приходит-
ся практически несколько раз
в неделю  реагировать на раз-
личного рода провокации,
схожие со случаем в Курта,
чтобы не допустить выхода
ситуации из-под контроля и
пресечь вовлечение Грузии в
какую-то непонятную конф-
ронтацию», - заявил премьер.
Он сказал, что уже поставил
в известность о произошед-
шем президента Грузии Миха-
ила Саакашвили, находящего-
ся с визитом в Иране.

На этом же заседании пра-
вительства Окруашвили зая-
вил, что следователи МГБ Гру-
зии начали расследование по
факту ввоза в зону конфлик-
та вооружений. В ходе рас-
следования будут допроше-
ны члены Правительства Гру-
зии, которые имели отноше-
ние к выдаче разрешения на
ввоз оружия. Министр на-
звал и первого кандидата «на
допрос». Им оказался госу-
дарственный министр по
вопросам урегулирования
конфликтов Гога Хаиндрава.
Последний категорически
опроверг свою причастность
к незаконному ввозу оружия
и в беседе с журналистами в
среду заявил, что «соглаше-
ние о создании  авиационной
комендатуры при штабе
Смешанных миротворческих
сил в зоне грузино-осетинс-
кого конфликта было подпи-
сано в 1996 году», и он «не
может нести ответствен-
ность за соглашения, приня-

тые прежним
правительством
страны. Плохие
они или хорошие
- это другой воп-
рос, но они под-
писаны не мной».
В Протоколе СКК
от второго июня
2004 года предло-

жено укомплектовать
российские миротвор-
ческие силы вертолета-
ми, но нигде не гово-
рится о ввозе в зону
конфликта реактивных
ракет, сказал Хаиндрава
на специальном бри-
финге. Он опроверг со-
общения, что передви-
жение автоколонны 
было согласовано с гру-
зинской стороной. «Дей-
ствия грузинских пра-
воохранителей были абсо-
лютно законны по всем суще-
ствующим соглашениям», -
сказал Хаиндрава. «Видимо,
есть силы, которые не устра-
ивает потепление отноше-
ний между Россией и Грузи-
ей», - подчеркнул госминистр.

Отреагировал на события
в Цхинвальском регионе и
Михаил Саакашвили. У Грузии
есть все ресурсы для того,
чтобы не допустить незакон-
ный провоз вооружений на
свою территорию, сказал он
в Тегеране. Грузинская сторо-
на перекрыла дорогу контра-
банде. «Контрабанда из Цхин-

вальского региона не прой-
дет. Более того, мы не допус-
тим, чтобы поступало оружие
в осетинские села и в Цхин-
вали. У нас есть ресурсы, что-
бы это проконтролировать, -
заявил президент. - Мы про-
контролируем все дороги,
чтобы в миротворческой или
другой форме любое воору-

жение не ввози-
лось в этот реги-
он. Оружие, кото-
рое ввозилось и
было задержано, -
это оружие нас-
тоящего террора.

Задержанные
НУРСы в ближай-
шее время будут
перевезены в
Тбилиси на экс-
пертизу. МИД Гру-

зии также выра-
зил озабочен-
ность обстанов-
кой в Цхинвальс-
ком регионе, от-
метив, что счита-
ет подобные
действия пред-
ставляющими
опасность для
стабильности и
б езопасности
страны.

Между тем Святослав
Набздоров поставил ультима-
тум грузинской стороне, по-
требовав вывести грузинских
военнослужащих с построен-

ной в обход Цхинвали дороги
Эредви-Хеити. В свою оче-
редь грузинская сторона кате-
горически потребовала от ге-
нерала принять меры к тому,
чтобы вывести вооруженные
осетинские формирования с
территории грузинских сел
Приси и Аргвети. По некото-
рым сообщениям, вооружен-
ные осетинские формирова-
ния вместе с техникой поки-
нули расположение грузинс-
ких сел. Одновременно неко-
торые источники сообщают,
что принято решение о вво-
де дополнительных сил внут-
ренних войск Грузии в зону
конфликта.

Чрезвыйчайный и Полно-
мочный Посол РФ в Грузии
Владимир Чхиквишвили в бе-
седе с журналистами назвал

последние действия
грузинской стороны гру-
бой провокацией. По
его словам, «сейчас в
первую очередь надо
немножко охладить на-
калившиеся страсти, и
первый шаг, который
должен быть сделан, –
это возвращение ми-
ротворцам этих двух
грузовиков, которые
были конфискованы или
захвачены».

Интересно, что собы-

тия в Цхинвальском регионе
сопровождались самыми раз-
ными слухами, согласно кото-
рым то Святослав Набздоров
пытался покончить с собой в

своем кабинете, то югоосе-
тинская сторона близ села
Приси задержала заместите-
ля командующего миротвор-
ческими силами, командира-
 грузинского батальона Миха-
ила Кебадзе. Впрочем, уже
вечером подтвердилась ин-
формация, что сепаратисты
захватили в заложники трех
военнослужащих внутренних
войск.

На этом фоне грузинские
телеканалы показали учения
спецназа сепаратистов, в ко-
торых принял участие «прези-
дент» Эдуард Кокойты. В бе-
седе с журналистами он вы-
разил удовлетворение уров-
нем подготовки бойцов.

Вчера вечером грузинс-
кие телекомпании сообща-
ли, что в селе Эредви собра-
лось местное население, ко-
торое требует от представи-
телей силовых структур Гру-
зии раздачи оружия для
обеспечения собственной
безопасности. Жители гру-
зинских сел стали вывозить
женщин и детей за пределы
зоны конфликта. По инфор-
мации грузинской стороны,
на территории двух грузинс-
ких сел находятся до 500 воо-
руженных сепаратистов, а
шесть единиц бронетехники
блокировали объездную до-
рогу, связывающую две час-
ти Лиахвского ущелья. В
связм с этим министр оборо-
ны Грузии Георгий Барамидзе
заявил: «Государство прини-
мает все меры в связи с про-
цессами в Цхинвальском ре-
гионе. К этим вопросам под-
ключены Министерство
внутренних дел и Министер-
ство государственной безо-
пасности, и, не дай Бог, что-
бы для урегулирования про-
блемы понадобилось вмеша-
тельство Министерства обо-
роны. Именно потому, что мы
хотим мира и мирного реше-
ния этого вопроса, мы долж-
ны быть готовы к войне и лю-
бым осложнениям - это та за-
дача, которую поставил пе-
ред нами президент».

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили выехал с
официальным визитом в
Исламскую Республику
Иран. В ходе визита будут
рассмотрены вопросы рас-
ширения ирано-грузинских
связей в политической, эко-
номической и культурной
областях, состоится засе-
дание совместной ирано-
грузинской комиссии по
экономическому сотрудни-
честву. Намечено подписа-

Визит в Иран

ние ряда документов в раз-
личных сферах двусторон-
него взаимодействия.

В ходе переговоров с Са-
акашвили президент Ирана
Мохаммад Хатами заявил о
необходимости обеспече-
ния стабильности и безо-
пасности на Кавказе. Он
сказал, что «мы должны
принять все усилия для
обеспечения в Кавказском
регионе мира, стабильнос-
ти и безопасности. Вместе

государства этого региона
могут решить любые вопро-
сы на взаимовыгодной осно-
ве». Он выразил сожаление
по поводу сложной ситуа-
ции в мире, где существу-
ют применение силы, дав-
ления, вмешательство и ок-
купация других государств,
уродливые формы прояв-
ления терроризма. «Мы хо-
тим мира для своих наций
и должны постараться
уменьшить проявления та-
ких факторов, как столкно-
вения и разногласия, и га-
рантировать мир в регионе
путем расширения двусто-
ронних и многосторонних
связей», - добавил иранс-
кий президент. Хатами и
Саакашвили также обсуди-
ли направления развития
ирано-грузинского сотруд-
ничества в торгово-эконо-
мической, транспортной,
культурной и других облас-
тях. Достигнута договорен-
ность, что Иран выделит Гру-
зии два миллиона долла-
ров.

Визит главы грузинского
государства продлится до
восьмого июля.

Отношения России и Гру-
зии радикально меняются в
лучшую сторону, заявила в
интервью РИА «Новости»
глава Парламента Грузии
Нино Бурджанадзе. По ее
словам, в ходе 13-й сессии
Парламентской Ассамблеи
ОБСЕ в Эдинбурге она про-
вела «очень конструктив-
ный, интересный разговор»
со спикером Госдумы Бори-
сом Грызловым. «Мы догово-
рились о новом этапе со-
трудничества между Госду-

Мнение спикера парламента
мой и Парламентом Грузии»,
- отметила Бурджанадзе.
Комментируя роль России в
решении внутригрузинских
межнациональных конф-
ликтов, Бурджанадзе сказа-
ла: «Конечно, важнейшим
моментом является то, что-
бы Россия сыграла позитив-
ную роль в абхазском и осе-
тинском урегулировании,
ту роль, которую она на
себя взяла как посредник.
Мы ничего нового не про-
сим».

Вчера в МИД Грузии провел
пресс-конференцию посол
Грузии в Евросоюзе Констан-
тин Залдастанишвили, сооб-
щивший о перспективах
вступления Грузии в ЕС. По его
словам, в сентябре в Грузию
приедет рабочая группа Евро-
комиссии, которая пробудет
здесь до конца года и подго-
товит специальный отчет, на
основании которого Евросо-
юз примет решение относи-
тельно сроков и формата на-
чала рассмотрения индивиду-
альных планов. Посол Грузии
в Евросоюзе проинформиро-
вал и о скором прибытии в
Грузию специальной миссии
Евросоюза. «В нее входят эк-

В Тбилиси прибудет миссия Евросоюза
сперты, которые прибудут че-
рез неделю. Подчеркиваю,
этот визит не носит характер
очередной технической по-
мощи. У нее абсолютно иной
статус. Кстати, на Европейс-
ком континенте миссия ана-
логичного формата имеется
только на Балканах, но там
она несет полицейские фун-
кции, у нас же будет обладать
функциями гражданского ха-
рактера. Вступление Грузии в
Евросоюз во многом зависит
от результатов ее работы», -
сказал Залдастанишвили.

Руководителем миссии
является Сильвия Панци,со-
общает корр. «СГ» Софико
МЕКРАВИШВИЛИ.

Парламентское
большинство распадется?

Парламентарий Звиад Дзидзигури не ис-
ключает, что осеннюю парламентскую сес-
сию республиканцы и их политические парт-
неры встретят независимыми фракциями.
«В парламенте существует база для созда-
ния и существования независимых фрак-
ций, над созданием которых мы будем ра-
ботать в течение лета», - заявил он Интер-
Пресс. Дзидзигури не намерен создавать
совместную фракцию с республиканцами
и заявляет, что в будущем возможно со-
трудничество республиканцев с независи-
мыми фракциями по вопросам территори-
ального устройства Грузии, обороны и «Тбил-
водоканала».

В МВД планируются сокращения
С 11 июля МВД Грузии планирует сократить

штат своих сотрудников на 26 процентов. На
вчерашнем правительственном заседании
министр Ираклий Окруашвили представил
проект реформы министерства, согласно ко-
торому из 53.663 сотрудников останется 38.764.
Запланировано также упразднение управле-
ний экополиции, дорожной полиции, транс-
портной полиции и охраны общественного по-
рядка. Их функции будут переданы районным
отделениям МВД, сообщает Интер-Пресс. Кро-
ме того, из подчинения министерства выхо-
дит полиция охраны, которая получит статус
юридического лица публичного права. С 11
июля в Тбилиси начнет работу патрульная по-
лиция, которая получит новую технику и аму-
ницию с 15 августа.

Адвокаты
Мирцхулава

требуют
прекращения дела
В ближайшие дни адвока-

ты бывшего министра энер-
гетики Давида Мирцхулава
внесут в Генеральную проку-
ратуру ходатайство о прекра-
щении уголовного дела, воз-
бужденного против него, со-
общает Интер-Пресс. Шес-
тимесячный срок предвари-
тельного заключения Мирц-
хулава истекает 17 июля.

Задержан Элгуджа Джамбурия
На собственной даче в поселке Цхнети седь-

мого июля был задержан бывший начальник
краевой полиции региона Самегрело-Земо Сва-
нети Элгуджа Джамбурия - отец известной гру-
зинской эстрадной исполнительницы Тики
Джамбурия. В Генеральной прокуратуре Грузии
прошел допрос задержанного, который подо-
зревается в злоупотреблении служебными пол-
номочиями. Джамбурия ушел в отставку с по-
ста начальника краевой полиции после смены
власти в Грузии в начале 2004 года. По предва-
рительным данным, следствие подозревает его
в причастности к разгонам митингов оппозиции
в период правления Эдуарда Шеварднадзе.

Миротворцы
отправятся
в Косово

Вчера 34 военнослужа-
щих Коджорской бригады
специального назначения
отправились в Турцию, где
пройдут специальную трех-
недельную подготовку, со-
общает Интер-Пресс.
Взвод, которым руководит
старший лейтенант Заза
Лобжанидзе, после специ-
альной подготовки отпра-
вится в Косово для выпол-
нения миротворческой
миссии. Местом его дисло-
кации будет город Призрен.

Крупная авария
в Кутаиси

В Кутаиси в результате автоаварии на проспекте Чав-
чавадзе разбились восемь машин, сообщает Интер-
Пресс. Водитель автобуса скончался от неожиданного сер-
дечного приступа, из-за чего автомобиль потерял управ-
ление.

Агрба ушел
в отставку

По распоряжению Ардзинба, «министр безопаснос-
ти» правительства абхазских сепаратистов Гиви Агрба
освобожден от занимаемой должности. Его заменил
Михаил Тарба. По данным Интер-Пресс, отставка Агрба
связана с затянувшимся следствием по делу об  убий-
стве исполнительного секретаря общественно-полити-
ческого движения «Амцахара» Гари Айба.

Сепаратисты вновь
выселяют грузин

Сепаратистские власти Абхазии выселили четыре
грузинские семьи из села Чубурхинджи Гальского рай-
она по причине того, что их сыновья служат в грузин-
ской армии. Это семьи Амура Колбая, Бесика Ахалая,
Заура Гогохия и Нодара Аблотия. Как сообщает Интер-
Пресс, им дали четыре дня срока, чтобы за это время
они возвратили своих сыновей в Чубурхинджи, угро-
жая в противном случае применить «иные меры».
Сейчас выселенные семьи находятся в Зугдиди.

Столкновение на КПП
В ночь и утром на среду у 311-го КПП российских мирот-

ворческих сил в селе Саберио Гальского района слышалась
стрельба. По данным Интер-Пресс, произошло столкнове-
ние между абхазскими боевиками и миротворцами.

Депутат лишен
иммунитета

Гия Кенчадзе, задержанный несколько месяцев назад
на факте получения взятки, обратился к Парламенту Гру-
зии с просьбой лишить его депутатского иммунитета, со-
общает Интер-Пресс.

Монумент Свободы
нашел свое место
Перед зданием парламен-

та начались предварительные
работы по  установке Мону-
мента Свободы, посвященно-
го событиям девятого апреля
1989 года. Как заявила Интер-
Пресс заместитель министра
культуры, охраны памятников
и спорта Тамар Квариани, он
будет открыт к первому сен-
тября. Государство выделило
на строительство монумента
400 тысяч лари.

США КРЕПЯТ ОБОРОНУ
СТРАН БЫВШЕГО СССР

 ПУТЬ НАВЕРХ

ДОБРОСОСЕДСТВА
БЕЗ ОБЯЗАННОСТЕЙ НЕ БЫВАЕТ

ПОСЛЫ БРАТСТВА

«ЕСЛИ КТО ПОЖЕЛАЕТ
НАСЛАДИТЬСЯ
СОКРОВИЩЕМ ХРАМА БЕДИА»

ТЭЛАСИ ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ

ЖИЗНЬ И ЛЮБОВЬ
ГЕОРГИЯ НАТАНСОНА

А ВИНОВАТ ТЫ В ТОМ...

ДВОРЦОВЫЕ ПРЕДСКАЗАНИЯ

НА ПРИЗ ОТАРА ДАДУНАШВИЛИ



 

 

Умер президент Австрии
Президент Австрии Томас Клестиль

скончался на 72-м году жизни, сообща-
ет Associated Press. Он был достав-
лен в понедельник в больницу с обшир-
ным инфарктом. Врачи оценивали его
состояние как критическое. По словам
руководителя группы лечащих врачей
Кристофа Цилински, из-за кардиологи-
ческих проблем у Клестиля начали от-
казывать внутренние органы: легкие,
печень и почки. Кроме того, врачи опа-
сались, что кислородное голодание,
вызванное остановкой сердца, могло
привести к повреждениям мозга. Обя-
занности главы государства временно
перешли к канцлеру Вольфгангу Шюс-
селю. В четверг в должность президен-
та официально должен вступить Хайнц
Фишер, избранный на этот пост в ап-
реле.

В Ираке приняли закон
о чрезвычайном

положении
Премьер-министр Ирака Ияд Алави

подписал закон о чрезвычайном поло-
жении, сообщает Associated Press.
Как заявил официальный представи-
тель иракского лидера Насир Насир,
закон дает Алави возможность прини-
мать экстраординарные меры, чтобы
обеспечить национальную безопас-
ность. По новому закону глава прави-
тельства имеет право вводить военное
положение на ограниченный срок в от-
дельных регионах. Ожидается, что в
новый закон будут включены положе-
ния, направленные на подавление по-
встанческого движения. Полный текст
документа будет опубликован позднее.

Полномочия Шарона
сокращены

Расширенная коллегия Высшего суда
справедливости Израиля в составе
семи судей вынесла постановление о
проведении всеобщих выборов в Изра-
иле на год раньше, чем запланировала
избирательная комиссия, то есть в но-
ябре 2006 года, сообщает агентство
Куросор. Вопрос о правомерности ре-
шения избирательной комиссии, кото-
рая назначила всеобщие выборы на
ноябрь 2007 года, был поднят в марте
нынешнего года. Тогда выяснилось, что
в 1999 году при внесении поправок в
Основной закон о деятельности прави-
тельства из его текста по «техническим
причинам» исчезла часть статьи 22-й. В
соответствии с исключенным фраг-
ментом, роспуск парламента премьер-
министром приравнивается к решению
Кнессета о самороспуске. Таким обра-
зом, появилась возможность для двой-
ной трактовки закона о правительстве.
Высший суд справедливости постано-
вил, что, поскольку последнее решение
о роспуске парламента было принято
премьер-министром Израиля в ноябре
2002 года, а срок, на который избирает-
ся Кнессет - четыре года, следующие
очередные выборы должны пройти в
ноябре 2006 года.

Суд над Милошевичем
продолжится

Суд над Слободаном Милошевичем
возобновится 14 июля, передает
Skynews. Судьи приняли такое реше-
ние еще до того, как бывшего прези-
дента Югославии осмотрел независи-
мый врач. Напомним, что на эту неде-
лю было запланировано начало следу-
ющей фазы суда, в ходе которой Ми-
лошевич должен был начать свою за-
щиту, однако из-за проблем с давлени-
ем он не смог этого сделать. Судьи ре-
шили, что процесс в любом случае нач-
нется 14 июля, однако перед этим Ми-
лошевича должен освидетельствовать
независимый кардиолог. В случае, если
Милошевич будет признан годным, он
сможет представить свою защиту сам,
а если здоровье не позволит ему сде-
лать это, то ему будет назначен адво-
кат.

Ходорковский
передает свои акции

Адвокат Михаила Ходорковского Ан-
тон Дрель подтвердил, что экс-глава
«ЮКОСа» предложил Совету директо-
ров компании использовать пакет ак-
ций, принадлежащий крупным акционе-
рам, для урегулирования налоговых
претензий правительства, сообщает
интернет-издание Грани.Ру. Дрель рас-
пространил в среду заявление о том,
что Ходорковский попросил Совет ди-
ректоров не объявлять о банкротстве
компании. Ранее британская газета
Financial Times опубликовала инфор-
мацию о том, что Ходорковский готов
отказаться от принадлежащих ему ак-
ций компании, чтобы предотвратить ее
банкротство и добиться разблокирова-
ния ее банковских счетов, а также пре-
доставления трехлетней отсрочки вып-
латы налоговой задолженности.

В Петербурге взорвался
«речной трамвай»

В среду в Санкт-Петербурге взорвал-
ся «речной трамвай», при этом один
человек погиб, еще двое получили ра-
нения, сообщает РИА «Новости». «Реч-
ной трамвай» находился в яхт-клубе,
расположенном в Петроградском рай-
оне Петербурга. Вскоре после взрыва
он затонул. По предварительным дан-
ным, на судне взорвался газовый бал-
лон.

ГРУЗИЯ
На Грузию приходится львиная доля (21 про-

цент) военной помощи, выделенной США. В 2004
финансовом году сумма составила 12 миллионов,
что на 74 процента больше показателя 2003 года.
Первоначально проектом бюджета была опре-
делена сумма в десять миллионов, однако она
была увеличена. По программе международно-
го военного обучения и военной подготовки Гру-
зия в 2004 финансовом году получила 1,3 милли-
она долларов (8,7 процента от суммы, предостав-
ленной бывшим союзным республикам), что на
9,8 процента больше, чем сумма, предоставлен-
ная Грузии в 2003 году. 

РОССИЯ
Программа по международному военному

финансированию 2004 года не предусматривает
выделение каких-либо средств России. По Про-
грамме международного военного образования
в 2004 финансовом году России было выделено
800 тысяч долларов.

АЗЕРБАЙДЖАН
В 2004 финансовом году в рамках иностран-

ного военного содействия Азербайджану выде-
лена сумма в 2,485 миллиона долларов, что почти
на 50 процентов меньше суммы, предоставлен-
ной в 2003 финансовом году. В рамках Програм-
мы по поддержанию международного военного
образования Азербайджан получил сумму в 900
тысяч, что, в свою очередь, на 2,5 процента боль-
ше, чем в 2003 финансовом году.

АРМЕНИЯ
Средства, предоставленные Армении США по

программе военного содействия в 2004 году, ана-

США КРЕПЯТ ОБОРОНУ СТРАН БЫВШЕГО СССР
США традиционно оказывают военную помощь иностранным государствам. Конг-

ресс США каждый год выделяет определенные суммы, из которых создается фонд,
распределяющийся между различными странами мира. Размеры военной помощи под-
вержены значительным изменениям и проходят длительную процедуру согласований.
Страной-рекордсменом 2004 года по объемам американской военной помощи стала
Грузия.

Согласно проекту бюджета по финансированию содействия безопасности на 2004
финансовый год, окончательный размер фонда был утвержден в 6.572 миллиона дол-
ларов. Кроме того, существует также Программа военного финансирования иност-
ранных государств, бюджет которой на 2004 финансовый год составил 4.294 милли-
онов. США также спонсируют программы международного военного образования и
военной подготовки, общий бюджет которых составляет на 2004 финансовый год око-
ло 91,7 миллиона долларов.

Общий объем средств, предоставленных постсоветским государствам в 2004 фи-
нансовом году по программе международного военного содействия, составляет око-
ло 55,91 миллиона, что на 20,7 процента меньше, чем в 2003 году, а по программе меж-
дународного военного образования и военной подготовки - около 14,8 миллиона, что,
в свою очередь, на 13,3 процента больше суммы, выделенной в 2003 году. 

логичны сумме, предоставленной Азербайджа-
ну, и равны 2,485 миллиона долларов. Для срав-
нения: в 2003 году Армении было выделено пять
миллионов. В рамках Программы военного об-
разования и подготовки Армения получила 900
тысяч, что на 36,6 процента больше суммы, выде-
ленной ей в 2003 году. Процентное отношение к
общей сумме, предоставленной союзным рес-
публикам, аналогично показателям Азербайджа-
на. 

КАЗАХСТАН
Казахстану было предоставлено 2,98 милли-

она по Программе иностранного военного со-
действия, что составляет около пяти процентов
от всего фонда для бывших союзных республик.
По Программе международного военного обра-
зования Казахстан получил около 1,2 миллиона,
что на 2,7 процента больше, чем в 2003 году. В
рамках Программы военного обучения Казахста-
ну было выделено 1,2 миллиона.

КИРГИЗИЯ
В 2004 финансовом году Киргизии было выде-

лено 4,08 миллиона по Программе, что на 4,4 про-
цента больше суммы, выделенной в 2003 финан-
совом году. По Программе международного во-
енного образования на долю Киргизии приходит-
ся около 8,1 процента, что составляет 1,2 милли-
она.

ЛАТВИЯ
В 2004 финансовом году Латвии было предос-

тавлено шесть миллионов долларов в рамках
Программы международного военного финан-
сирования и 1,2 миллиона по Программе между-
народного военного обучения.

ЛИТВА
Литве в 2004 году было предоставлено 6,4 мил-

лиона по Программе международного военного
финансирования. По Программе международно-
го военного обучения предоставлено 1,2 милли-
она.

М О Л Д О В А
Бюджетом международного военного финан-

сирования Молдове было предоставлено 990
тысяч, что почти на один процент меньше того
же показателя предыдущего года. По Програм-
ме международного военного образования Мол-
дова получила один миллион долларов.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан в 2004 году по Программе меж-

дународного военного финансирования получил
около одного миллиона. В 2003 году Таджикис-
тан не получал дотаций от США в рамках этой
программы. В рамках Программы по междуна-
родному военному образованию Таджикистану
было выделено 400 тысяч долларов.

ТУРКМЕНИСТАН
Программа международного военного содей-

ствия предусматривает в 2004 финансовом году

выделение 500 тысяч долларов, а в рамках Про-
граммы международного военного образования
- 450 тысяч.

УЗБЕКИСТАН
Сумма, выделенная для Узбекистана в 2004

финансовом году по Программе международно-
го военного финансирования, уменьшилась по
сравнению с 2003 годом на 30 процентов и соста-
вила шесть миллионов. По Программе между-
народного военного образования Узбекистан
получил 1,35 миллиона.

УКРАИНА
На долю Украины по Программе международ-

ного военного финансирования пришлось пять
миллионов. В рамках Программы международ-
ного военного образования она получила 1,7 мил-
лиона.

ЭСТОНИЯ
Программа международного военного финан-

сирования предоставила Эстонии в 2004 финан-
совом году квоту в размере шести миллионов
долларов, Программа по международному во-
енному образованию – 1,2 миллиона.

Washington ProFile
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П УТ Ь  Н А В Е РХ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Первое постсаддамовское правительство
Ирака уже считанные дни у власти в стране. Дея-
тельность его протекает под аккомпанимент
взрывов и захват заложников, многие считают
его коллаборационистским, марионеточным, но
цель ясна: в первую очередь стабилизировать
обстановку. Первые шаги уже намечены: объя-
вить амнистию всем без исключения боевикам,
призвать их к разоружению и установить проч-
ный гражданский мир. Сказать с уверенностью,
что это удастся, не приходится, но сотрудниче-
ство с целым рядом общественных движений и
в первую очередь с коалиционными силами –
налицо. Американцы по-прежнему являются га-
рантами демократических перемен в Ираке и
главной силой в стране. Следует иметь в виду,
что иракская интеллигенция, определявшая на-
строения в обществе, всегда считалась наибо-
лее развитой во всем арабском мире, после еги-
петской.

Саддам Хусейн истребил значительную часть
ее, но увеличил техническую и бюрократичес-
кую прослойку. Так или иначе в Ираке сохрани-
лись четкие государственные структуры, и стра-
на готова возродить их. Достижение цели во
многом зависит от нового руководства Ирака,
от его новых лидеров. Кто же эти люди, взявшие
на себя всю тяжесть и ответственность самого
сложного переходного периода?

Гази аль-Явар, президент. Эта фигура вызвала
наибольший интерес, хотя президент в основ-
ном фигура представительная. До недавнего
времени кандидатом считался Аднан Пачачи –
известный политик досаддамовской эпохи, но
неожиданно Правящий совет Ирака высказался
за Явара. Возможно, потому, что премьер-мини-
стром становился Аяд Алави, считающийся про-
американским деятелем, и в качестве противо-
веса ему был выдвинут Явар, который, как пола-
гают, будет занимать более независимую пози-
цию.

Конечно, поскольку Ирак будет не президент-
ской, а парламентской республикой, должность
президента, скорее, церемониальная. Реально
первой фигурой становится премьер-министр.
Но это проявится позднее, когда после выборов
и принятия конституции будут сформированы
постоянные органы власти. В условиях же вре-

менного правления и в обстановке полнейшей
нестабильности президент может-таки сыграть
очень важную роль.

Шейх Гази аль-Явар родился в Мосуле в 1958
году, принадлежит к знаменитому племени ша-
мар, объединяющему как суннитов, так и шии-
тов. Сам он суннит, племянник «шейха шейхов»,
т.е. главы племени шамар. Получил инженерное
образование в США, около 15 лет прожил в Сау-
довской Аравии, где руководил фирмой, специ-
ализировавшейся в области средств связи. С тех
пор тесно связан с саудовцами, которые настой-
чиво «пробивали» его кандидатуру. Известный
своим критическим настроем по отношению к
американской политике, аль-Явар является сто-
ронником предоставления иракскому прави-
тельству реальной полноты власти. Он требует
также, чтобы Дворец республики в Багдаде был
передан иракской администрации, - американцы

хотят разместить там свое посольство.
Демонстративно появляется на публике
в традиционной арабской одежде.

В своем первом президентском ин-
тервью высказался за то, чтобы «все дол-
жностные лица в стране вернулись к вы-
полнению своих обязанностей», акцен-
тировав тем самым провал американс-
кого курса на «дебаасизацию», в рамках
которого были уволены тысячи бывших
чиновников и управленцев. Сторонник
федеративного устройства государства
аль-Явар выступает за формирование
гражданского общества.

В связи с его назначением  некото-
рые газеты вспомнили, что американцы
не всегда удачно выбирают своих союз-
ников. В свое время США в упор не ви-
дели де Голля, а делали ставку на адми-
рала Дарлана, а когда адмирал был убит
– на генерала Жиро. Но это было давно,
во время Второй мировой войны, и воз-
вышению Шарля де Голля, как известно,
не помешало.

Ключевая фигура, без сомнения, Аяд
Алави. По образованию врач-невролог ,
бывший баасист и сотрудник саддамов-
ской службы безопасности. Уехал про-
должать образование в Англию и остал-
ся там, за что заочно был приговорен Ху-
сейном к смертной казни. Вернувшись в
Ирак после свержения Саддама, возгла-
вил комитет национальной безопаснос-

ти. В своей речи по случаю назначения на долж-
ность премьера 59-летний Алави высказался за
подлинное единство всех национальных сил и
против политики мести в отношении людей, слу-
живших прежнему режиму. В какой мере Алави,
несмотря на прошлые связи с ЦРУ и проамери-
канскую репутацию, сможет проводить незави-
симую политику, покажет время. Алави обратил-
ся к США с просьбой оставить в Ираке американ-
ские войска.

Важная деталь: Алави – шиит; не было сомне-
ний, что на реально главный государственный
пост будет избран представитель шиитской об-
щины, составляющей около 60 процентов насе-
ления Ирака. Вопрос стоял иначе: к которой из
шиитских группировок будет принадлежать пре-
мьер? Две крупнейшие шиитские партии – «Ад-
Дауа» («Призыв») и высший совет исламской ре-
волюции в Ираке – соперничают в борьбе за гла-

венство в шиитской общине. Поэтому было ре-
шено не предоставлять важнейший пост ни од-
ной из них. Алави, светский политик, представ-
ляет менее значительную группировку – Иракс-
кое национальное согласие. В свою очередь,
один из лидеров «Ад-Дауа» Ибрахим Джаафари,
стал вице-президентом Ирака, а представитель
Высшего совета исламской революции в Ираке
– из самого названия этой организации видно,
что она выступает за теократическое государство
– Адиль Абдель Махди получил портфель мини-
стра финансов.

Курдский вопрос всегда был камнем преткно-
вения не только среди политических групп в
Ираке, но и среди самих союзников США. Поэто-
му не случайно, что курдам отданы три важных
поста: вице-президента - Рож Шавес, министра
иностранных дел - Хошияр Зибари и вице-пре-
мьера - Бархам Салих. Здесь, кстати, тоже соблю-
дена пропорциональность – ведь Иракский Кур-
дистан, ставший фактически независимым в 1992
году, после того, как Саддам был вынужден вы-
вести оттуда свои войска, разделен на два реги-
она с самостоятельными правительствами. Рож
Шавес представляет  Демократическую партию
Курдистан, лидер – Масуд Барзани; главный го-
род управляемого этой партией региона – Эр-
биль. Бархам Салих был премьер-министром дру-
гого региона, где правит Патриотический союз
Курдистана, лидер – Джаляль Талабани; главный
город – Сулеймание. Бархам Салих - несомнен-
но, государственный деятель высокого класса и
настоящий интеллигент.

Во всяком случае, у этих представителей кур-
дского населения Ирака – огромный опыт не толь-
ко внутрипартийной борьбы, но и дипломатичес-
ких связей с самыми разными странами: от США
и Западной Европы до России и Сирии.

Как будет принято новое правительство ирак-
ским народом? На этот, пожалуй, главный воп-
рос, однозначного ответа нет. Два препятствия
– общая нестабильность и «эмигрантский» харак-
тер новых властей. Пожалуй, основная труд-
ность для нового руководства - необходимость
доказать свою самостоятельность. Труднейшая
задача: ведь тот кто платит музыкантам, тот и
заказывает музыку. Хотя Ираку в условиях ста-
бильности и гражданского мира вполне по си-
лам самому разработать партитуру будущего
процветания. Новое правительство заявляет,
что стремится превратить страну в «оазис де-
мократии».

По официальным данным, в США действуют 15
организаций, занимающихся разведкой. Размер бюд-
жетов американских разведывательных служб хранит-
ся в секрете, расходы на содержание всей системы
превышают сумму в 40 миллиардов долларов в год. -
Действия разведслужб США координирует и контро-
лирует Совет национальной безопасности США, а так-
же Национальный комитет по разведке при прези-
денте США (известен также, как «Консультативный
совет по вопросам разведдеятельности при прези-
денте США»).

Центральное разведывательное управле-
ние. Основными функциями являются тайный сбор
информации за границей и проведение контрразве-
дывательных операций. ЦРУ также может проводить
секретные операции на территории самих США. Со-
здано в 1947 году. Число сотрудников и бюджет орга-
низации не разглашаются. До недавнего времени Ц-
РУ возглавлял Джордж Теннет, объявивший о своем
намерении подать в отставку в июне 2004 года.

Федеральное бюро расследований. Основная
функция ФБР - проведение контрразведывательных
операций на территории США. Функция включает
выявление, внедрение, предотвращение актов шпио-
нажа, саботажа и других видов диверсионной дея-
тельности, направленных против США. Входит в сис-
тему министерства юстиции, создано еще в 1908 году.
Нынешнее название и полномочия ФБР получило
только в 1935 году. Основными сферами деятельнос-
ти ФБР являются борьба с терроризмом, организо-
ванной преступностью, наркобизнесом и тяжкими
преступлениями. С конца 1990-х годов ФБР имеет
представительства и агентов за границами США.
Нынешний директор - Роберт Мюллер.

Агентство военной разведки. В русской транс-
крипции получила название «Разведывательное уп-
равление министерства обороны». Основная функция
- предоставление разведывательной и контрразведы-

ПЯТНАДЦАТЬ РАЗВЕДОК АМЕРИКИ
вательной информации министер-
ству обороны США, Объединенному
комитету начальников штабов... От-
ветственно за проведение спецопе-
раций. Создано в 1961 году по пред-
ложению главы Пентагона Роберта
Макнамары. Возглавляет Агентство
вице-адмирал Лоуел Джекоби.

Управление национальной
безопасности. Главной задачей 
является централизованная коорди-
нация, направление и реализация
специализированных технических
операций, направленных на защиту
средств связи правительства США
от шпионажа, а также получение раз-
ведданных путем использования
средств связи иностранных госу-
дарств. Основано в 1952 году.  Директором управле-
ния является генерал-лейтенант Майкл Хайден.  

Национальное агентство картографии. В
2002 году переименовано в Национальное агентство
по обработке пространственных геоданных, оказыва-
ет поддержку министерству обороны, предоставляя
фотографические изображения и геотерриториаль-
ную информацию. Возглавляет его генерал-лейтенант
Джеймс Клэппер.

Национальное управление рекогносциров-
ки. Отвечает за программы спутниковой разведки
для всего сообщества разведслужб. Возглавляет уп-
равление Питер Титс.

Эта спецслужба создана в 1960 году, после того как
над СССР был сбит американский самолет-развед-
чик U-2, а его пилот был взят в плен.

Разведка военно-воздушных сил. Главной за-
дачей является сбор, обработка и анализ информа-
ции о деятельности военно-воздушных сил стран
мира. В своем нынешнем виде основана в 1972 году.

В прошлом конфликтовала с
ЦРУ. Возглавляет ее генерал-
майор Пол Лебре.

Военно-морская развед-
ка. Занимается осуществлени-
ем разведки, контрразведки, а
также расследованиями по зап-
росам ВМФ. Создано еще в 1882
году, это первая американская
спецслужба.

Разведка корпуса морс-
кой пехоты. Состоит из двух
основных подразделений: Раз-
ведывательного отдела при
штаб-квартире корпуса, обслу-
живающего командующего кор-
пусом и штаб корпуса, и Отдела
разведывательного обеспече-

ния, действующего как в Национальном центре морс-
кой разведки, так и на главной базе корпуса в штате
Вирджиния. В основном собирает информацию на
тактическом уровне.

Разведка армии США. Занимается предостав-
лением информации армии США и поддержкой во-
енных структур США по всему миру. «Золотым ве-
ком» развития армейской разведки стал период Вто-
рой мировой войны. После ее окончания управление
перестало быть одним из ведущих спецслужб США.

Береговая охрана США. Отвечает за сбор раз-
ведданных, касающихся морских границ, официаль-
но входит в состав Министерства национальной бе-
зопасности. Основной функцией является борьба
против контрабанды наркотиков, экологических пре-
ступлений и террористической деятельности, зани-
мается проведением контрразведывательных опера-
ций.

Государственный департамент. Входящее в
состав Госдепартамента Управление разведки и ис-

следований занимается политической и экономичес-
кой разведкой, вопросами национальной безопасно-
сти. Эта служба координирует с другими членами
разведывательного сообщества США процесс сбора
информации, а также участвует в разработке тайных
операций и участвует в разработке национальной
разведывательной программы США.

Министерство энергетики. Основной функци-
ей является сбор политических, экономических и тех-
нических данных о международной энергетике. В
структуре министерства нет зарубежной агентуры, но
каждый сотрудник министерства, выезжающий за
рубеж, обязан предоставлять информацию о собран-
ных им сведениях.

Министерство финансов. В своем составе
имеет Отдел разведывательной поддержки, который
занимается сбором международной финансовой и
валютной информации и предоставляет информа-
цию главе министерства, который является экономи-
ческим и финансовым консультантом президента
США. Отдел Разведывательной поддержки создан в
1977 году.

Министерство внутренней безопасности.
Цель - предотвращение террористических актов на
территории США, уменьшение уязвимости, а в слу-
чае проведения террористических актов - миними-
зация вреда и обеспечение быстрого восстановле-
ния жизненно важных объектов инфраструктуры. -
Создано в октябре 2002 года, после террористичес-
ких атак 11 сентября 2001 года. Руководителем яв-
ляется Том Ридж, личный друг президента Буша.
Министерство также производит мониторинг окру-
жающей среды на предмет обнаружения ядерного,
радиологического, химического и бактериологичес-
кого заражения. Публикует прогнозы опасности со-
вершения террористических актов на территории
США.
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Евросоюз выделит Грузии 137 миллионов
евро в период с 2004 по 2006 годы, что в два
раза превысит объем помощи, оказанной ей
в предыдущие три года.

Об этом заявил еврокомиссар Януш Поточ-
ник на пресс-конференции, состоявшейся в
представительстве ЕС в Грузии.

По его словам, эти средства будут направ-
лены на поддержку реформ системы здраво-
охранения и обеспечение продовольственной
безопасности Грузии.

2,5 миллиона евро предназначены для реа-
билитации Цхинвальского региона – эти сред-
ства пойдут на восстановление дорог, возвра-
щение беженцев.

Наша задача, сказал Януш Поточник, зак-

Пресс -конференция

Добрососедства без обязанностей не бывает
лючается в том, чтобы Юго-Осетия  вернулась
в пространство администрирования цент-
ральных властей.

Это было лишь несколько важных заявле-
ний, сделанных Янушем Поточником. Он уде-
лил по два дня каждой из трех южнокавказс-
ких республик в ходе своего официального
визита в регион, связанного с присоединени-
ем Грузии, Азербайджана и Армении к ини-
циативе «Расширенная Европа: новые сосе-
ди». Он рассматривается как проявление
стремления Евросоюза усилить политическое
взаимодействие с регионом и более активно
включиться в превенцию конфликтов, пост-
конфликтную реабилитацию, а также в про-
цесс восстановления доверия.

Оценивая свои встречи и беседы с руко-
водством Грузии, а Януш Поточник был при-
нят президентом Михаилом Саакашвили,
премьер-министром Зурабом Жвания и
спикером парламента Нино Бурджанадзе, он
заявил: «Новые грузинские лидеры не толь-
ко единодушны в своем понимании важнос-
ти инициативы Евросоюза. Одновременно
они признают, что успех сотрудничества в
ее рамках напрямую зависит от результа-
тивности осуществляемых в стране ре-
форм».

Еврокомиссар выделил вопросы, по кото-
рым он «ждет сотрудничества с грузинской
администрацией». Это – нерешенные конф-
ликты, верховенство закона, борьба с корруп-
цией, транспарентность, движение к демок-
ратии и рынку.

Доктор Януш Поточник представляет в ЕС
Словению, которая недавно была принята в
состав этого еврообъединения. Поэтому он
считает, что ее опыт может быть полезен для
Грузии, которая по результатам сотрудниче-
ства в рамках инициативы «Объединенная
Европа: новые соседи» может стать «достой-

ным членом европейского сообщества». На-
ходясь в Тбилиси, он встречался также с пред-
ставителями гражданского общества, бизнес-
сообщества, масс-медиа с целью ознакомить
их со значением и задачами новой инициати-
вы ЕС, ее ролью в развитии региона Южного
Кавказа, и Грузии в частности.

Это – основной инструмент поддержки осу-
ществляемых реформ во всех трех южнокав-
казских государствах, говорит он. Наряду с
превенцией конфликтов особое внимание
следует обращать на вопросы регионального
сотрудничества.

Инициатива «Объединенная Европа: новые
соседи» вызвана состоявшимся 1 мая 2004
года расширением Евросоюза. Благодаря ей
между странами ЕС и новыми соседями не
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должна возникнуть разделительная линия. ЕС
предлагает  им новое качество сотрудниче-
ства, означающее расширение экономичес-
кой интеграции и углубление политических
взаимосвязей.

Оно предусматривает создание нового
механизма для решения общих задач, воз-

никающих в результате
сближения на внешних
границах расширенного
ЕС. Этот новый механизм
добрососедства  будет со-
действовать пригранич-
ному, а также региональ-
ному или транснацио-
нальному сотрудничеству
на внешних границах, со-
четая как цели внешней
политики, так и экономи-
ческую и социальную ин-
теграцию. Его приорите-
ты: содействие экономи-
ческому и социальному
развитию приграничных
областей; совместная де-
ятельность по решению
общих задач в таких обла-
стях, как окружающая
среда, здравоохранение и
борьба с организованной
преступностью; обеспе-

чение эффективности и безопасности гра-
ниц; содействие мероприятиям, способ-
ствующим контактам между людьми на
местном уровне.

По заявлению Яноша Поточника, в начале
будущего года будет готов доклад экспертов
ЕС, который представит оценку сложившейся
в Грузии ситуации. На его основе будут опре-
делены окончательные приоритеты.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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Вчера в Посольстве Российской Феде-
рации в Грузии состоялась пресс-конфе-
ренция, посвященная абсолютному успе-
ху грузинских учащихся на XI Междуна-
родной олимпиаде школьников по русско-
му языку и литературе, проходившей в
Москве с 20 по 28 июня.

Чрезвычайный и Полномочный Посол  Рос-
сии в Грузии Владимир Чхиквишвили отметил,
что знание русского языка - это одна из тех креп-
ких нитей, которые объединяют российский и
грузинский  народы. «Я надеюсь, что эти про-
цессы будут продолжаться, особенно сейчас,
когда появились реальные тенденции к норма-
лизации наших отношений», - сказал он.

Заместитель министра образования и науки
Грузии Белла Ципурия поблагодарила российс-
кое правительство, посольство России в Грузии
за поддержку образования, повышения уровня
знания русского языка и в конечном итоге - про-
цессов углубления и развития давних связей
между двумя государствами.

О том, как проходила олимпиада, рассказа-
ла главный специалист Министерства образо-
вания и науки Грузии Лили Зандукели.

В олимпиаде, организованной Международ-
ной ассоциацией преподавателей русского язы-
ка и литературы (МАПРЯЛ) и Государственным
институтом русского языка и литературы име-
ни А. Пушкина совместно с Министерстом об-
разования и науки Российской Федерации, при-
няли участие 450 учащихся из 36 стран мира.
На открытии олимпиады выступил ректор Госу-
дарственного института русского языка и лите-
ратуры имени А.Пушкина Юрий Прохоров. Он
зачитал приветствие к участникам олимпиады
от Генерального секретаря ЮНЕСКО Коиширо
Мацуура, отметившего, что главное - не конкурс,
а возможность общения детей. Выступила и
новый президент МАПРЯЛ Людмила Вербицкая.
Она подчеркнула, что среди пяти языков меж-
дународного общения - русский язык.

От Грузии в Москву отправились семь чело-
век - победителей национальных олимпиад. Из
двадцати золотых медалей, врученных по ито-
гам олимпиады, шесть получили ребята из Гру-
зии:  Юлия Бибилашвили, Саша Пришвин, Нина
Олешко, Саша Переверзев, Гоша Уникян и Ира

Признание

Медали московской чеканки
Татевосова. Последняя победила и в конкурсе
на лучшее сочинение: оно называлось «Русский
маршрут» и было посвящено памятным местам
Тбилиси, связанным с пребыванием в Грузии
великих русских классиков. Кстати, в апрельс-
кой олимпиаде по русскому языку и литерату-
ре для стран Содружества и Балтии Ирина по-
лучила диплом в единственной номинации «За
искренность», стала обладательницей приза,
учрежденного Российской государственной ра-
диовещательной компанией «Голос России» - за
глубокое восприятие России, ее исторического
пути и национального характера. Миша Петро-
сян завоевал серебряную медаль. Трое из них
уже прошли конкурсные испытания на стипен-
дии российского правительства. Татевосова -
студентка Московского государственного линг-
вистического университета, Петросян - Пятигор-
ского лингвистического университета, Пришвин
- Санкт-Петербургского института дизайна и ар-
хитектуры.

Олимпиада состояла из трех туров - устная
речь, страна и культура и сочинение (по жела-
нию). Наивысшее количество баллов - 100. До-
полнительные баллы начислялись за актив-
ность, артистизм...

По окончании конкурсных испытаний состо-
ялся праздник русской песни и пляски с участи-
ем всех олимпийцев, веселый карнавал с мед-
ведями. Тысячи разноцветных шариков взлете-
ли в воздух... Каждая делегация подготовила
свою культурную программу, и грузинская ком-
позиция была признана лучшей.

- Во время олимпиады у нескольких участни-
ков, в том числе и нашей Нины Олешко, был день
рождения, и ректор профессор Юрий Прохо-
ров поздравил  ребят и подарил им мягкие иг-
рушки, - вспоминала Лили Зандукели. - А как
провожали наших ребят! Сколько пролилось
слез...

- В нынешнем году дети из Грузии три раза
приняли участие в  конкурсе. Первый прошел в
январе, второй - в апреле. И если в прошлой,
апрельской олимпиаде, приняли участие ребя-
та из стран СНГ и Балтии, то сейчас - со всего
мира, - говорит директор 98-й средней школы
имени Саят-Нова, председатель координацион-
ного совета - представитель русских школ Гру-

зии Михаил Татевосов. - Сборная Грузия стала
фактически победителем международной
олимпиады, и это очень приятно.

Советник по культуре российского посольства
Василий Корчмарь  рассказал и о других рос-
сийско-грузинских образовательных проектах:

- Третьего июля десять учеников средней шко-
лы N 29 и двое сопровождающих по приглаше-
нию Департамента образования Москвы выле-
тели в международный детский лагерь «Друж-
ба». В программу лагеря входит изучение рус-
ского языка, знакомство со столицей России,
посещение исторических памятников Подмос-
ковья, вечера дружбы и национальных куль-
тур. В лагере собрались дети из Армении,
Болгарии, Литвы, Латвии, Украины, Туркме-
нистана и Грузии. По приглашению правитель-
ства Москвы с шестого по 28 июля шестнад-
цать школьников и один сопровождающий,
прошедшие конкурсный отбор в Министер-
стве образования и науки Грузии, примут уча-
стие в работе международной летней школы
русского языка в подмосковном оздорови-
тельном комплексе «Московия». Намечается
проведение занятий пять раз в неделю по
шесть часов в течение трех недель. Предус-
мотрены экскурсионная программа и другие

культурные мероприятия. Для сопровождаю-
щих группы учителей будут проведены курсы
повышения квалификации. С 25 июля по 17
августа в рамках Федеральной программы по
организации и проведению в Российской
Федерации оздоровительного отдыха детей
соотечественников, проживающих в странах
СНГ и Балтии, в лагере «Огонек» Московской
области отдохнут 40 человек. 30 детей поедут
в оздоровительный лагерь Кобулети. А в Рос-
тове-на-Дону повысят квалификацию учителя-
словесники  из Грузии.

- Выезд шестнадцати наших ребят в оздо-
ровительный комплекс «Московия» был бы не-
возможен, если бы не помощь российского по-
сольства, которое взяло на себя расходы на
транспорт, - отметила главный специалист Ми-
нистерства образования и науки Грузии Майя
Иоселиани. - Ведь первоначально предполага-
лось, что учащиеся должны сами оплатить до-
рогу...

В пресс-конференции приняли участие и
победители олимпиады. Они поделились свои-
ми впечатлениями, поблагодарили правитель-
ство РФ, российскую дипломатическую мис-
сию в Грузии.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Презентация

П о п р а в к а
В номере «СГ» от шестого июля в публикации «Вандализм» по техническим причинам

допущены ошибки. Второй абзац следует читать так: «Министр продемонстрировала
журналистам прежние и сделанные накануне фотографии фрески, на которых отчетли-
во видны причиненные повреждения. Она обратила внимание присутствовавших на то,
что затерто не только лицо изображенного на фреске знаменитого грузинского поэта XII
века, автора «Витязя в тигровой шкуре» Шота Руставели, но и та часть выполненной на
фреске грузинской надписи, которая содержит его имя. Как отмечают специалисты,
повреждения фрески настолько серьезные, что, возможно, ее уже не удастся восстано-
вить».

Предпоследний абзац: «Иерусалимский Крестовый монастырь изначально являлся
владением Грузинской Православной церкви и на протяжении долгого периода был круп-
нейшим грузинским культурно-просветительским центром за рубежом. В частности, в
период наивысшего могущества Грузии и расцвета грузинской культуры и науки в XII
веке он находился под особым покровительством причисленной к лику святых царицы
Тамары. В Крестовый монастырь удалился, жил там иноком и был похоронен ее казна-
чей, автор шедевра грузинского Ренессанса XII века «Витязь в тигровой шкуре» Шота
Руставели».

Послы братства
«С любовью из Грузии» - так называется

новый компакт-диск, презентация которого
состоялась в тбилисской гостинице Marriott.
Инициатором его выпуска стала израильско-
грузинская бизнес-палата, возглавляемая
Ициком Моше.

Для бизнес-палаты - это не первый проект,
осуществленный в сфере пропаганды грузин-
ского и израильского искусства. Она ежегод-
но проводит различные культурно-благотвори-
тельные проекты, имеющие широкий обще-
ственный резонанс.

Новый диск вобрал в себя еврейские пес-
ни, исполняемые известными и любимыми
грузинскими певцами: Мерабом Сепашвили,-
Тамар Гвердцители, Лелой Цурцумия, Ирмой
Сохадзе, Зурабом Доиашвили, Мамукой
Онашвили, Некой Себискверадзе, Тамрико
Чохонелидзе, Нино Башараули, Марией Ор-
кодашвили. А песня «Тбилисо» записана в ис-
полнении ансамбля «Колан», созданного в
Израиле выходцами из Грузии.

Даже в этом подборе песен и исполните-
лей ощущаещь, как переплетены судьбы двух
народов, какой заряд любви, братства и теп-
ла несет многовековая история их совмест-
ного проживания и сотрудничества, как спло-
тили их радость и печаль, разделенные вмес-
те.

Именно такие чувства охватывают тебя, ког-
да слушаешь Тамар Гвердцители и ее песню
«Иерушалаим», Мамуку Онашвили и Зураба
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Праздник
военных моряков

Силы морской обороны Грузии седьмого
июля отпраздновали свое 12-летие. Шесть
боевых кораблей сил морской обороны Грузии
вышли в море для совершения перехода
Поти-Батуми-Поти. Перед выходом кораблей
на батумской набережной состоялся военный
парад, в котором приняли участие военнослу-
жащие 25-й батумской бригады Министерства
обороны Грузии. Одновременно в Батуми со-
стоялась торжественная церемония шестого
по счету выпуска офицеров, окончивших во-
енно-морской факультет Национальной ака-
демии обороны Грузии. Парад в Батуми прини-
мал министр обороны Грузии Георгий Барамид-
зе. На церемонии присутствовали начальник
генерального штаба ВС Грузии Гиви Иукуридзе
и полномочный представитель президента Гру-
зии в Аджарии Леван Варшаломидзе.

Куда идут кредиты
Консолидированный объем кредитов, вы-

данных грузинскими коммерческими банками,
по данным на первое июля 2004 года,  в пере-
счете в лари составил 732.383.592 лари. Этот
показатель примерно на 8,6 миллиона лари
превышает аналогичные данные прошлого
года. Непосредственно чистые ссуды состави-
ли 681.940.319 лари (на 7,7 миллиона лари боль-
ше данных за аналогичный период 2003 года), а
резерв возможных потерь – 50.443.273 лари. По
сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года наиболее возросли объемы кредито-
вания сектора торговли и обслуживания, гор-
нодобывающей и перерабатывающей про-
мышленности, строительства. Межбанковс-
кие кредиты за этот период возросли только
на 1,8 миллиона лари. Кредитование коммер-
ческими банками сектора энергетики сокра-
тилось на 17,8 миллиона.

ЖинвалиГЭС
возвращается

Тбилисское Сакребуло решило вернуть
ЖинвалиГЭС в управление гидроэлектроком-
плекса городского правительства. Большин-
ство в законодательном органе Тбилиси вне-
сло в порядок дня вопрос приостановки со-
глашения, оформленного с энергокомпанией
«Жинэси» и формирование ЖинвалиГЭС в му-
ниципальное общество с ограниченной ответ-
ственностью, сообщает Интер-Пресс. Депу-
таты Сакребуло рассматривают вопрос воз-
вращения ЖинвалиГЭС в рамках проекта реа-
билитации «Тбилводоканала».

Неплательщиками
займется финансовая

полиция
Следственная группа Объединенной дист-

рибьюторской энергокомпании выявила и пе-
редала правоохранительным органам инфор-
мацию о восьми фактах нарушений в компа-
нии, сообщает Интер-Пресс. Как заявил аген-
тству генеральный директор компании Дин
Уайт, в отделении финансовой полиции Мцхе-
та-Тианети возбуждено уголовное дело по
факту хищения денежных средств энергоком-
пании. «Дело касается фактов использования
руководством филиала компании – «Жинва-
ли» - принадлежащих энергокомпании денеж-
ных средств. Нарушения в филиале были вы-
явлены службой коммерческой безопаснос-
ти энергокомпании. Финансовая полиция воз-
будила против руководителя филиала «Жин-
вали» Эльдара Гогишвили уголовное дело.

«Итера-Грузия»
строит в Бакуриани

«Итера-Грузия» строит в Бакуриани новую
газораспределительную сеть, сообщает Ин-
тер-Пресс. Полностью меняются имеющие-
ся в поселке подземные сети и строится воз-
душный трубопровод. Сумму, необходимую
на трубы, выделило население Бакуриани и
расположенные там крупные потребители.
Расходы на строительные работы финанси-
рует сама компания. Помимо новых трубопро-
водов, в Бакуриани будут установлены десять
новых газовых регуляторов и счетчики. Пред-
полагается, что после завершения реабили-
тационных работ потери газа в Бакуриани
сократятся с 30-35 до 15 процентов. На дан-
ный момент в Бакуриани у компании 540 або-
нентов, среди которых 15 – крупные потреби-
тели.

Подарок зестафонским
пенсионерам

Услуги скорой медицинской помощи для
пенсионеров Зестафони стали бесплатны-
ми, сообщает Интер-Пресс. Для осуществ-
ления этого в местном бюджете предусмот-
рено 11 тысяч лари. По заявлению главы ад-
министрации Зестафони Темура Церцвадзе,
проект распространяется на все села райо-
на и, в случае необходимости, 18 тысяч пен-
сионеров будут пользоваться бесплатной
скорой помощью. Правда, бесплатное меди-
цинское обслуживание пенсионеров ограни-
чено во времени – оно продлится до конца
года.

Задолженность
РМК растет

Задолженность кредиторов Руставского
металлургического комбината с 1997 года по
сегодняшний день достигла 126 миллионов
долларов. Как заявил Интер-Пресс управ-
ляющий реабилитацией завода Бено Каша-
кашвили, создана комиссия, которая изучит
происхождение этой задолженности. «В
списке кредиторов металлургического ком-
бината есть порядочные люди, с которыми
можно разговаривать. Есть спорные креди-
торы, а есть и совсем бессовестные, кото-
рые хотят разорить завод», - заявил Каша-
кашвили.

Спецоперация в Кахети
Вчера на рассвете Главное управление

внутренних дел Кахети провело спецопера-
цию в двух селах Гурджаанского района – Ве-
лисцихе и Шашиани. В ходе спецоперации,
в которой принимали участие до ста поли-
цейских и отряд специального назначения,
были изъяты автоматы, три пистолета, об-
рез, граната и наркотические вещества, со-
общает Интер-Пресс. Задержаны семь че-
ловек, подозреваемых в различных преступ-
лениях.

Доиджашвили, исполняющих «Шалом-Леха-
им», ансамбль «Колан», придавший носталь-
гические краски неувядающему лагидзевско-
му «Тбилисо».

В этом начинании израильско-грузинской
бизнес-палате помогали спонсоры – ТВС-
банки, компания «Греби», представитель-
ство еврейского агентства «Сохнут» в Грузии.
Оно было осуществлено при поддержке по-

сольства Израиля в Гру-
зии.

Презентация прошла в
неформальной обстановке
во многом благодаря тому,
что ее украсили многие
звезды грузинской эстра-
ды. Из Москвы специально
прибыла Тамар Гвердците-
ли, которая сразу же оказа-
лась в кольце журналистс-
кой осады. Популярная гру-
зинская певица, одной из
первых проложившая путь
к израильской эстраде, за-
явила, что она с особой лю-
бовью исполняет еврейс-
кие песни, а «Иерушала-
им» и «Хава Нагила» непре-
менно присутствуют в ее
репертуаре во время гаст-
рольных поездок в различ-
ные страны мира.

Конечно, акустика отеля Marriott не предназ-
начена для песенно-музыкальных импровиза-
ций. Однако и Тамар Гвердцители, и Нино Ба-
шараули, и другие исполнители посчитали
нужным выступить со своими песнями на пре-
зентации. Тем самым они подчеркнули значе-
ние этого события, ставшего небольшим, но
ярким праздником культуры двух народов.

Впрочем, у него была и другая нагрузка.

Накануне стало известно об акте вандализ-
ма, совершенном на Святой земле в Крес-
товом монастыре, находящемся в настоя-
щее время во владении греческой церкви.
Изувечивание уникального памятника миро-
вого звучания,являющегося национальной
гордостью грузинского народа - фрески
Шота Руставели, никого не оставило равно-
душным.

Общее мнение выразила Ривка Коэн, Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Израиля в
Грузии, которая заявила, что археологическая
полиция еврейского государства проводит
доскональное расследование совершенного
преступления. Есть надежда, что оно будет
раскрыто. В свою очередь Израиль готов ока-
зать помощь в восстановлении фрески, что,
по мнению израильских экспертов, сделать
будет возможно.

На презентации Ицик Моше предложил со-
здать с участием грузинских и израильских
бизнесменов специальный фонд, который
привлечет известных экспертов для юриди-
ческой экспертизы прав собственности Кре-
стового монастыря.

Исполнители и спонсоры поставили свои
подписи на новом диске – его вручили мини-
стру культуры и спорта Гиоргию Габашвили для
передачи президенту Грузии Михаилу Саакаш-
вили, который вскоре направится с офици-
альным визитом в Израиль.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ



 

 

Дискуссия

Выдающийся памятник средневекового
грузинского чеканного искусства – золотая
чаша из Бедиа, вновь стала предметом об-
суждения в контексте грузино-абхазский от-
ношений. В газете «Республика Абхазия» (20-
21.III.2004 г.) появилась большая, иллюстри-
рованная статья главного редактора газеты
«Апсны» Б.Тужба под заглавием – «Бедиа: зо-
лотая чаша», которая кончается редакцион-
ной припиской «Республика Абхазия».

Первое, что следует ожидать от любого че-
ловека, пишущего о бедийской чаше, это ис-
кренний пиетет по отношению к этой уникаль-
ной исторической святыне и к ее высоким ху-
дожественным качествам. Но, к сожалению,
наши абхазские коллеги и на этот раз рас-
сматривают её как документ, подтверждаю-
щий их сегодняшние политические амбиции.

С самого начала следует отметить, что ста-
тья г-на Тужба содержит только лишь стиму-
лированные бедийской чашей субъективные
суждения автора, большинство из которых
не подтверждены ни реальными историчес-
кими фактами, ни визуальными данными
самой чаши. На подобные инсинуации озлоб-
ленного, по известным причинам, человека
можно было не обрашать внимания, но под-
текст статьи имеет такие антинаучные и ан-
тигуманные цели, что оставить ее без ответа
невозможно.

Естественно, что адресатами статьи явля-
ются обыкновенные читатели газеты, т.е.
люди, которые не имеют или могут не иметь
никакого представления о бедийской чаше.
А г-н Тужба вместо того, чтобы хоть в общих
чертах показать им это великолепное произ-
ведение искусства, «градом опускает» на них
имена царей, даты их правления, степень их
родства, и, время от времени подбавляя в
текст капли яда, старается возбудить чита-
телей–абхазов против врагов–грузин. И при
этом прилагает все усилия, чтобы в глазах
этих людей выглядеть истинным патриотом
своего народа.

Патриотизм – чувство благородное и цен-
ное, но он должен быть проникнут подлинны-
ми гуманистическими идеалами, а не стать
причиной искривления исторической дей-
ствительности, тем более на основании свя-
той реликвии.

Г-н Тужба не только не дает читателю
объективную информацию о предмете свое-
го суждения, но и скрывает от него совершен-
но очевидные факты. Так, например, видит,
но не говорит о том, что на чаше имеются
грузинские надписи, которые на низкокаче-
ственной иллюстрации к статье может уви-
деть - и то с огромным трудом - лишь сведу-
щий человек. А некоторые важные особенно-
сти чаши, видимо, не знает и сам.

Поэтому вынужден ознакомить и его, и чи-
тателя «Свободной Грузии» с основными дан-
ными чаши. Сохранилась только верхняя ее
часть (потир, кубок) круглой формы (диамет-
ром в 14 сантиметров и высотой в 12,5 сан-
тиметра), вычеканенная из червонного золо-
та (752 граммов) и украшенная изображен-
ными во весь рост святыми, сопровождаю-
щими их надписями и орнаментом. На двух
противоположных сторонах чаши представ-
лены Иисус Христос и Богоматерь с младен-
цем, а между ними находятся Св.Иоанн,
Св.Андрей, Св.Лука, Св. Марк, Св.Павел,
Св.Петр, Св.Леввей, св.Фадей, Св.Варфоло-
мей, Св.Яков. Каждая фигура «посажена» под
декоративную арку. Каждая, кроме Богома-
тери, отмечена грузинской надписью с их
именами. Только Христос имеет надпись на
греческом языке (зачем нам понадобился
полный перечень святых, читатель поймет
ниже).

Верхний край чаши занимает красивая
кайма надписи заказчика, выполненная чет-
ко выведенными грузинскими буквами асом-
таврули. В переводе она читается так: «Х.Свя-
тая Богородица, будь заступницей перед сы-
ном твоим Баграту, абхазскому царю, и ма-
тери его, царице Гурандухт. Жертвователям
этого потира, украшателям этого престола и
строителям этого святого храма. Аминь.»

Чаша датируется 999 годом.
Она имела высокую ножку, видимо, тоже

золотую, которая со временем была утеря-
на. Восстановлена в начале XVII века бедий-
ским митрополитом Германом Чхетидзе и
имела соответствующую надпись, но в 80-х
годах XIX века она тоже исчезла.

Более полную информацию о чаше г-н Туж-
ба может получить из известного исследо-
вания академика Г.Н.Чубинашвили – «Грузин-
ское чеканное искусство» (1959 гож). Книга
издана на русском языке, и он без труда мо-
жет с ней ознакомиться. Могу указать и на
другие публикации с прекрасными иллюст-
рациями, на многих языках мира (в том чис-
ле и на мои издания), т.к., по его же заявле-
нию, чашу он видел только один раз, и то слу-
чайно, а сейчас считает, что она для него «не-
доступна».

С неподобающим интеллигентному чело-
веку цинизмом описывает он эту свою
«встречу» с памятником (его слова и фразы
ниже даны в кавычках).

Лет двадцать тому назад, в то советское
время, когда журналистов возили участво-
вать в различных «семинарах, курсах, встре-
чах», г-на Тужба, как заместителя редактора
одной республиканской газеты Абхазии,
«пригласили» в Тбилиси. Возили его «по всем
уголкам Тбилиси, а также по многим другим
местам», со злым намерением (так получа-
ется) «внушить» ему, что «Грузия является

«ЕСЛИ КТО ПОЖЕЛАЕТ
НАСЛАДИТЬСЯ

СОКРОВИЩЕМ ХРАМА БЕДИА»
Еще раз о бедийской золотой чаше

одним из древнейших государств с высокой
культурой», а грузины, как выразился патри-
арх («Их патриарх Илиа»), являются «Богом
избранным народом». Однажды его повели
на какую-то выставку, «где было много золо-
тых предметов». Именно здесь увидел наш
автор бедийскую чашу и «с тех пор сколько
бы воды ни утекло и ни наслоилась память»,
она до сих пор стоит у него «перед глазами»
(хотя, по всему видно, что и этот единствен-
ный случай он не смог использовать для вни-
мательного осмотра чаши). «Почему?», - пра-
шивает г-н Тужба. И запоздалым ответом на
этот вопрос является вся его статья.

Суждений о высоких художественных ка-
чествах чаши я от него не ожидал, но искрен-
не надеялся прочесть в его статье хоть одно
восторженное слово об исключительной кра-
соте вещи. Но нет! Все двадцать лет он ду-
мал о ней в ином плане, направлении и, не
исключена возможность, что первоисточни-
ком его мучительных дум невольно стал ник-
то иной как я.

В эти годы именно я был директором Госу-
дарственного музея искусств Грузии, в сокро-
вищнице которого среди других золотых (не
только) предметов на самом видном месте
выставлена бедийская чаша. Только здесь
мог увидеть ее г-н Тужба. И так как такие де-
легации обычно принимал я, вероятно, от
меня услышал он о том, что чаша создана по
желанию первого царя объединенной Грузии,
великого Баграта III и его матери Гурандухт –
дочери царя Западной Грузии или Абхазии,
и что они же построили храм в Бедиа, кото-
рому поднесли в дар несметное богатство, в
том числе и чашу эту, мольбой об единой
Грузии, о потомках, «кто пожелает насладить-
ся сокровищем храма Бедиа». (Верю, что это
истинно христианское веление сердец пред-
ков наших славных, снизойдет и на заблуд-
ших сыновей, вновь наставив их на путь ис-
тинный).

Именно после этого заинтересовался наш
автор этим делом. Много раз упоминал он в
своих статьях Баграта, «однако ни одного доб-
рого слова не выронил в его адрес». (Кош-
марные видения одолевают человека, если
представить, как после каждой подобной пуб-
ликации, крутился в могиле оскорбленный
царь!). Причина? «С Баграта III меняется ди-
настия абхазских царей». «Только так я пи-
сал», - авторитетно заявляет г-н Тужба.

Но в последнее время он начинает более
тщательное изучение «истории двухсотлет-
него правления Абхазским государством аб-
хазских царей», в результате чего его «одо-
левают другие мысли» и он становится бо-
лее снисходительным к Баграту. Стимулом
для этого, видимо, все же стала надпись на
бедийской чаше, в которой, как мы уже ви-
дели, Баграт называет себя абхазским ца-
рем. Но то, что следует в статье за этим, яв-
ляется таким грубым и самовольным мани-
пулированием историческими фактами, что
вряд ли найдет поддержку даже среди самых
близких единомышленников нашего автора.

Баграт был внуком абхазского царя Геор-
гия II (929-957 гг.), все пять сыновей которого,

«как свидетельство затмения солнца», не
имели наследников. Их сестра – Гурандухт,
супруга «т.н. великого царя Грузии» – Гургена,
собственного брата – Феодосия Слепого, от-
странила от престола и абхазским царем
объявила своего малолетнего сына Баграта.
«Мирный ли это был процесс»... или силовой
– г-н Тужба пока не знает, но сердце подска-
зывает ему, что без крови такое не могло про-
изойти.

По его мнению («по-нашему») Гурандухт
была мудрой женщиной и «логично предпо-
ложить», что она обратилась к своему родно-
му народу со словами: «Корона абхазских
царей досталась моему сыну... для того, что-
бы верой и правдой служить своей родине и
народу» (мы приводим лишь фрагменты пла-
менной речи царицы, вложенной в ее уста г-
ном Тужба). И все это происходит в Кутаиси,
а бедные жители стольного города, не пони-
мая ни слова, повесив уши, слушают царицу-
оратора, которая, по представлению г-на Туж-
ба, прекрасно говорила по-абхазски, но, как
показано выше, писала на грузинском языке.
Знает он, что она и ее предки – цари Абхазии
- по всей Грузии строили великолепные хра-
мы (некоторые даже перечисляет), но опять
скрывает то, что они на них свои имена, титу-
латуру, заслуги, обращение к Богу писали на
грузинском языке. Более того, они мыслили,
читали, писали и, естественно, говорили по-
грузински.

Могу только еще раз заметить, что такое
недобросовестное отношение к истории не
подобает редактору газеты, тем более исто-
рику (как отмечает газета «Республика Абха-
зия», Тужба по образованию – историк).

А теперь, как все это было реально: Баграт
– сын царя царей Гургена, усыновленный ве-
ликим царем Тао – Давидом Курапалатом, в
975 году стал царем Картли, но был юным, и
его некоторое время опекал отец. В 978 году
по инициативе крупного феодала Западной
Грузии и ставленника абхазских царей в Кар-
тли – Иоанна Марушисдзе, Баграт, уже со-
вершеннолетний, переходит в Кутаиси, где с
помощью приемного отца и в силу наследо-
вания со стороны матери, занимает престол
абхазских царей. А правительницей Картли
остается его мать – Гурандухт, для которой
Картли была такой же родиной, как и Абха-
зия. До вступления Баграта на престол в За-
падной Грузии из-за немощи Феодосия царит
беспорядок. Баграт в течение двух лет дер-
жит при себе дядю, а потом отправляет его в
Тао и начинает энергичную деятельность. В
980 году против него выступают феодалы Кар-
тли, к которым, видимо, примыкает и Гуран-
духт. Баграт срочно возвращается в Картли,
побеждает сепаратистов и, взяв с собой
мать, вновь возвращается в Кутаиси.

Все это с привлечением соответствующих
исторических источников - грузинских, ино-
странных - широко и детально показано во
многих исследованиях (в том числе и на рус-
ском языке). Но для историка Тужба, охвачен-
ного «другими мыслями», ни реальные фак-
ты, ни ход и порядок событий не имеют ника-
кого значения. Вдохновленный своими «на-

учными» открытиями, он вновь идет
вперед. И на этом пути встречает
еще одно препятствие, но он также
«легко» преодолевает его. Его беспо-
коит, почему Баграт прибавил к сво-
ему имени число третий? Знает Баг-
рата Первого, сына Деметрэ, извес-
тного царя на абхазском престоле
(881-893 годы), а Второй ускользает
у него из рук. Но он же ищущий?! Был
еще один Баграт, сын Георгия II, ко-
торый рано умер или сбежал в Кон-
стантинополь и никогда не был ца-
рем. Тем не менее, г-н Тужба его при-
нимает за Баграта Второго и делает
вывод, что Баграт III, несмотря «на
свое грузинское происхождение по
отцу», считал себя абхазом.

Должен разочаровать «патриота».
Не мог он причислить себя к абха-
зам, т.к. был и по отцу и по деду Баг-
ратиони. Приемный отец тоже был у
него из этой царствующей фамилии,
кстати, представители которой уже
тогда искали свое божественное,
библейское происхождение, что в
30-х годах XI века окончательно «под-
твердил» известный  летописец. А
фамилия абхазских династов и вов-
се неизвестна. Даже редакция газе-
ты «Республика Абхазия» обеспоко-
ена этим и спрашивает, когда же уз-
нает общественность, из какого рода
они были.

Числовое обозначение Баграта
Третьего совершенно естественно
связывается с двумя предыдущими
грузинскими царями, носящими это
имя – с его дедом, Багратом Вторым
(958-994 годы) и с Багратом Первым
Магистром (937-945 годы).

Подтверждением тому, что Баграт
III был связан «душой и телом» с Аб-
хазией, г-н Тужба считает строитель-
ство этим царем храма в Бедиа, и
особенно то, что он похоронен имен-
но там. (Естественно, ничего не го-
воря о грузинских надписях в храме
X, XIII, XIV, XV, XVI веков). Но и здесь
так же, как и во многих других случа-
ях, он и его одиномышленники пута-
ют историю с современностью. Они
не желают вникнуть в то, что исто-

рически Бедиа была в Эгриси (Самегрело,
Мегрелия, а не Мингрелия, как он ехидно вто-
рит старым русским авторам) - а не в Абха-
зии. Более того, царь Абхазии Леон II выде-
лил Эгриси в отдельное княжество (саэрис-
таво) с центром в Бедиа, а позже правителя-
ми этой части Самегрело (Одиши) были Бе-
диани. Из этого следует, что выбор Багратом
Бедиа для вечного покоя тела своего (1014 год)
был проявлением его любви не конкретно к
Абхазии или Эгриси, а ко всей стране, к еди-
ной Грузии. Именно он в 1003 году на храме,
построенном им в Кутаиси, храме Баграта,
надписал, что является царем абхазов и гру-
зин, и этим твердо определил повторяемое
последующими царями единство двух основ-
ных частей страны. В ее западную часть вхо-
дили такие крупные регионы, как Имерети,
Самегрело, Гуриа, по сравнению с которым
крайняя её область – Абхазети и по террито-
рии, и по количеству населения была самой
маленькой.

По мнению г-на Тужба, абхазский приори-
тет в личности Баграта III подтверждает им
же составленный «список (диван) абхазских
царей». В статье приведены имена один-
надцати персон из этого списка. О пяти пер-
вых царях другие сведения отсутствуют.
Среди остальных нет ни одного Баграта.
Список кончается Леоном II, основополож-
ником абхазского царства. Со списком свя-
заны и другие, еще не выясненные иссле-
дователями, вопросы, и он вряд ли чем-ни-
будь может подкрепить высказанное нашим
автором предположение. (Здесь не имеет
смысла обсуждать политическую дально-
видность Баграта при составлении этого
списка).

После всего этого в статье вновь появляет-
ся бедийская чаша, но уже в таком контексте,
в котором изобретательность г-на Тужба дос-
тигает своего апогея. Сначала ему «казалось»,
что одиннадцать мужчин, изображенных на
чаше, это абхазские католикосы IX-X веков,
«чьи имена утеряны». «Но потом, вниматель-
но присмотревшись, сделал вывод, что «ни
по виду, ни по одеянию они на священнослу-
жителей не похожи». И здесь начала закра-
дываться, а затем и оформилась одна идея.
Что, если Баграт III увековечил лица тех «один-
надцати царей», которые перечислены в упо-
мянутом выше списке».

Тут наш автор превосходит самого себя.
Не знаю, как у него со зрением, а картина
яснее ясного. Посмотришь и посчитаешь,
что на чаше представлены не одиннадцать, а
двенадцать человек. Если еще раз посмот-
ришь - знание грузинского алфавита, асом-
таврули, в данном случве не нужно, - любой
христианин («Мы абхазы - древние христиа-
не», - говорит, и он совершенно прав) и без
того поймет, что из них один – Христос, вто-
рая - Богоматерь, а остальные десять муж-
чин, без исключения, одеты в канонические
церковные одеяния, имеют нимбы и другие
хорошо известные атрибуты  святых. И во
всем этом человек легко может разобрать-
ся, просмотрев только лишь иллюстрации
любого из вышеназванных изданий. Чтение

текста даже не понадобится.
А если для этого кому-либо захочется уви-

деть оригинал, и это не проблема, тем более
для тех, кто интересуется нашим общим куль-
турным наследием. Двери Государственного
музея искусств Грузии открыты. Пусть еще
раз приедет г-н Тужба. Вновь покажут все, что
пожелает. Подробнее объяснят, кто и почему
изображен на бедийской чаше, о чем гово-
рят ее надписи... (Повторение - мать учения).
Надеюсь, что святые реликвии смогут нейт-
рализовать всякие нездоровые мысли и же-
лание рассказывать какие-то небылицы. Воз-
можно, они чудотворно облегчат боль после-
дних лет и нейтрализуют чуждую для наших
многовековых родственных связей ситуацию.
Отторжение друг от друга нереально, проти-
воестественно и будет нарушением боже-
ственной воли.

Г-н Тужба отмечает и некоторые другие ас-
пекты грузино-абхазских отношений. Корот-
ко прокомментируем только некоторые из
них.

В середине VIII века Грузия разорена на-
шествием арабов. Менее доступное для вра-
гов абхазское княжество с помощью Визан-
тии, вассалом которой оно в это время явля-
лось, пользуясь выгодной ситуацией, посте-
пенно и мирно объединяет всю Западную Гру-
зию. А в конце того же века Леон II отворачи-
вается от Византии и добивается независи-
мости. Так образовалось абхазское, т.е. за-
падногрузинское царство, центром которого
становится не какой-либо город Черноморс-
кого побережья, а древнейший очаг грузинс-
кой государственности и культуры – Кутаи-
си. Леон II разделяет свое царство на восемь
административных единиц, одним из которых
было абхазское княжество. Даже цхумское
княжество не входило собственно в Абхазию.

Г-н Тужба удивлен, даже оскорблен, как
могла Абхазия присоединить Эгриси без боя,
без крови, тогда когда в Грузии, оказывается,
издревле известна «абхазская агрессия» (эти
слова он несколько раз повторяет). Честно го-
воря, первый раз вижу человека, который
старается, и притом усердно, представить
собственный народ агрессором. Но не в этом
дело. Любой читатель почувствует, какой под-
текст у этих слов, какую силу они имеют в
современной ситуации и с каким рвением
наш историк, журналист, так значит «гума-
нист», без зазрения совести подливает мас-
ла в огонь.

Основная цель нашего автора показать чи-
тателю приоритеты абхазов по отношению к
соседям, хотя, конечно, он - как историк - пре-
красно знает, что приоритетных народов в
мире нет. Знает и о том, что грузины и абха-
зы по велению Всевышнего испокон веков
жили вместе, на одной территории, имели
общую судьбу, сходились и расходились, но
никогда не уходили друг от друга. Абхазия
всегда была родной, родственной, неотъем-
лемой частью Грузии. А во времена тяжелых
испытаний, когда страна была ослаблена и
разобщена, абхазы шли в сторону Самегре-
ло, Имерети, Картли, Кахети, а не на север,
шли с полным сознанием того, что именно и
только с этим пространством были связаны
их жизненные и национальные интересы.

Г-н Тужба обвиняет грузинских ученых в
том, что им «удалось исказить» историю Аб-
хазии и, «искренне соглашаясь, а может, из
тактических соображений, вторил им  выда-
ющийся абхазский историк Зураб Анчабад-
зе». Тут г-н Тужба невольно «бьет своих», не
учитывая то, что настоящий ученый не мо-
жет быть ни «искренним» и ни «тактиком» -
он обязан быть объективным.

Именно таким был действительно выдаю-
щийся историк З.Анчабадзе (я хорошо знал
его и имел с ним теплые отношения), кото-
рый пишет буквально следующее: «Большин-
ство населения Абхазского царства были гру-
зины. Государственным и абсолютного боль-
шинства населения языком был грузинский
язык». «Абхазское царство (Западная Грузия)
являлось грузинским, по своему характеру,
политическим образованием».

Такова объективная историческая действи-
тельность, с которой так своевольно (мягко
говоря) обращается г-н Тужба, отталкиваясь
от бедийской чаши.

Обзор статьи Б.Тужба хочу завершить
мудрой фразой одного известного деятеля:
«Такое отношение к истории или смешно,
или трагично». Трагично для нас, для вас и
для меня, для грузинского и абхазского на-
родов. А смешно для соседа, который сидит
и смеется, умирает со смеху, подталкивая
там, на севере, маленький древний народ на
путь полного исчезновения «по собственной
инициативе». Тем временем, к сожалению и
стыду нашему, мы продолжаем абсурдное
противостояние, не думая о том, что это до-
рога в никуда.

P.S. На днях распространились тревожные
слухи – храм в Бедиа взорван, а могила Баг-
рата осквернена. Информацию эту невоз-
можно перепроверить, но хорошо известно
другое, не менее тяжкое преступление – на
памятниках культуры в Абхазии давно стира-
ют, (выдалбливают) древнегрузинские над-
писи. А если сейчас добавилось и это, то явно
недостаточно, что Бог, затмив людям разум,
обрек этнос на самоликвидацию. Варварство
должно осудить ЮНЕСКО, а грешники-злодеи
– строго наказаны.

Тамаз САНИКИДЗЕ
Доктор искусствоведения,

профессор



 

 

Приложение к газете

«Свободная Грузия»

Лидер чеченских сепарати-
стов Аслан Масхадов заявил,
что нового президента Чечни
постигнет судьба Ахмада Кады-
рова, сообщает BBC News. Кто
бы ни был избран на пост гла-
вы Чеченской Республики, зая-
вил Масхадов в интервью,
опубликованном на одном из
сайтов сепаратистов, «он будет
находиться у власти только до
тех пор, пока его не настигнет
рука моджахеда».

Это оказалось вторым по
счету выступлением руково-
дителей чеченских сепаратис-
тов за последнюю неделю.
Несколькими днями ранее че-
ченский полевой командир
Шамиль Басаев заявил, что
боевики не будут нападать на
российских официальных лиц,
находящихся за рубежом, а
займутся исключительно те-
рактами в России в эфире те-
леканала «Аль-Джазира». На
пленке, попавшей в распоря-
жение телеканала, Басаев рас-
сказал, что чеченские боевики
не имеют никакого отношения
к недавним терактам в Турции,
Испании и Франции. Он также
обвинил российские власти в

ЧЕЧЕНСКИЕ КОЛЛИЗИИ

распространении ложной ин-
формации о чеченских сепара-
тистах. «Наш чеченский народ
продолжит борьбу внутри
России, но мы не планируем
никаких терактов за предела-
ми страны, хотя такая возмож-
ность у нас есть».

Лидер боевиков выразил
негодование по поводу убий-
ства в Катаре бывшего прези-
дента Чечни Зелимхана Яндар-
биева в феврале 2004 года. Как
напоминает «Аль-Джазира»,
заявление Басаева появилось
через два дня после того, как
катарский суд приговорил двух

сотрудников российских спец-
служб к пожизненным срокам
заключения. Катарское право-
судие не сомневается, что
именно эти люди по указке
Москвы организовали покуше-
ние на бывшего чеченского
лидера. Кроме того, Басаев по-
благодарил братьев-мусуль-
ман, в частности турков, кото-
рые оказывают помощь чечен-
ским беженцам за границей.

Это первое видеообраще-
ние Басаева за два года, уточ-
няет телеканал.

Между тем российская га-
зета «КоммерсантЪ» пишет, что

Басаев собирается провести
террористическую акцию, ана-
логичную захвату заложников
в Театральном центре на Дуб-
ровке в Москве. Как утверж-
дает газета, к такому выводу
пришли аналитики ФСБ, кото-
рые изучили выступление ли-
дера чеченских террористов в
эфире «Аль-Джазира».

«Конечно, после «успехов»,
достигнутых в Назрани, масха-
довцы могут попытаться по-
вторить нечто подобное в Ка-
бардино-Балкарии или Дагес-
тане, где у них, как и в Ингуше-
тии, немало сторонников. Од-
нако, чтобы нанести масштаб-
ные удары в республиках, по-
требуется немало времени на
подготовку, да и Кабарда не
Ингушетия, сил и средств для
подавления подобных выступ-
лений в республике более чем
достаточно... Другое дело –
центральные регионы России.
Вот здесь точно бандитов не
ждут», - рассказал в интервью
газете представитель УФСБ
Чечни.

По мнению ФСБ, террорис-
ты могут попытаться захватить
политиков или чиновников си-

ловых структур в одном из
российских регионов. «В одной
только столице десятки важ-
нейших объектов, которые, ис-
пользуя фактор внезапности,
можно захватить даже неболь-
шой группой автоматчиков.
Среди них, например, здания
Генпрокуратуры, Верховного
суда, Госдумы и прочие», - зая-
вил представитель ФСБ.

Официальный представи-
тель регионального штаба по
проведению контртеррорис-
тической операции на Север-
ном Кавказе Илья Шабалкин,
а также некоторые депутаты
Госдумы РФ заявили, что Баса-
ев выступил по телевидению,
чтобы оправдать себя перед
«спонсорами». Однако в ФСБ
считают иначе. Перед нападе-
нием боевиков на Ингушетию
Аслан Масхадов также высту-
пал по телевидению, пообе-
щав устроить «крупные войс-
ковые операции». Кроме него,
с аналогичным по сути заяв-
лением 21 июня, за день до
нападения, выступил спец-
представитель лидера сепара-
тистов Ахмед Закаев. По его
словам, боевики «будут сами

навязывать бои федералам и
силовым структурам пророс-
сийских властей», для чего у
них «есть все силы и возмож-
ности». Он рассказал, что 14
июня на совещании «команду-
ющих фронтами и направле-
ниями» было принято реше-
ние «сменить тактику боевых
действий». Тогда представите-
ли российской власти отреа-
гировали на эти заявления спо-
койно. По словам замминист-
ра внутренних дел Чечни пол-
ковника милиции Султана Са-
туева, «они с Басаевым посто-
янно что-то заявляют, но нас
это не пугает... Как мы работа-
ли, так и будем работать. А
меры в связи с этим заявлени-
ем, конечно, примем. Но не
очень-то верится, что этой но-
вой тактикой боевики чего-ни-
будь добьются», - заявил он на-
кануне нападения на Назрань.

В 2002 году, за две недели
до захвата «Норд-Оста», Мас-
хадов также заявил о подго-
товке «исключительной опера-
ции». Теперь силовики склон-
ны относиться внимательнее к
заявлениям лидеров сепарати-
стов.  

Ильгам АЛИЕВ
Нагорный Карабах являет-

ся незаконной и неконтроли-
руемой территорией, созда-
ющей постоянную угрозу
миру и стабильности на Юж-
ном Кавказе. Как сообщает
АзерТадж, об этом заявил на-
кануне президент Азербайд-
жана Ильгам Алиев, выступая
на саммите НАТО в Стамбуле.
По его словам, «в результате
продолжающейся уже более
десяти лет армянской агрес-
сии 20 процентов азербайд-
жанских территорий находят-
ся под оккупацией, что пред-
ставляет одну из самых боль-
ших угроз миру и стабильно-
сти в регионе... В результате
агрессии Армении и проводи-
мой ею этнической чистки
более одного миллиона азер-
байджанцев стали беженца-
ми и переселенцами, под ок-
купацией оказались Нагорно-
Карабахский регион и еще
семь других районов Азербай-
джана», - заявил Алиев, под-
черкнув, что «территориаль-
ная целостность нашей стра-
ны нарушена». Армения все
еще игнорирует четыре Резо-
люции ООН, требующие безо-
говорочного вывода армянс-
ких военных формирований
с оккупированных террито-
рий, заявил президент, попут-
но обвинив Армению в тер-
роре против Азербайджана.
По его словам, «в результате
32 террористических актов
погибли более двух тысяч че-
ловек... Продолжающиеся
уже более десяти лет мир-
ные переговоры между Арме-
нией и Азербайджаном пока
остаются безрезультатными.
Азербайджан не уступит
свою территориальную цело-
стность и суверенитет.

Абдулла ГЮЛЬ
Министр иностранных дел

Турции Абдулла Гюль считает
состоявшиеся в Стамбуле пе-
реговоры глав МИД Турции,

Зона конфликта

ПРОРЫВ?
Как пишет бакинская газе-

та «Эхо» со ссылкой на турец-
кую газету Zaman, глава МИД
Армении Вардан Осканян, бу-
дучи на прошлой неделе в
Турции на саммите НАТО, на-
мекнул, что армянские силы
могут покинуть все захвачен-
ные азербайджанские терри-
тории, кроме непосредствен-
но Карабаха.

Такую информацию газете
дал глава МИД Турции Абдул-
ла Гюль. По его словам, Оска-
нян заявил следующее: «Мы
можем освободить все тер-
ритории, кроме Карабаха».
При этом, как отмечает Гюль,
азербайджанский министр
Эльмар Мамедъяров отреаги-
ровал на это положительно.
«В решении армянской про-
блемы сделан важный шаг», -
объявил Гюль. А глава делега-
ции Азербайджана в Парла-
ментской Ассамблее Совета
Европы Самед Сеидов заявил
«Эхо», что находит сведения,
опубликованные в турецкой
газете, вполне соответству-
ющими общей ситуации. «Со-
бытия вокруг армяно-азер-
байджанского конфликта
развиваются в правильном
направлении. То есть между-
народное сообщество чрез-
вычайно заинтересовано в
интеграции Азербайджана,
Грузии и Армении в экономи-
ческие и политические орга-
низации евроатлантического
характера». Но принимать ре-
гион Запад согласен только
сообразно собственным ин-
тересам и ценностям. «Поэто-
му, - говорит Сеидов, - после
возникновения этого интере-
са началось конкретное раз-
бирательство. А оно связано
с возможностями принятия
решений по нашему конфлик-
ту. И принятие их решения
нашими сторонами будет
обязательным». Самед Сеи-
дов уверен, что проблему
надо решать поэтапно - спер-
ва освобождение террито-
рий вокруг Нагорного Караба-
ха, а затем уже обсуждение
его статуса.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ
Армении и Азербайджана
чрезвычайно полезными, со-
общает АзерТадж. «Эта встре-
ча преследует цель оказать
содействие мирному процес-
су урегулирования нагорно-
карабахского конфликта,
продолжающемуся в рамках
Минской группы. Расширяю-
щиеся Европейский Союз и
НАТО очень заинтересованы
в обеспечении мира и ста-
бильности на Южном Кавка-
зе, в том числе в урегулиро-
вании армяно-азербайджанс-
кой, нагорно-карабахской про-
блемы. Стороны перешли к
решению продолжить эти
встречи», - сказал глава МИД
Турции журналистам после
завершения встречи. В свою
очередь, министр иностран-
ных дел Азербайджана Эль-
мар Мамедъяров подчерк-
нул, что на встрече стороны
еще раз заявили о своей по-
зиции. «Однако основным
объектом обсуждения стало
мнение о том, чтобы Турция
играла более активную роль
в мирном процессе. Стороны
достигли договоренности
разработать связанный с
этим специальный механизм,
и через месяц-два вновь про-
должить трехсторонние
встречи. Это еще один шаг
вперед. Подобные встречи
еще более приближают нас к
решению проблемы», - сказал
глава МИД Азербайджана.

Вардан ОСКАНЯН
Как заявил на пресс-кон-

ференции министр иност-
ранных дел Армении Вардан
Осканян, «Анкара открыто ве-
дет предвзятую проазербай-
джанскую политику и сама
прекрасно осознает, что не
может быть нейтральным и
объективным посредником в
карабахском вопросе». Тем
самым глава армянского МИД
опроверг сообщения о том,
что в ходе встречи министров
иностранных дел Армении,

Азербайджана и Турции в
Стамбуле стороны заявили о
необходимости вовлечения
Анкары в качестве посредни-
ка в процесс урегулирования
карабахского конфликта. Он
также опроверг сообщения о
том, что сторонам была пред-
ложена кипрская модель для
разрешения карабахской про-
блемы. Министр Осканян про-
информировал, что в Стамбу-
ле состоялась также беседа с
премьер-министром Турции
Реджепом Таип Эрдоганом,
хотя встреча и не была ранее
запланирована. Основной те-
мой встречи были вопросы
открытия армяно-турецкой
границы. «Встреча еще раз
подтвердила мое видение о
том, что в позициях турецких
властей налицо перемены.
Анкара проявляет желание
нормализовать двусторон-
ние отношения», - заявил гла-
ва внешнеполитического ве-
домства Армении. Он воздер-
жался от прогнозов каких-то
конкретных сроков разблоки-
рования границы, напомнив,
что за нормализацию взаимо-
отношений Анкара-Ереван
выступают также США и Ев-
росоюз. Турция сегодня не
полностью представлена на
Кавказе именно потому, что
не имеет отношений с Арме-
нией, отметил Вардан Оска-
нян.

Хейки ТАЛВИТИЕ
«Я не строю иллюзий отно-

сительно скорейшего разре-
шения нагорно-карабахского
конфликта, однако мирный
процесс в рамках Минской
группы ОБСЕ продолжается, и
есть надежда на то, что воз-
можности для урегулирова-
ния откроются», - заявил на
пресс-конференции в Степа-
накерте специальный пред-
ставитель Европейского Со-
юза на Южном Кавказе Хейки
Талвитие. По его словам, для
мирного решения карабахс-

кой проблемы в первую оче-
редь необходимо создание
атмосферы взаимного дове-
рия между сторонами. При
этом европарламентарий
подчеркнул, что решение ка-
рабахской проблемы имеет
очень важное значение для
всего региона. Отметив воз-
росший интерес европейских
структур к Южному Кавказу,
спецпредставитель высказал-
ся за необходимость предос-
тавления равных возможно-
стей для развития всем госу-
дарствам региона. Отвечая на
вопрос о том, какие восста-
новительные и экономичес-
кие программы Европейский
Союз намерен реализовать в
Нагорном Карабахе, Хейки
Талвитие сказал, что евро-
пейские структуры заинтере-
сованы в восстановительном
процессе в регионе, однако
реализация проектов напря-
мую связана с прогрессом в
сфере политического урегу-
лирования. «В случае, если
появятся какие-то подвижки
в плане мирного урегулиро-
вания конфликта, мы готовы
реализовать перспективные
восстановительные програм-
мы», - заявил Талвитие. Евро-
парламентарий с удовлетво-
рением отметил заметный
прогресс в различных сферах
жизнедеятельности Нагорно-
го Карабаха со времени его
визитов в регион в качестве
сопредседателя Минской
группы ОБСЕ в 1995-96 годах.
Это, по его словам, соответ-
ствует интересам как Евросо-
юза, так и сторон конфликта,
потому что свидетельствует
о стабильности в регионе.

Микаел АРУТЮНЯН
Вооруженные силы Арме-

нии оснащены необходимым
количеством оружия и боеп-
рипасов и готовы выполнить
все поставленные задачи, за-
явил начальник Генштаба ВС
Армении, первый замести-

тель министра обороны, гене-
рал-полковник Микаел Ару-
тюнян. Он отметил, что ВС
страны укомплектованы вы-
сокопрофессиональным
офицерским составом, более
90 процентов которого име-
ют высшее военное образо-
вание. По словам генерал-
полковника, ошибочно пред-
полагать, что со времени ус-
тановления режима переми-
рия в зоне нагорно-карабахс-
кого конфликта азербайд-
жанская армия осталась на
том же уровне. «Азербайд-
жан также работает над по-
вышением боевой мощи сво-
их вооруженных сил, и если
бы они понимали, что Арме-
ния в этом плане отстает, то
начали бы войну». При этом он
подчеркнул, что сторона, ко-
торая начнет войну, ее и про-
играет. Арутюнян проинфор-
мировал, что минувшей но-
чью на ноемберянском учас-
тке армяно-азербайджанской
границы возникла некоторая
напряженность, но открытый
с азербайджанской стороны
огонь удалось пресечь.
  
В тему

Шестого июля Миссия
ОБСЕ провела плановый мо-
ниторинг линии соприкосно-
вения вооруженных сил Ар-
мении и Азербайджана вос-
точнее населенного пункта
Талиш в Нагорном Карабахе.
Как сообщает ИА REGNUM,
наблюдение вели Личный
представитель Действующе-
го председателя ОБСЕ Анд-
жей Каспшик, координатор
офиса ОБСЕ Имре Палатинус
(Венгрия), полевые помощни-
ки Личного представителя
Действующего председателя
ОБСЕ Кеннет Пикелс (Вели-
кобритания) и Юрген Шмидт
(Германия). Мониторинг про-
шел в соответствии с наме-
ченным графиком, наруше-
ний режима прекращения
огня не зафиксировано.

Ска н д а л

С первого по третье июля в
Софии прошла вторая пленарная
сессия «Южнокавказской парла-
ментской инициативы», одним
из организаторов которой высту-
пала британская неправитель-
ственная организация «Линкс».

По словам сотрудника аппа-
рата «президента Нагорного Ка-
рабаха» Давида Бабаяна,  в рабо-
те сессии принимали участие
парламентарии и эксперты из
Армении, Грузии и Азербайджа-
на. Предметом дискуссий глав-
ным образом стали вопросы рас-
ширения Европы, взаимоотно-
шений в данном контексте с го-

Армянская делегация отказалась подписать заключительное коммюнике
сударствами Южного Кавказа,
урегулирования кофликтов в ре-
гионе. «Азербайджанская делега-
ция, как всегда, исходила из прин-
ципа освобождения всех земель,
возвращения беженцев, причем,
только азербайджанских, и лишь
потом решения вопроса статуса
Нагорного Карабаха. Мы предста-
вили свою позицию, отметив, что
Европа должна иметь всеобъем-
лющее понимание конфликтов
на Южном Кавказе и четкую по-
литику по их решению. К сожале-
нию, таковых пока нет, но позити-
вен сам факт возросшего инте-
реса европейских структур к ре-

гиону, и, вполне возможно, что
через некоторое время это при-
ведет к разработке определенно-
го, достаточно четкого плана по
урегулированию существующих
здесь конфликтов. Можно ска-
зать, что указанные конфликты
для Европы являются своего
рода лакмусовой бумагой или
тестом на демократичность», -
сказал в интервью ИА REGNUM
Бабаян.

По его словам, армянская
сторона заострила внимание
участников сессии на том, что
интеграция подразумевает не
только политическое или адми-

нистративное вовлечение Южно-
го Кавказа в Европу, но и опре-
деленные ценностные рамки.
«Даже если в административ-
ном плане Южный Кавказ ста-
нет частью Европы, то должно
пройти достаточно много време-
ни, чтобы на духовном уровне
этот регион стал органической
частью европейской семьи.
Здесь важно понимание фило-
софии и духа демократии. Без
этого вопрос урегулирования
конфликтов и вообще членства
Южного Кавказа в Европе стано-
вится весьма проблематичным.
В частности, Баку должен осоз-

навать, что у Нагорного Караба-
ха есть право выбора, независи-
мо от того, противоречит ли этот
выбор интересам Азербайджа-
на или нет. То же самое и в слу-
чае с грузино-абхазским и гру-
зино-осетинским конфликтами.
С этой точки зрения вовлечение
южнокавказских государств в
Европу предполагает в первую
очередь изменение психологии.
Другими словами, необходима
психология восприятия чужого
мнения, что отвечает принци-
пам демократии и уважения
прав человека. Только в данном
контексте возможно полноправ-

ное участие Южного Кавказа в
европейских процессах», - отме-
тил Бабаян. По его убеждению,
существующие в регионе конф-
ликты следует рассматривать
исключительно с точки зрения
прав человека. Представитель
Нагорного Карабаха отметил, что
«практически все эксперты Азер-
байджана выступали с ярых на-
ционалистических, неконструк-
тивных и клеветнических пози-
ций, по причине чего армянская
делегация отказалась подписать
заключительное коммюнике
«Южнокавказской парламентс-
кой инициативы».

Саакашвили побеседовал
с Кочаряном...

В Москве, в рамках неформального саммита СНГ,
состоялась встреча президентов Армении и Грузии
Роберта Кочаряна и Михаила Саакашвили. Как со-
общает ИА REGNUM, в ее ходе был обсужден весь
спектр вопросов двухсторонних отношений. В част-
ности, была подчеркнута необходимость активиза-
ции и повышения эффективности работы армяно-
грузинской межправительственной комиссии по
экономическому сотрудничеству. Главы двух стран
рассмотрели также ряд новых программ и перспек-
тивы налаживания регионального сотрудничества.

...А Буш – с Алиевым
Президент Азербайджана Ильгам Алиев и пре-

зидент США Джордж Буш обсудили на состоявшей-
ся в ходе саммита НАТО в Стамбуле встрече перс-
пективы развития сотрудничества двух стран. Как
передают азербайджанские электронные СМИ из
столицы Турции, стороны обменялись также мнени-
ями о ходе реализации проекта нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан, по которому азербайджанская
нефть будет поставляться на мировые рынки. Буш,
в частности, отметил особую значимость данного
проекта для развития всего региона, сообщает РИА
«Новости».

Армения отметила день Конституции
Армения отметила девятую годовщину со дня при-

нятия Конституции страны. В, своем поздравитель-
ном послании к согражданам президент Роберт Ко-
чарян подчеркнул, что принятие Конституции для
каждого народа и государства имеет историческое
значение. Оно стало мощным импульсом для ради-
кального реформирования законодательства Арме-
нии, так же как для упрочения власти народа и ут-
верждения приоритета закона. «Отмечая День Кон-
ституции, мы, граждане, отмечаем праздник наших
прав и свобод», - отметил глава государства. Дей-
ствующая Конституция многократно проявила свою
жизнеспособность. Ее неуклонное исполнение га-
рантирует законность и стабильность в стране. «С
другой стороны, в нашем обществе назрела необ-
ходимость совершенствовать Конституцию, приве-
сти ее в соответствие с современными требовани-
ями развития... Передаю вам свою веру в то, что
Основной Закон нашей страны будет усовершен-
ствован и будет долго служить народу Армении».

Осканян не согласен
Министр иностранных дел Армении Вардан Ос-

канян не согласен с мнением, что отсутствие Робер-
та Кочаряна на саммите НАТО в Стамбуле плохо от-
разится на отношении Запада к Армении. «Я не по-
чувствовал такого сигнала. Армения не единствен-
ная страна, которую на саммите не представляло
первое лицо, не присутствовали президенты шес-
ти-семи стран», - говорит министр.

Милли меджлис
отчитался о своей работе

На весенней и внеочередной сессиях Милли мед-
жлиса (ММ) Азербайджана 2004 года принято 127
законов и постановлений. Об этом, как передает
агентство Тренд, сообщил спикер ММ Муртуз Алес-
керов, подытоживая работу парламента в первой
половине года. По его словам, принятые на 33 засе-
даниях документы были предусмотрены как рабо-
чим планом, так и представлены в порядке законо-
дательной инициативы. Осенняя сессия ММ начнет
свою работу первого сентября, но парламентские
комиссии начнут функционировать 15 августа.

Для чего приехал Халлер
«Я здесь не для того, чтобы комментировать воп-

рос Нагорного Карабаха или выступление президен-
та РА Роберта Кочаряна, а для того, чтобы стимули-
ровать межпарламентское сотрудничество между
Арменией и остальными странами-членами ПАСЕ»,
- заявил генеральный секретарь Парламентской Ас-
самблеи Совета Европы Бруно Халлер на просьбу
корреспондента АРМИНФО прокомментировать вы-
ступление президента Армении в ходе летней сес-
сии ПАСЕ в Страсбурге. «Мое внимание в первую
очередь акцентировано на стимулировании межпар-
ламентского сотрудничества между Арменией и ее
соседями - Грузией и Азербайджаном, и, почему нет,
- Турцией. Вот истинная цель моего визита»,- зая-
вил он.

Миссию ОБСЕ возглавил итальянец
Новым руководителем представительства ОБСЕ

в Азербайджане назначен итальянский дипломат
Маурисио Павесси. Павесси - опытный дипломат,
долгое время работавший в дипломатических пред-
ставительствах Италии в различных странах мира.
В период с 1982 по 2002 годы он работал послом
Италии в Москве, Варшаве и Эр-Рияде. В последние
два года Маурисио Павесси возглавлял постоянную
миссию Италии в ООН и являлся генеральным сек-
ретарем по Европейским вопросам при МИД Ита-
лии.



 

 

«Мы призываем ООН и ЮНЕСКО
объявить в 2005 году Десятилетие
толерантности»

Из Резолюции Международной
конференции «Толерантность,

права человека и борьба с дискри-
минацией и ксенофобией: кавказ-

ское измерение».

От имени российской Комиссии по делам ЮНЕСКО и от себя лично приветствую
участников конференции и искренне желаю им успеха в обсуждении одной из ост-
рейших проблем современности, с которой сталкивается регион Кавказа.

Россия заинтересована в том, чтобы обеспечить здесь все необходимые условия
для мирного и устойчивого развития. Одним из таких условий является активное про-
тиводействие проявлениям дискриминации и ущемления гражданских прав и сво-
бод, утверждение толерантности и диалога в качестве основополагающего принципа
межобщинных и межгосударственных отношений.

Убежден, что представленные на конференции неправительственные организации
Кавказа сумеют внести свой вклад в превращение этого региона в подлинный оплот
мира и стабильности.

С.ЛАВРОВ,
министр иностранных дел РФ, председатель Комиссии Российской Федерации

по делам ЮНЕСКО

Устав Организации Объединенных На-
ций важнейшей задачей всей системы
ООН провозглашает необходимость со-
блюдения и защиты прав и основных сво-
бод человека, запрещение любых форм
дискриминации, в том числе по призна-
ку этнической или религиозной принад-
лежности. ЮНЕСКО исходит из того, что в
основу национальной политики госу-
дарств должен быть положен программ-
но-целевой подход к инструментам реа-
лизации прав и свобод человека, базиру-
ющийся на системе мер, направленных
на сохранение и развитие культуры, язы-
ков и традиций народов; расширение со-
трудничества и духовное взаимообогаще-
ние граждан всех национальностей и ре-
лигиозных убеждений.

Исходя из этих принципов, участники
конференции обсудили ситуацию в Кав-
казском регионе в сфере обеспечения
прав человека, утверждения культуры
мира и толерантности, борьбы с ксено-
фобией и расизмом и заявляют следую-
щее:

- Мы подчеркиваем необходимость
разработки стратегии, законодательных
положений и осуществления на регио-
нальном, национальном и местном уров-
нях программ реализации реального ра-
венства гражданских, политических, эко-
номических, социальных и культурных
прав, а также повышения роли админис-
тративных и судебных органов в предотв-
ращении и пресечении проявлений дис-
криминации и ущемления прав человека,
в повышении качества жизни как необхо-
димого условия для утверждения толе-
рантности и культуры мира.

- Мы признаем необходимость приня-

РЕЗОЛЮЦИЯ
Международной конференции «Толерантность, права человека

и борьба с дискриминацией и ксенофобией: кавказское измерение»
Тбилиси, 8-9 июня 2004 года

тия специальных эффективных мер, на-
правленных на устранение препятствий для
реализации прав граждан, обеспечиваю-
щих и поощряющих равноправное участие
культурных, языковых и религиозных групп,
национальных меньшинств во всех облас-
тях общественной жизни.

- Мы призываем правительства  наших
стран обеспечить соблюдение права лиц,
принадлежащих к национальным, этничес-
ким, религиозным и языковым меньшин-
ствам на сохранение своей культурной са-
мобытности, исповедание своей религии,
свободное и беспрепятственное использо-
вание своего родного языка.

- Мы предлагаем всемерно укреплять
сотрудничество государственных и непра-
вительственных организаций, проводить
регулярные консультации для гармониза-
ции национальной политики и выработку
программ, направленных на утверждение
толерантности, защиту прав человека и
борьбу против дискриминации и ксено-
фобии.

- Мы считаем необходимым обеспе-
чить основные права и свободы беженцев
и вынужденных мигрантов в соответствии
с действующими международными норма-
ми, обеспечить гуманное обращение с
ними и уважение их достоинства и без ка-
кой-либо дискриминации.

- Мы признаем важную роль независи-
мых специализированных правозащитных
учреждений как правительственных, так и
неправительственных, включая институты
омбудсменов, по поощрению и защите за-
конных прав и свобод человека, продвиже-
нию идей толерантности, предотвращению
проявлений дискриминации, ксенофобии
и связанной с ними нетерпимости.

- Мы предлагаем всем международ-
ным организациям проводить регуляр-
ные консультации с неправительствен-
ными организациями, действующими в
области поощрения и защиты прав че-
ловека, по вопросам правового образо-
вания, культуры мира и толерантности,
борьбы против дискриминации и ксе-
нофобии; содействовать проведению
научных исследований в этих сферах,
повышению правовой грамотности
граждан и уровня их знаний в этих сфе-
рах национальных и международных
норм.

- Мы призываем национальные комис-
сии по делам ЮНЕСКО наших стран актив-
но взаимодействовать в разработке и
продвижении совместных проектов, спо-
собствующих утверждению культуры
мира и толерантности в Кавказском ре-
гионе. В этой связи считаем необходи-
мым проведение компаративных научных
исследований по проблематике ксенофо-
бии и расизма, осуществление целевых
образовательных программ в области
прав человека, а также создание регио-
нальных сетей сотрудничества образова-
тельных учреждений, информационных
центров и НПО, занимающихся мирост-
роительной деятельностью.

- Мы предлагаем придать кафедре
ЮНЕСКО за культуру мира и демократии
Тбилисского университета, которая вно-
сит большой вклад в дело мира и взаи-
мопонимания между народами Кавказа,
региональный статус, и оказать ей необ-
ходимую для этого поддержку.

- Мы призываем ООН и ЮНЕСКО объя-
вить в 2005 году Десятилетие толерантно-
сти.

Ф ор у м

ПРАВА И СВОБОДЫ ЛИЧНОСТИ –
ВЫСШЕЕ ДОСТОЯНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
В Тбилиси состоялся международный форум ЮНЕСКО
В истории человечества парадоксов не

счесть. Причем, некоторые из них приводят
к несколько кощунственной мысли, что мне-
ния о поступательном развитии человечес-
кой цивилизации имеют под собой весьма
зыбкое основание. Во всяком случае на заре
XXI века, не смотря на продолжительные и
неустанные усилия homo sapiens’а, проблем
у него никак не убавляется. Наоборот – их ко-
личество растет из года в год. А некоторые из
них сопровождают его на протяжении многих
тысячелетий. И за все это время никак не уда-
ется найти ключ к их разрешению. Разумеет-
ся, заботы чисто материального характера в
виду не имеются. Зачастую они обусловлены
самой спецификой системы потребления
внутри общества, так что тут жаловаться не
на что.

В данном случае речь идет о проблемах
взаимоотношений как между отдельными
личностями, так и целыми народами, насе-
ляющими нашу планету.

Конечно, от недостаточной толерантности
в той или иной степени страдает население
любого региона Земли. К тому же, эта про-
блема сопровождает человечество изначаль-
но, о чем со всей определенностью говорит-
ся во многих исторических памятниках, со-
зданных как на заре цивилизации, так и в бо-
лее поздние, так сказать, просвещенные эпо-
хи.

Правда, homo soveticus – человек советс-
кий – узнал на себе всю остроту этих проблем
лишь после развала красной империи. В силу
особых условий, растянувшихся на семьде-
сят с лишним лет. Поскольку в эти годы - не-
пререкаемо, громогласно и, главное, грозно
- провозглашалось: советское общество иде-
ально! И попробуй, не согласись с этим.

Но термин «толерантность» сразу же стал
весьма актуальным в становящемся постсо-
ветским обществе. Когда разбушевавшаяся
в одночасье стихия взаимного неприятия на
той или иной территории позднего СССР все-
го за считанные дни достигала апогея. В прин-
ципе ничего удивительного в этом нет, с уче-
том того, что насильно загнанные в тотали-
тарный загон народы, почувствовав веяние
ветерка свободы, именно таким способом

стали выражать свой протест против возве-
денного в ранг государственной политики тер-
рора. Террора в отношении собственных граж-
дан.

Но человечество все больше наращива-
ет усилия с тем, чтобы достичь полного вза-
имопонимания и исключить, наконец, из
бытия удивительно живучие неприязнь, не-
доверие и подозрительность, нередко от-
крытую ненависть друг к другу в масштабе
целых народов и даже рас. Это и понятно,
поскольку все чаще дающие о себе знать
глобальные проблемы, создающие угрозу
существованию самого человечества, на-
стоятельно требуют объединения всех ре-
сурсов. А добиться этого можно лишь в том
случае, если мы, в конце концов, научимся
видеть друг в друге собратьев не только по

происхождению, но и по предназначению.
С этой точки зрения, трудно переоценить

значение прошедшей недавно в Тбилиси
Международной конференции «Толерант-
ность, права человека и борьба с дискрими-
нацией  и ксенофобией: кавказское измере-
ние». В интересах укрепления мира, защиты
прав человека, конструктивного диалога на-
родов и государств. В конференции, прошед-
шей под эгидой ЮНЕСКО - Организации Объе-
диненных Наций по вопросам образования,
науки и культуры, принимали участие как
официальные лица, так и представители не-
правительственных, общественно-полити-
ческих и научных организаций, представля-
ющих практически весь интеллектуальный
многонациональный и конфессиональный

спектр Грузии и Кавказа.
Участники конференции направили свое

приветствие президенту Грузии Михаилу Са-
акашвили, в котором, в частности, сказано:
«На протяжении веков Грузия представ-
ляет собой пример мирного сосуще-
ствования различных этнических и ре-
лигиозных групп. Культура и традиции

каждого проживающего в стране этно-
са формируют неповторимый облик
нашей страны, чем мы справедливо
гордимся. «Революция роз» в ноябре
2003 года заложила основу совершен-
но нового этапа истории Грузии. Народ
Грузии получил уникальный шанс со-
здать передовую, развитую демократи-
ческую европейскую страну. В этих про-
цессах значительная роль отводится
проживающим в Грузии представите-
лям разных национальностей и религи-
озных конфессий. Без их участия не-
возможны формирование гражданской
нации, осуществление интеграционных
процессов в обществе, что само по себе
представляет предисловие формиро-
вания сильной страны.

В Конституции и законодательстве
Грузии заложены прочные основы ра-
венства и равноправия наших граждан,
факты дискриминации и ксенофобии
не должны и не будут иметь место в
новой реальности нашей страны. Всем
должно быть ясно: в Грузии никому не
сойдет с рук разжигание национальной
или религиозной розни, внесение рас-
кола в грузинское общество и государ-
ство на этой почве...»

К участникам конференции с приветстви-
ем обратились директор Московского Бюро
ЮНЕСКО Филипп Кео, министр иностранных
дел Российской Федерации Сергей Лавров,
вице-спикер парламента Грузии Михаил Ма-
чавариани.

В докладах и выступлениях участников и
экспертов форума затрагивались вопросы,
безусловно, представляющие большой инте-
рес и для широкой общественности. Впро-
чем, предоставим слово некоторым из них.

Из доклада эксперта конференции,
представителя Тбилисского института

общественной политики
Георгия ТАРХАН-МОУРАВИ:

«Слово толерантность как термин, опреде-
ляющий принцип межэтнических отношений,
неспроста вызывает нарекания. Терпимость
предполагает заведомое неравенство, апри-
орное дурное поведение или свойства одной
группы и благородное (и одностороннее) иг-
норирование этих дурных качеств или поступ-
ков терпимой группой, каковой, как правило,

является группа «титульная». Поэтому хотя
терпимость, несомненно, является положи-
тельным качеством и ее следует всячески
взращивать и лелеять, если основой межэт-
нических отношений в стране является тер-
пимость, а не взаимное уважение и набор

разделяемых ценностей, значит, дела не
очень хороши. Есть один принципиальный
вопрос, связанный с проблемой этнических
отношений и прав, который нередко обсуж-
дается. Но, по-видимому, так никогда и не
будет окончательно решен – он касается того,
должны ли существовать механизмы защи-
ты групповых интересов или все они, в конеч-
ном счете, сводятся к индивидуальным пра-
вам человека. С моей точки зрения, вопрос
этот хоть и важен, но зачастую приводит к
пустой  схоластике и теоретизированию,
так как групповые права существуют, и в той
или иной степени они защищены, а, значит,
вопрос надо перенести из экзистенциаль-
ной плоскости в плоскость функциональ-
ную, практическую – а именно, как это де-
лать лучше».

В ходе обсуждения проблемы была так-
же высказана мысль, что имеются как ми-
нимум две основные проблемы, связанные
с межэтническими отношениями. Одна из
них – это проблема дискриминации или
исключения (эксклюзии) меньшинств, и
круг связанных с этим вопросов. Вторая
проблема состоит в том, что сами мень-
шинства боятся ассимиляции и стремятся
сохранить свою самобытность. В принципе
это - два различных аспекта проблемы вза-
имоотношений между этноконфессиональ-
ными группами, которые особенно остро
представлены в постконфликтных регионах
или там, где наблюдается демографичес-
кая нестабильность. Со своей стороны, с
этими аспектами связаны различные типы
действия, которое может предпринять го-
сударство, реакция на них законодательной
или исполнительной власть.

Единый, унифицированный подход ко
всем проблемам национальных мень-
шинств не может быть эффективным. Осо-
бенно в столь многонациональной, много-
этнической стране, как Грузия. Гораздо бо-
лее оправдан дифференцированный под-
ход, в том числе и на законодательном уров-
не.

В Грузии есть этнические группы, живущие
компактно, имеющие свои школы и исполь-
зующие родные языки на, если можно так вы-
разиться, «местном уровне». Это, например,
азербайджанцы, армяне. Есть меньшинства,
имеющие автономию, представители наро-
дов, родина которых находится вне пределов

Грузии – те же азербайджанцы, армяне, укра-
инцы, русские, греки, евреи... Разумеется,
такая специфика требует разных подходов. К
тому же, когда речь идет о правах той или иной
национальной группы или меньшинства, не
следует забывать этнокультурные и этнокон-
фессиональные группы в общности самих
грузин. А ведь они также требуют поддерж-
ки. В качестве примера можно привести хев-
сурскую субкультуру или лазский язык, кото-
рые не в меньшей степени заслуживают под-
держки и защиты, чем любая иная группа, не-
зависимо от их самоидентификации. Ведь
лазы (в пределах Грузии), мегрелы, или те же
хевсуры и сваны считают себя грузинами и
являются таковыми. Но их самобытность,
культура и язык являются непреходящей цен-
ностью и требуют специальной государствен-
ной программы для их поддержки.

Из интервью участника конферен-
ции, координатора экспертов Фору-
ма и Общественного научно-консуль-
тативного офиса по межнациональ-

ным и конфессиональным отношени-
ям в парламенте Грузии, спикера

Русского культурно-просветительно-
го общества в Грузии, политолога,
правоведа Дмитрия ЯНКОВСКОГО.

– Судя по представительному уровню кон-
ференции, обсуждаемые на ней проблемы
актуальны не только для Кавказского реги-
она?

- Разумеется. Форум собрал представи-
телей практически всех основных междуна-
родных организаций, не раз принимавших
участие в различных крупных мероприяти-
ях аналогичного содержания, на протяжении
многих лет тесно сотрудничающих со всеми
ветвями государственной власти и неправи-
тельственными организациями Грузии и Кав-
каза в целом.

Окончание на 3-й стр.

Чеченцы получили паспорта
740 тысяч российских граждан, живу-

щих в Чечне, получили новые паспорта, на
этом процесс обмена главных документов
в республике закончен, передает ИТАР-
ТАСС. По словам начальника паспортно-ви-
зового управления МВД Чечни Алхаджи
Мугуева, обмен в республике начался толь-
ко в феврале 2000 года, гораздо позже, чем
в других субъектах федерации. При этом
большая часть архивов паспортных столов
была уничтожена боевиками, а местные
жители периодически приносили для об-
мена не только советские паспорта, но и
паспорта «Чеченской Республики Ичке-
рия». «Сложность была и в том, что преж-
де, чем выдать новый паспорт, всех муж-
чин надо было проверить на причастность
к незаконным вооруженным формировани-
ям», - сказал Мугуев. Благодаря этой рабо-
те было выявлено несколько десятков че-
ловек, скрывавших свое прошлое.

Идалло сдался
Один из идеологов чеченских боевиков

и ближайших помощников лидера чеченс-
ких экстремистов Шамиля Басаева явил-
ся в прокуратуру Дагестана с повинной. Как
сообщает РИА «Новости», речь идет об
Абдулле Алиеве, более известном по свое-
му литературному псевдониму Идалло.
Чтобы сдаться властям, 72-летний Алиев
прилетел в Махачкалу из Стамбула. Он на-
ходился в международном розыске, а в Да-
гестане на него было заведено уголовное
дело - после нападения боевиков Басаева
на республику. По данным источника аген-
тства, из Чечни Алиев перебрался в Тур-
цию и проживал там в городе Ялова. Идал-
ло останется пока на свободе. С него взята
подписка о невыезде, учитывая состояние
здоровья и возраст.

Федералы
обстреляли друг друга

В ночь на минувший вторник в Веденс-
ком районе Чечни у населенного пункта Ца-
Ведено во время разведывательно-поиско-
вых мероприятий погиб военнослужащий
срочной службы российской армии. Как
сообщили РИА «Новости» в штабе Обье-
диненной группировки войск (ОГВ) на Се-
верном Кавказе, «причиной гибели воен-
нослужащего стали несогласованные дей-
ствия между двумя подразделениями Ми-
нобороны, в результате которых между
ними произошло боестолкновение». По
факту создана комиссия, проводится слу-
жебная проверка, отметили в ОГВ.
Кроме того, в Урус-Мартановском районе
похищен российский военнослужащий. По
словам источников в штабе группировки,
накануне ночью в селении Рошни-Чу райо-
на около 30 человек в камуфляже и масках
ворвались в дом, где жил контрактник по
фамилии Пашков, и увели его в неизвест-
ном направлении.

Помимо этого, в Старопромысловском
районе Грозного рано утром шестого июля
у КПП № 47 произошло боестолкновение
между военнослужащими внутренних
войск МВД России и группой боевиков. Во
время боя произошел подрыв неустанов-
ленного взрывного устройства, в результа-
те чего был убит один из боевиков, осталь-
ные скрылись.

Их уже восемнадцать
Количество претендентов на должность

президента Чечни достигло 18 человек, со-
общил председатель республиканского из-
биркома Абдул-Керим Арсаханов. О своем
намерении баллотироваться заявил Рус-
лан Закриев, который уже пытался зареги-
стрироваться во время выборов главы Чеч-
ни в 2003 году, напоминает «Эхо Москвы».
Тогда Закриев не смог собрать необходи-
мого числа подписей. Среди других канди-
датов на должность президента Чечни - ны-
нешний министр внутренних дел респуб-
лики генерал Алу Алханов и московский
бизнесмен Малик Сайдуллаев.

Движение
транспорта ограничено

В Чечне временно ограничено передви-
жение транспорта в ночное время суток,
сообщил военный комендант Чеченской
республики генерал-майор Григорий Фо-
менко. Он подчеркнул, что «без введения
комендантского часа, временно, с 23.00 до
06.00, ограничивается въезд транспорта в
Грозный и передвижение машин по улицам
города». Это - часть мер, принятых для
предотвращения вылазок незаконных во-
оруженных формирований, а также не по-
зволить им повторения в Чеченской рес-
публике событий, имевших место в Ингу-
шетии в ночь с 21 на 22 июня. Военный
комендант отметил, что в целом обстанов-
ка в Чеченской республике сохраняется
спокойная, однако определенные силы уси-
ленно распространяют среди населения
слухи о том, что возможна активизация
боевиков в Грозном и других населенных
пунктах.

Обвинение предъявлено
Генеральная прокуратура РФ предъя-

вила обвинения шестерым подозревае-
мым в участии в нападении боевиков на
Ингушетию в ночь с 21 на 22 июня 2004
года, сообщает Интерфакс. Обвинения
предъявлены сразу по нескольким ста-
тьям. Среди прочего, подозреваемых об-
виняют в терроризме и хранении ору-
жия. В ближайшее время планируется
предъявить обвинения и другим задер-
жанным. Как объявил генпрокурор РФ
Владимир Устинов, всего по делу о напа-
дении на республику задержаны 16 че-
ловек.

Напомним, что в ночь с 21 на 22 июня в
результате нападения на республику Ингу-
шетия группы боевиков численностью до
1500 человек, погибли 88 человек, большая
часть из которых - сотрудники милиции,
117 человек получили ранения



 

 

Окончание
- Выбор места проведения этой встречи

тоже, видимо, был не случайным?
- Если судить по внешним признакам

последнего десятилетия, проблема толе-
рантности, вроде, особенно актуальна для
нашего региона. Однако в то же время, из-
вестно, что именно на Кавказе накоплен
уникальный опыт взаимоотношений не
только разных национальностей, но и раз-
личных религиозных конфессий.

Нам приятно, что ЮНЕСКО, под эгидой
которой прошла конференция, на основе
изучения и обобщения этого историчес-
кого наследия будет содействовать выра-
ботке и определению новых концепций мо-
билизации политической воли народов и
государств Кавказа. Будет поддерживать
возможности политических и интеллекту-
альных аспектов для работы в единствен-
но верном направлении – чтобы, вопреки
угрозам и вызовам нынешней социальной
ситуации, сохранить интеллектуальное и
историческое наследие региона для гря-
дущих поколений. Именно в этом, соб-
ственно, и заключается идея мирного со-
существования разных народов с их язы-
ками и культурами.  Весьма авторитетные
международные организации в Европе
удивлены тем, как серьезно в Грузии и на
Кавказе в целом работают над тем, чтобы
привести идеи в гармонию с принципами
демократии и власти закона. Наш регион
на рубеже второго и третьего тысячелетий,
по воле судеб, вновь попал в поле зрения
мирового сообщества. Нет сомнений, что
имеющийся здесь духовный потенциал в
полной мере послужит человечеству в гря-
дущие эпохи. Тут было бы уместно вспом-
нить исторический опыт грузинского наро-
да. Еще в позапрошлом веке журнал засе-
даний второго отдела Высочайшего утвер-
ждения при Святом Синоде засвидетель-
ствовал высказывания академика Нико
Марра: «Даже в самую мрачную эпоху гру-
зинской жизни дружбою Грузии дорожили,
и военное, да и политическое ее значение
признавали в столь далекой стране, как Еги-
пет. У нас по этому вопросу есть, между
прочим, один современный документ, на-
писанный в Иерусалиме на армянском язы-
ке. Арабская энциклопедия, в которой пи-
сатель начала XV века Шихоб-эддин эль
Калькашанди сообщает, что мусульманс-
кий мир храбрых грузин и их царей всегда
считал защитниками святых мест Восто-
ка...

Египетские султаны грузинских царей ве-
личали так: «Да продлит Аллах блеск его
величества, государя именитого, славного,
отважного, бесстрашного, могущественно-
го, неусыпного борца, льва, обладателя пре-
стола и короны, ревнителя своей религии,
справедливого к подданным, лучшего из
царей греческих, султана Грузии, сокрови-
ща морей и проливов, защитника заповед-
ного места витязей, унаследовавшего от
предков своих престолы и короны, охраны
стран мурских и иранских, потомка ионян,
эссенции царей сирийских, лучшего из об-
ладателей престолов и корон, прославите-
ля христиан, опоры религии Иисусовой, по-
мазанника героев мессианских, решением
своим возвеличивший дом священный (т.е.
Иерусалим), опоры крещенных, пособника
Папы Римского, друга мусульман, прекрас-
нейшего из близких друзей, искреннейше-
го друга царей и сулатанов».

- Известна и деятельность посланников
Грузии в христианских обителях Ближнего
Востока, других регионах...

- Помимо святых обителей – церковно-
просветительских центров, грузины имели
за пределами своей страны и епархиаль-
ные кафедры. Из-за стремительного роста
числа грузинских монастырей на христиан-
ском Востоке церковью была учреждена
епископская кафедра на Афоне и в поселе-
нии Ериссо, юрисдикции которой подчиня-
лись все грузинские монастыри за преде-
лами страны. А их было более 50...

Грузия, в силу исторически сложивших-
ся особенностей, является уникальной
страной, примером сосуществования и
взаимного обогащения с культурами сосед-
них и более отдаленных стран. Неудиви-
тельно, что в более чем 60 странах мира
действуют национальные научные школы
картвелологии и кавказоведения. Исходя
из всего этого, мы сочли возможным поста-
вить перед ЮНЕСКО вопрос о проведении в
ближайшем будущем международного фо-
рума, на котором также специально были
бы обсуждены философско-психологичес-
кие, общественно-правовые и интеллекту-
альные аспекты феномена толерантности
кавказского измерения; объявлении Кавка-
за заповедной зоной общечеловеческой ду-
ховности и культуры.

Проблема толерантности, соблюдения
прав и свобод человека всегда стояла на по-
вестке дня. Однако, как ни парадоксально,
в последние годы она обросла новыми ас-
пектами, которые, увы, отнюдь не облегча-
ют ее решения. Скорее, наоборот. Вопро-
сы национальной политики играют особен-
но важную роль на Кавказе, характеризую-
щемся этнической и культурной пестротой.
Конечно, это многообразие само по себе
является большим богатством, оно прида-
ет нашему региону особое очарование. Но,
в тоже время, на фоне общей политичес-
кой нестабильности, может быть чревато
многими бедами. Не случайно, что именно
на Кавказе сосредоточилось преобладаю-
щее большинство постсоветских этнополи-
тических конфликтов, которые и сегодня
продолжают накладывать зловещий отпеча-
ток на перспективы мирного развития Кав-
каза.

Из доклада одного из инициаторов и
организаторов форума исполняюще-
го обязанности народного защитника

Грузии Теймураза ЛОМСАДЗЕ:
«Ключевым моментом в установлении

стабильного мира, предотвращении воз-
можных межэтнических противостояний и
успешного разрешения существующих кон-
фликтов является гармонизация взаимо-
отношений между различными нацио-
нальными группами, и, в первую очередь,
разумная политика государств в отношении
соответствующих национальных мень-
шинств, помимо морального и правового
измерения, имеет чрезвычайно важное

значение и для внутренней стабильности
и безопасности государств Кавказа.

Осмысление проблем взаимоотношений
базисных прав народов на территориаль-
ную целостность их стран и прав на само-
определение, отраженных в большинстве
основополагающих документов междуна-
родного сообщества, как и рассмотрение
национальных меньшинств, с точки зрения
международно признанных правовых норм
вообще, имеет решающее значение для
рассмотрения вопроса национальной поли-
тики. Не менее важным является и осмыс-
ление имеющегося международного опыта
в области реализации вышеуказанных
норм и прав в перспективе возможности
практического применения апробирован-
ных моделей и опыта в условиях кавказс-
кой действительности.

Вопрос национальных и этнических мень-

шинств вызывает озабоченность во многих
странах мира. Среди них и Кавказский ре-
гион. После распада советской империи
проблемы национальных и религиозных
меньшинств, по известным причинам, обо-
стрились во всех государствах в постсовет-
ском пространстве. Даже известные своей
толерантностью государства Южного Кавка-
за не смогли безболезненно решить эту
проблему. Следствием этого явились эко-
номическая разруха, конфликты на почве
сепаратизма, политическая дестабилиза-
ция.

Принимая все это во внимание, стано-
вится очевидным, что для обеспечения ста-
бильности, развития демократии и диало-
га между культурами большое значение
приобретает развитие культуры толерант-
ности и укрепление религиозной терпимо-
сти, борьба против ксенофобии и дискри-
минации.

В процессе формирования гражданско-
го общества важно создать действенную си-
стему защиты прав национальных, этничес-
ких меньшинств, а также взаимоотношений
государства и религиозных организаций,
обеспечить поддержку и защиту свободы
вероисповедания. Одним из основных ком-
понентов этой системы является осуществ-
ление мероприятий, направленных на ин-
формирование общества и внедрение в
общественное сознание принципов толе-
рантности и мирного сосуществования
представителей различных народов и ре-
лигиозных конфессий.

Кавказский регион всегда отличался сво-
ей толерантностью, но этого недостаточно
в условиях современного общества. Не-
смотря на то, что на протяжении многих лет
в регионе превалировали толерантные тен-
денции, на сегодня все же чувствуется от-
сутствие соответствующего опыта в сфере
взаимоотношений между государствами и
религиозными организациями. За после-
дние годы имели место факты ущемления
свободы совести. Кстати, они нашли отра-
жение в ежегодных отчетах международных
организаций и Государственного департа-
мента США по проблемам прав человека.
Отмечалось, что власти не принимают до-
статочно действенных мер против насилия
в религиозной сфере.

Между тем достичь этих целей возмож-
но, только изменив сознание людей. А это,
со своей стороны, возможно только при по-
мощи интенсивной информационно-обра-
зовательной работы по правам и свободам
человека, - семинары и конференции, из-
дательская деятельность и пропаганда. Ес-
тественно, роль правового образования -
важнейшее направление в борьбе с диск-
риминацией, ксенофобией и связанной с
ними нетерпимостью.

Речь идет о защите прав различных групп
населения. К великому сожалению, население
не совсем ясно представляет, какими права-
ми оно обладает, не говоря уже о том, что люди
не знают, какие механизмы защищают их пра-
ва. И то, что справедливо по отношению ко
всему населению страны, еще более справед-
ливо и применимо к нацменьшинствам. Сле-
дует отметить, что по международным стан-
дартам, национальные меньшинства считают-
ся наиболее уязвимыми, незащищенными
группами граждан. Исходя из этого, они еще
более нуждаются в защите их прав».

Из интервью представителя Ассоци-
ации немцев Грузии «Айнунг», участ-

ника конференции Гарри АУГСТА.
- Кажется, немцев можно считать

старожилами Закавказья?
- Действительно, первые немцы здесь

появились в 1817 году, и перед Второй Ми-
ровой войной в Грузии проживало до 40 ты-
сяч моих соотечественников. В 1941 году
подавляющее их большинство было депор-
тировано в Казахстан.Сайчас наша органи-
зация насчитывает всего 2000 человек.

- Какую проблему вы считаете наи-
более актуальной для немцев Грузии?

- Это вопрос о языке. В Европе под этим

понимают вопрос о недопустимости языко-
вой и культурной дискриминации. В Грузии
такого рода ущемления прав национальных
меньшинств никогда не было, об этом сви-
детельствуют многочисленные памятники
культуры, различные организации и, преж-
де всего, школы, где обучение ведется на
языках меньшинств. Это, естественно, по-
зволяет развивать национальную культу-
ру...

- Выходит, проблемы фактически
нет?

- Дело в том, что в наследство от тотали-
тарной империи, в числе других проблем
мы получили и проблему языка. То государ-
ство стремилось к полной унификации,
вплоть до попытки создания новой общнос-
ти людей – советского народа, что, по су-
ществу, означало русификацию всего на-
селения. Мы хорошо помним, что в «бреж-
невской» Конституции была сделана попыт-
ка объявить русский язык единственным
государственным языком во всех союзных
республиках, а значит и в империи. Тогда
вся Грузия, кстати, единственная из «брат-
ских республик», решительно заявила о
своем несогласии с таким решением про-
блемы языка. По этой Конституции грузин-
ский сводился к уровню регионального язы-
ка. И это делали с одним из древнейших
языков, с его оригинальным алфавитом и
богатейшей литературой. Как известно,
тогда империи пришлось отступить перед
лицом массовых протестов. В результате
этих выступлений почти все республики
проучили возможность возвести «свои»
языки в ранг государственных.

Впоследствии, после распада Советско-
го Союза, в обретшей независимость Гру-
зии ее гражданство было предоставлено
всем, кто тогда проживал на ее территории.
При этом никто не выдвигал требований о
знании грузинского. Это был очень гуман-
ный акт, проявление подлинной толерант-
ности. Однако, как известно, вскоре встал
вопрос государственного языка, которым не
владеет почти треть населения страны. А
это означает, что часть населения факти-
чески оказалась в информационном ваку-
уме, она изолирована, и ее интеграция в
общество, конечно, сильно растянется во
времени. В таких условиях, согласитесь,
трудно говорить о строительстве граждан-
ского общества, что, разумеется, является
целью нашего государства. Более того, со-
вершенно очевидно, что при восстановле-
нии территориальной целостности Грузии
этот вопрос будет играть далеко не после-
днюю роль.

- У вас есть собственное видение реше-
ния этой проблемы?

- На наш взгляд, этот вопрос должен ре-
шаться на основе общих рекомендаций
международных организаций. Конечно,
тем, кто может и хочет работать на госу-
дарственной службе, по логике вещей, не-
обходимо знать государственный язык. По
существу, другой альтернативы нет. Тут
должны быть определены четкие рамки, но
без всякого силового давления. Здесь я
могу привести пример немцев в постсовет-
ском пространстве, которые в силу извест-
ной исторической несправедливости, живя
в постоянном страхе, утратили свой язык.
Однако при переселении на историческую
родину, в Германию, от них в первую оче-
редь, требуют знания родного языка. И они
его учат – и взрослые, и дети. Правитель-
ство Германии финансирует курсы по изу-
чению родного языка для этнических нем-
цев, проживающих на постсоветском про-
странстве. Это обычная практика для пере-
селенцев во всех странах. В Грузии очень
сильная филологическая школа, и при со-
ответствующих условиях эта задача могла
бы быть решена без особых затруднений.
Разумеется, особого внимания требует
изучение грузинского языка в регионах ком-
пактного проживания негрузинского насе-
ления.

- Тем не менее для решения этой за-
дачи придется создать новые просве-
тительские структуры...

- Для того, чтобы следующие поколения
не потеряли свой язык и, в то же время,
имели перспективу интеграции в граждан-
ское общество Грузии, в совершенстве зная
при этом грузинский язык, необходимо со-
здать систему билингвистических школ, в
которых по крайней мере половина пред-
метов должна изучаться на грузинском
языке. Это, кстати, обычная практика евро-
пейских стран. Весьма интересен опыт се-
верной Германии, где компактно прожива-
ют датчане и фризы. Часть предметов на-
циональных школ преподается на немецком
языке. Аналогичная ситуация и в пригра-
ничном с Германией регионе Дании, где
немцы и фризы учат часть предметов на
датском языке. Для достижения такого со-
гласия были приложены очень серьезные
усилия с обеих сторон, поскольку отноше-
ния между немцами и датчанами после
Второй Мировой войны носили далеко не
идиллический характер.

Особо следует отметить также болезнен-
ный вопрос о жертвах политических репрес-
сий. Это касается многих граждан Грузии,
в том числе, разумеется, проживающих
здесь немцев. В этой связи, возможно, пер-
вым шагом решения проблемы явилась бы
реализация действующего закона в части
возмещения материального ущерба. Не-
ужели эти люди, прошедшие через самый
настоящий ад, не заслуживают пенсии,
хоть как-то приближающейся к уровню про-
житочного минимума?..

На конференции особое внимание было
уделено проблемам урегулирования конф-
ликтов в Грузии. Отмечалось, что руковод-
ство страны обязательно должно действо-
вать согласно императивным принципам
справедливости и мира. Грузия, чью неза-
висимость и территориальную целост-
ность обеспечивает международное право,
должна строго подчиняться соответствую-
щим международно признанным нормам,
принципам мирного урегулирования. Но-
вая геополитическая реальность, рост зна-
чения Кавказского региона и приобретение
им новых функций ведет к всплеску внима-
ния и усилий международного соообще-
ства, направленных на то, чтобы положить
конец конфликтам и добиться прочной ста-
бильности.

Этому также способствует готовность

правительства к федеральному устройству
такого полиэтнического общества, которым
отличается Грузинское государство. Между
прочим, федеральное устройство имеет
свои преимущества, его популярность рас-
тет во всем мире. Необходимо организо-
вать широкое публичное обсуждение прин-
ципов «грузинского федерализма», в кото-
рое должны быть вовлечены эксперты из са-
мопровозглашенных образований в грани-
цах Грузии - Абхазии, Южной Осетии, из
российской республики Северная Осетия-
Алания.

Гражданское общество и народная дип-
ломатия являются важным ресурсом для
урегулирования конфликта. Представите-
ли общественности должны принимать уча-
стие как в планировании стратегии дости-
жения прочного мира, так и в самом про-
цессе мирных переговоров. Это даст воз-
можность испробовать новые подходы и
идеи без взятия государственной ответ-
ственности. Большое значение имеет так-
же активное включение неправительствен-
ных организаций, действуующих в Абхазии
и Юго-Осетии, повышение активности и
участия международных организаций в
этой сфере, максимальная интернациона-
лизация процесса урегулирования и посто-
янная концептуальная работа и дискуссия
о возможных моделях и стратегии решения
проблемы. В настоящее время отсутству-
ют детальные проработки таких моделей,
за исключением одного-двух. У сторон нет
бесспорных определенных приоритетов
или элементов решения, по которым мож-
но договариваться, искать, находить комп-
ромисс и которые могли бы в дальнейшем
составить основу взаимоприемлемого об-
щего компромисса.

Кстати, представители национальных не-
правительственных организаций Грузии,
участники конференции обратились к пре-
зиденту Михаилу Саакашвили, председате-
лю парламента Нино Бурджанадзе и пре-
мьер-министру Зурабу Жвания. В нем, в
частности, сказано:

«Как известно, Организация Объединен-
ных Наций и ЮНЕСКО в основу националь-
ной политики государств кладут приоритет
права и свободу человека и его реализацию,
что, со своей стороны, опирается на сохра-
нение и развитие культуры, языка и тради-
ций народов, расширение духовного обога-
щения взаимоотношений граждан всех на-
циональностей и вероисповеданий.

Исходя из этих принципов, с точки зре-
ния защиты прав человека, утверждения
мира и толерантности, борьбы против про-
явлений ксенофобии и расизма, говорит-
ся в этом обращении, мы признаем как

правительственные, так и неправитель-
ственные независимые специализирован-
ные правозащитные учреждения, в том
числе институт омбудсмена. Как известно,
за время своего функционирования в Гру-
зии и за ее пределами этот институт зас-
лужил признание и уважение. В то же вре-
мя, к сожалению, имели место негативные
явления, которые сопровождали строи-
тельство гражданского общества в стране.
В этом смысле есть серьезные замечания
и со стороны международного сообщества,
которые, в частности, касаются реализации
подписанной в Страсбурге и до сих пор не
ратифицированной в Грузии Рамочной кон-
венции (февраль 1995 года) и непринятие
некоторых законов, касающихся специаль-
ных прав национальных меньшинств.

Учитывая, что в государстве суще-
ствовал и тяжелый социальный фон и
правовой нигилизм, а также то, что ру-
ководители этого нового института ча-
сто менялись, считаем, что данные
вопросы должны быть сняты и решены
своевременно. Тем более, что во вре-
мя социологических опросов почти
одна треть населения страны, в том
числе представители разных этничес-
ких групп, заявили, что этот институт
с его нынешним руководителем счита-
ют важным авторитетом в сфере за-
щиты прав человека, национальностей
и разных религиозных конфессий...».

На Конференция была принята Резолю-
ция, в которой определены конкретные пути
наращивания усилий для устранения зава-
лов, образовавшихся во взаимоотношени-
ях народов и этнических групп в силу
субъективных или объективных причин. Та-
ким образом обсуждение проблемы толе-
рантности подтвердило актуальность вза-
имной терпимости. Возможно, сделан еще
один шаг на долгом и сложном пути, кото-
рый должен привести людей, целые наро-
ды к взаимной искренней дружбе.

А тогда все мы сможем воскликнуть: Мы
- победили!

Серго КИКНАДЗЕ

Учения
в Кабардино-Балкарии

Сразу после нападения боевиков на Ин-
гушетию 22 июня на территории Кабарди-
но-Балкарии были задействованы все не-
обходимые силы и средства для предотв-
ращения возможных вылазок террористов.
Как сообщили корреспонденту ИА
REGNUM в пресс-службе МВД КБР, на тер-
ритории республики прошли командно-
штабные учения по отработке действий на
случай обострения оперативной обстанов-
ки на административной границе КБР. Ко-
мандовал учениями министр внутренних
дел КБР генерал-лейтенант Хачим Шоге-
нов. Проходили учения на территории Тер-
ского района, где, как считает руководство
МВД КБР, прорыв боевиков наиболее ве-
роятен. В командно-штабных учениях при-
няли участие группы немедленного реаги-
рования всех городских и районных ОВД
КБР, сотрудники полка патрульно-постовой
службы, отряды милиции особого и специ-
ального назначения

Чеченский след
В числе лиц, финансировавших нападе-

ние боевиков на Ингушетию 22 июня, был
один из бывших вице-премьеров так назы-
ваемого правительства Ичкерии. Как со-
общает РИА «Новости» со слов представи-
теля Регионального оперативного штаба
(РОШ) по управлению контртеррористи-
ческой операцией на Северном Кавказе
генерал-майора Ильи Шабалкина, это уда-
лось установить в результате оперативно-
розыскных мероприятий, проводимых в
рамках расследования. Установлено, что
финансист лично передавал деньги на про-
ведение этой террористической акции до-
веренным лицам Шамиля Басаева. Его имя
Шабалкин не назвал, однако сообщил, что
оно уже точно установлено. Следствие про-
должается. Кроме того в РОШ агентству
сообщили, что в Урус-Мартановском рай-
оне Чечни задержаны трое боевиков из
банды Доки Умарова - полевого команди-
ра, принимавшего участие в нападении.

Боевики были задержаны вблизи селе-
ний Рошни-Чу и Танги, сейчас они помеще-
ны в следственный изолятор. Проводится
проверка на их причастность к тяжким пре-
ступлениям.

Ейск проверяет
свою готовность

По заданию главы города Ейска комис-
сией, в состав которой вошли представи-
тели транспортного отдела администра-
ции, ФСБ и ЛОВД, была проверена защи-
щенность ейских вокзалов от возможных
террористических актов. Наиболее защи-
щенным объектом оказался железнодорож-
ный вокзал, что подтвердила и совместная
штабная тренировка ГУВД Краснодарско-
го края и ФСБ, проходившая в мае нынеш-
него года. Руководству аэропорта рекомен-
довано оборудовать аэровокзал тревожной
сигнализацией и усилить посты охраны на
территории аэропорта. Наиболее неблаго-
получным, с точки зрения защищенности,
оказался автовокзал, сообщает сайт Юга.-
ру. У администрации вокзала не оказалось
плана охраняемой территории, в должнос-
тные обязанности дежурной не включен
пункт по ночному обходу помещений. Кас-
сиры и дежурные не проинструктированы
о действиях на случай ЧП. Директору реко-
мендовано установить тревожную сигнали-
зацию до первого августа 2004 года и уст-
ранить к этому сроку выявленные недостат-
ки

Задержание на Сундже
Сотрудники оперативно-розыскной ча-

сти УУР МВД Чечни совместно с сотруд-
никами Грозненского РОВД около моста че-
рез реку Сунжа в районе села Петропав-
ловское остановили для досмотра автомо-
биль ВАЗ-2107 белого цвета без регист-
рационных номеров. В багажние милици-
онеры обнаружили 22 предмета цилинд-
рической формы, начиненных тротилом,
электродетонатор и две батарейки «Кро-
на», сообщает ИА REGNUM. В машине на-
ходились трое жителей Республики Даге-
стан без документов на автотранспорт и
без удостоверений личности. Представи-
лись они как Абдул Исаев, Арсен Гасанбе-
ков и Мохмад Абдулмуталипов. Все трое
задержаны. Теперь им предстоит объяс-
нить, откуда в машине без номеров ока-
зался столь опасный груз и для каких це-
лей он был предназначен. Ведётся провер-
ка на причастность задержанных к совер-
шению других преступлений на террито-
рии ЧР.

Черкесы в офсайде?
В Карачаево-Черкесии завершено

формирование республиканской изби-
рательной комиссии. Прежний Ресиз-
бирком был отправлен в отставку в на-
чале июня, в связи с истечением сро-
ка полномочий. Как и ожидалось, изби-
рательную комиссию вновь возглавил
Сафар Герюгов - по информации, по-
лученной  корреспондентом ИА
REGNUM из администрации президен-
та КЧР, его кандидатуру поддерживал
ЦИК России. Состав членов Ресизбир-
кома претерпел некоторые изменения.
Впервые в истории республики депу-
таты местного парламента не довери-
ли решать судьбу выборов абазинам и
черкесам: из семи членов избиратель-
ной комиссии КЧР с решающим пра-
вом голоса - пятеро карачаевцев и двое
русских.

Ингушский пиар
В Москве на Тверской улице, а также в

других районах российский столицы, по-
явились рекламные плакаты со слоганом
«В Ингушетии гимн России будет звучать
всегда» и с изображением российского и
ингушского флагов. Чья это рекламная ак-
ция, пока не сообщается.



 

 

Вперед, в прошлое
На должность главного федерального инс-

пектора аппарата полномочного представите-
ля президента в ЮФО по Карачаево-Черкесии
назначен Петр Марченко. Как сообщает кор-
респондент ИА REGNUM, Марченко известен
тем, что в 1995-96 годах работал главой Став-
ропольского края.

Азербайджан вышел
на третье место

Согласно данным Межгосударственного
статистического комитета, Азербайджан зани-
мает третье место среди стран СНГ по росту
ВВП. Так, за январь-май 2004 года Валовой Внут-
ренний продукт страны вырос по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года на 10,3
процента. На первом и втором местах нахо-
дятся Украина и Таджикистан. В среднем за этот
период по странам СНГ ВВП вырос на восемь.

Добыча нефти увеличилась...
Госнефтекомпания Азербайджана (ГНКАР) в

январе-июне 2004 года увеличила добычу не-
фти на 0,8 процента по сравнению с показате-
лем за аналогичный период 2003 года - до 4
миллионов 474,7 тысячи тонн, сообщает РИА
«Новости». В первом полугодии этого года в
Азербайджане добыто свыше 2.522 миллионов
кубических метров природного газа, что на
один процент меньше показателя за аналогич-
ный период 2003 года. В январе-июне 2004 года
ГНКАР также экспортировала 418.352 тонны
нефтепродуктов. Из общего объема экспор-
тированных нефтепродуктов автомобильный
бензин составил 151.373 тонны, дизтопливо –
193.602 тонны, авиационное горючее – 69.233
тонны.

«Лукойл» вошел в долю
Российская компания «Лукойл» подписала

соглашение с итальянской компанией Eni о
приобретении 50 процентов доли в совмест-
ном предприятии LukAgip. Таким образом‚ за-
вершилась долгожданная сделка по продаже
десяти процентов доли в проекте «Шах-Де-
низ». «Лукойл» вместо продажи своих пяти про-
центов стал обладателем десяти процентов в
проекте. Окончательное завершение сделки
предполагается в третьем квартале этого года.
Кроме доли в месторождении «Шах-Дениз»‚ СП
владеет 24 процентами участия в соглашении
по месторождению «Мелей» в Египте‚ восе-
мью процентами - участие в маркетинговой
компании по продаже газа с месторождения
«Шах-Дениз»‚ а также десятью процентами в
компании по строительству и эксплуатации
Южнокавказского газопровода‚ которой вла-
деет компания LUKAgip Мидстрим. Подписа-
ние договора купли-продажи является осно-
ванием для возникновения преимуществен-
ных прав‚ связанных с долей LUKAgip в Южно-
кавказской трубопроводной компании‚ гово-
рится в пресс-релизе‚ выпущенном компани-
ей.

Ericsson
договаривается со «Звездой»

По инициативе шведской телекоммуника-
ционной компании Ericsson в Ереване состо-
ялись переговоры ее представителей с адми-
нистрацией ЗАО «Объединенные системы свя-
зи – «Звезда». Как сообщает АРМИНФО, с
шведской стороны в переговорах приняли
участие директор компании Ericsson по стра-
нам Восточной Европы и Центральной Азии
Дик Алланссон и технический менеджер
Ericsson в странах Ближнего Востока Гарник
Наргизян. В ходе переговоров обсуждались
перспективы возможного сотрудничества на
телекоммуникационных рынках Закавказья.
Представители Ericsson провели экспресс-
презентацию производимого шведской ком-
панией телекоммуникационного оборудова-
ния второго и третьего поколений. Стороны
договорились продолжить переговоры и кон-
сультации и встретиться для этого до середи-
ны августа в Стокгольме - в штаб-квартире
Ericsson.

Пиво для
мусульманских стран

В конце 2004 года азербайджано-француз-
ское предприятие Baku-Castel приступит к
выпуску безалкогольного пива «Сюнбюль».
Как сообщил агентству Тренд администра-
тивный директор предприятия Физули Ра-
мазанов, продукция будет производиться
для экспорта в мусульманские страны и ее
планируется поставлять в Афганистан, Иран
и другие государства. По его словам, если
обычно в безалкогольном пиве содержится
один процент алкоголя, то в производимой
Baku-Castel продукции - ноль. Пиво будет
производиться из высококачественного яч-
меня из европейских стран и Турции. Рама-
занов сообщил, что в 2003 году предприяти-
ем было произведено 1,1 миллиона дека-
литров пива, а в 2004 году планируется про-
извести 1,3 миллиона. Из реализованной на
43 миллиарда манатов продукции получена
прибыль в размере 3,8 миллиарда манатов,
а перечисления налогового характера соста-
вили 13 миллиардов манатов. Рамазанов так-
же сообщил, что в 2002 году продукция пред-
приятия экспортировалась в Россию и Укра-
ину, после чего пиво выпускалось лишь для
местного рынка. В настоящее время с рос-
сийской стороной ведутся переговоры об
экспорте продукции. С 1997 по 2000 год фран-
цузская Castel grouр инвестировала в Хыр-
даланский пивоваренный завод 31 миллион
долларов.

Пожар на нефтебазе
В Левокумском районе Ставрополья на

нефтебазе в станице Величаевская произо-
шел пожар. По данным Интерфакс загоре-
лась нефть в резервуаре объемом в две
тысячи кубометров. В результате пожара
произошел слив нефти. Позднее пожар был
потушен. Жертв и пострадавших нет. В
свою очередь, официальный представитель
Управления ФСБ по Ставропольскому краю
сообщил, что пожар произошел в результа-
те срабатывания двух взрывных устройств
малой мощности, тип которых не установ-
лен. По его информации, взрывные устрой-
ства сработали под обоими резервуарами,
один из которых был наполнен нефтью, а
другой пустой.

Взрыв
на Разданской ГЭС

В последний день июня на территории
Разданской ГЭС в Армении взорвалась двух-
тонная цистерна с серной кислотой, в ре-
зультате чего погиб один, а пятеро с ожога-
ми доставлены в больницу, сообщает АР-
МИНФО.

В Армении - дефляция
На потребительском рынке Армении в июне

была зафиксирована дефляция в 0,1 процента
против инфляции в 2,7 процента в марте—мае.
Как сообщили АРМИНФО в Национальной ста-
тистической службе, это обусловлено сезон-
ным изменением цен некоторых видов про-
довольственных товаров. Они, включая алко-
голь и сигареты, в целом подешевели. В то
время как непродовольственные товары и та-
рифы на услуги, наоборот, подорожали на 0,1
и 0,3 процента соответственно. На рынке про-
довольственных товаров в июне цены снизи-
лись на 0,3 процента против их роста в мар-
те—мае на 4,1. В частности, в прошлом меся-
це рыбопродукты подешевели на 5,7 процен-
та, овощи и картофель — на 9,4, молочная про-
дукция — на 4,1, яйца — на 7,5. А вот фрукты за
март—июнь выросли в цене аж на 39,8 про-
цента, мясопродукты за январь—июнь подо-
рожали на 12,6 процента (только за июнь — на
2,6 процента).

Дагестанцы
против коррупции

В Махачкале возле здания республиканской
прокуратуры должен был состояться бессроч-
ный митинг против коррупции в органах про-
куратуры и судах Дагестана. Однако, как сооб-
щает ИА REGNUM, митинг, закончился, не ус-
пев начаться. Организаторам митинга - Меж-
региональной правозащитной организации
«Кавказ» - удалось собрать на мероприятие
всего полтора десятка человек, но едва в ру-
ках некоторых из них появились плакаты, при-
зывавшие генерального прокурора Дагестана
Имама Яралиева подать в отставку, как стра-
жи порядка, осведомившись о наличии у про-
тестующих санкции на проведение митинга и
получив отрицательный ответ, попросили
всех разойтись. Митингующие ссылались на
новый закон, отменяющий необходимость
получения санкции и заменяющий его простым
уведомлением, но сотрудники милиции, по их
словам, об этом законе не слышали. По сло-
вам председателя Межрегиональной право-
защитной организации «Кавказ» Джамалутди-
на Заирбекова, необходимость проведения
митинга была вызвана неспособностью рес-
публиканской прокуратуры распутать ни одно
«громкое» дело и коррумпированностью чи-
новников.

«Население не понимает,
что ему предлагают»

Проблема монетизации льгот, закон о ко-
торой был принят в первом чтении Госдумой
РФ, обсуждена в парламенте Кабардино-Бал-
карской республики с участием депутатов Гос-
думы, которые проводили здесь выездное со-
вещание. Основной вопрос - как будут ком-
пенсироваться льготы тем гражданам респуб-
лики, обеспечение которых переложено на
региональный уровень. По данным местных
депутатов, в республике 90 тысяч таких льгот-
ников, или десять процентов всего населения
КБР. Выплаты им сопоставимы со всей доход-
ной частью бюджета республики. Пока, под-
черкивали депутаты, в Москве ни одного сло-
ва не сказано, что какие-то средства будут на
это выделены из Центра... Одним из недостат-
ков проводимой кампании председатель Ко-
митета Госдумы Виктор Гришин считает, что
«население не понимает, что ему предлага-
ют».

Гран-при Ара Мартиросяна
Гран-при третьего международного фес-

тиваля молодых исполнителей «Морской
узел – 2004», который проходил в Новорос-
сийске со второго по четвертое июля, заво-
евал певец из Еревана Ара Мартиросян. Как
сообщает АРМИНФО, фестиваль собрал де-
сятки тысяч зрителей. В конкурсной про-
грамме приняли участие молодые исполни-
тели из разных городов России - Москвы,
Перми, Краснодара, а также из Еревана, Риги,
Франкфурта-на-Майне, Тель-Авива. Оцени-
вали творчество молодых исполнителей не
только российские, но и зарубежные продю-
серы, в числе которых были Анар Райбан и
Дмитрий Закон из Германии, россияне - дей-
ствительный член Академии искусств Рос-
сии Святослав Бэлза, поэт-песенник Михаил
Шабров, главный редактор музыкальных
программ телеканала «ТВ-Центр» Александр
Иратов, латышский актер театра и кино Ил-
вар Калныш и многие другие. Возглавил
жюри народный артист России Георгий Гара-
нян.

Слониха для
Ереванского зоопарка

В ближайшее время для Ереванского зоо-
парка из Индии будет доставлена слониха,
заявил в беседе с корреспондентом АРМИН-
ФО посол Индии в Армении Дипак Вохра.
Оказывается, этот вопрос стал предметом
обсуждений на межправительственном
уровне. Еще в 2003 году между правитель-
ствами Армении и Индии в 2003 году была
достигнута договоренность о предоставле-
нии слонихи из какого-либо зоологическо-
го парка Индии для Ереванского зоопарка.
Однако до сих пор этот вопрос оставался
нерешенным.

Жертвы трефикинга
Благодаря совместным оперативно-розыс-

кным мероприятиям полиции Армении и Ми-
нистерства внутренних дел России недавно
в Москве были освобождены шестеро деву-
шек-армянок, которых преступники намере-
вались отправить в Объединенные Арабские
Эмираты для занятия проституцией. Об этом
сообщил министр внутренних дел России ге-
нерал-полковник милиции Рашид Нургалиев.
По его словам, преступники успели наладить
бизнес по переправке из Армении в ОАЭ че-
рез Москву армянских девушек для занятия
проституцией, получая за каждую из них по
2500 долларов. Именно благодаря быстрым и
четким действиям армянских и российских
правоохранителей, своевременному обмену
информацией преступники были обнаруже-
ны и задержаны, а девушки освобождены и
возвращены домой. Всего за последнее вре-
мя совместными действиями полиции Арме-
нии и МВД России освобождены более ста
армянок, которых «готовили для занятия про-
ституцией».

Расстрел в Черкесске
В Черкесском районе Кабардино-Балкарии

расстреляны четверо местных жителей. Те-
ла двух мужчин и двух женщин были обна-
ружены в ущелье на глубине около 300 мет-
ров с огнестрельными ранениями. Обстоя-
тельства смерти и личности погибших уста-
навливаются. По предварительным данным,
убийцы сбросили в ущелье уже мертвые
тела.

В середине июля парусник «Киликия», постро-
енный в Армении по чертежам и описаниям XIII
века, выйдет в плавание по маршруту морепла-
вателей средневекового королевства Киликия,
сообщает АРМИНФО.

Проект «Киликия» - исторический экспери-
мент. По сути, воссоздав парусное судно кили-
кийского торгового флота, экипаж «Киликии»
попытается пройти по маршруту торговых кораб-
лей, которые отправлялись из порта Айас в от-
крытое плавание по Средиземному морю. В ходе
первого этапа плавания участники проекта по-
сетят 12 стран - Грузию, Украину, Россию, Румы-
нию, Болгарию, Турцию, Грецию, Египет, Ливан, Си-
рию, Кипр и Италию. Второй этап плавания со-
стоится в будущем году с мая по сентябрь, в ходе
которого экипаж корабля пройдет по маршруту
Венеция-Амстердам. При этом участники проек-
та попытаются восстановить образ жизни, а так-
же кухню киликийских мореплавателей, вклю-
чая отсутствие картофеля и помидоров, посколь-
ку тогда в Европе они известны не были. Пита-
ние экипажа будет состоять из морепродуктов,
вяленых мясопродуктов, вина, в каждой из стран
будут закупаться свежие овощи и фрукты, в
меню - блюда киликийской кухни. Некоторые
трудности возникли с использованием табака,
поскольку в те времена его также не было, од-

Путишествие

«Киликия» стартует из Поти
нако несколько человек все же не смогли отка-
заться от курения.

«Киликия» является копией одного из самых
крупных кораблей киликийского флота. Участни-
ки проекта воспроизвели и атмосферу того вре-
мени. Так, специально для исторического экспе-
римента подготовлена глиняная посуда с изоб-
ражениями парусных кораблей. Кроме того, в
плавании будет использоваться навигационное
оборудование того времени. Единственным ис-
ключением станет использование современных
средств связи и спасательных средств, что на
сегодняшний день является обязательным усло-
вием для выхода в море. Еще одной интересной
особенностью данной экспедиции станет воз-
можность предоставления мест туристам. Од-
новременно на судно могут быть взяты не бо-
лее четырех-пяти человек, не считая членов эки-
пажа. Пока не ясно, во сколько может обойтись
туристу подобное путешествие.

«Киликия» начала свое «плавание» 24 июня. Она
вместе с экипажем отправилась в грузинский
порт Поти по суше на трех грузовиках и микро-
автобусе. Грузинскую границу «Киликия» пересек-
ла 27 июня, а пятого июля, после ремонта полу-
ченных в дороге некоторых повреждений, парус-
ник спустили с трейлера на стапель в Потийском
порту.

Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II,
как ожидается, посетит в октябре Северную Осе-
тию по приглашению президента этой республи-
ки Александра Дзасохова. «Это будет первая в
истории пастырская поездка Патриарха в Север-
ную Осетию», - сообщил Интерфаксу епископ Став-
ропольский и Владикавказский Феофан. По его
словам, главной целью поездки патриарха явля-
ется освящение только что построенного Кафед-
рального собора Святого Георгия Победоносца во
Владикавказе. Епископ Феофан напомнил, что
осетины особо чтут великомученика Георгия, по-
этому храм в его честь был возведен сравнитель-
но быстро - в течение двух с небольшим лет. «Это
будет удивительная по своему убранству церковь
с украшенным иконостасом и очень красивой при-
легающей территорией», - сказал епископ. В ходе
поездки Патриарх Алексий, никогда прежде не
бывавший во Владикавказе, встретится с право-
славными верующими. «У Патриарха особая забо-
та о юге России, особенно о Северном Кавказе,
где находятся горячие точки», - отметил епископ.

* * *
Полпред президента в ЮФО Владимир Яков-

лев встретился в Ростове-на-Дону с правящи-

Религия

ВИЗИТЫ, СОВЕЩАНИЯ, ОТСТАВКИ

ми архиереями епархий Русской Православной
церкви (РПЦ), действующими в пределах ЮФО,
передает ИА REGNUM. В числе принятых пол-
предом иерархов – архиепископ Ростовский и
Новочеркасский Пантелеймон, митрополит Ека-
теринодарский и Кубанский Исидор, митропо-
лит Волгоградский и Камышинский Герман, ар-
хиепископ Астраханский и Енотаевский Иона,
епископ Бакинский и Прикаспийский Александр,
епископ Ставропольский и Владикавказский
Феофан, епископ Майкопский и Адыгейский
Пантелеймон, епископ Элистинский и Калмыц-
кий Зосима. Открывая встречу с представите-
лями руководства епархий РПЦ в ЮФО, Яков-
лев отметил роль церкви в духовно–нравствен-
ном возрождении русского народа. Он назвал
РПЦ одним из основных моральных авторите-
тов, к которым стремятся люди, чтобы найти
духовную защиту. Он поблагодарил представи-
телей церкви за то, что они умеют находить об-
щий язык с руководством регионов юга России
и могут толерантно выстраивать отношения с
муфтиями, совместно выступая с осуждением
насилия, убийства и экстремизма, против попы-
ток развязать войну. Полпред также обозначил
круг проблем, в решении которых власть наде-

ется на взаимодействие с церковью. Речь идет
о возвращении русскоязычного населения к
местам прежнего жительства в республики юга
России, борьбе с беспризорностью, алкоголиз-
мом, наркоманией. Полпред сказал, что наде-
ется на конструктивное обсуждение вопросов
патронирования детских приютов, детских до-
мов, создания православных лицеев, воскрес-
ных школ, проведения совместных конферен-
ций с муфтиями на темы, которые беспокоят
всех.

* * *
Пятого июля 2004 года в Муфтияте Ингушетии

собрались все имамы мечетей и представители
духовенства Ингушетии. На совещании муфтий
Ингушетии Магомед Албогачиев сделал заявле-
ние о своей отставке. Он сообщил имамам, что
не согласен с политикой, проводимой президен-
том Ингушетии Муратом Зязиковым, и в этих
условиях, он как муфтий не может исполнять
свои обязанности и покидает свой пост. В офи-
циальном заявлении муфтия, в частности, гово-
рилось: «В республике в настоящее время сло-
жилась крайне напряженная общественно-поли-
тическая ситуация. Участившиеся похищения
граждан, серьезный рост криминальных прояв-
лений, коррупция и взяточничество на всех уров-
нях власти, ухудшение экономической ситуации
вызывают обоснованное возмущение и негодо-
вание населения республики. Трагические собы-
тия, произошедшие в ночь с 21 на 22 июня, пока-
зали неспособность руководства республики
обеспечить безопасность людей и фактический
развал системы управления. Однако даже гибель
десятков лучших представителей нашего наро-
да не вразумила властные органы республики.
Ни одно должностное лицо не взяло на себя от-
ветственность за случившееся и не набралось
мужества покинуть свой пост. Более того, вмес-
то анализа произошедшего власти начали по
мелочным основаниям выяснять отношения с
теми, кто не согласен с их позицией. Я категори-
чески не согласен с проводимой нынешним ру-
ководством республики в настоящее время по-
литикой, поскольку она направлена на раскол
общества и чревата непредсказуемыми послед-
ствиями. В этих условиях я считаю невозможным
для себя находиться в должности Председателя
Духовного управления мусульман республики -
муфтия Ингушетии. Призываю вас, уважаемые
братья и сестры, в это трудное время сохранять
спокойствие, не поддаваться на провокации и
сообща делать все возможное для укрепления и
развития нашей республики».

Для развития связей Азербайджана и Москвы
во всех сферах существует хороший потенциал,
заявил президент Азербайджана Ильгам Алиев
в ходе приема мэра столицы России Юрия Луж-
кова, находящегося с визитом в Баку. Алиев вы-
разил уверенность в том, что визит мэра Моск-
вы «будет способствовать новым достижениям
в отношениях в сфере экономики и в гумани-
тарной сфере», сообщает РИА «Новости».

 «Россия - стратегический партнер Азербайд-
жана, и мы этому верны», - сказал президент Азер-
байджана. Лужков, в свою очередь, отметил ак-
тивную и эффективную работу межэкономичес-
кой комиссии Москва-Азербайджан. Особо он
отметил деятельность комиссии в гуманитарной
сфере, где «мы имеем качественные результа-
ты, которые формируют атмосферу взаимодей-
ствия». Он также подчеркнул хороший уровень
отношений сторон, сложившийся в сферах куль-
туры, образования и здравоохранения. В частно-
сти, по его словам, в московских клиниках полу-
чают качественное медобслуживание 4 500 офи-
циально зарегистрированных граждан Азербай-
джана. Вместе с тем мэр Москвы отметил, что
возможности торгово-экономического взаимо-
действия Азербайджана и России, в частности
Москвы, используются не полностью.

 «Товарооборот в 500 миллионов долларов меж-
ду Азербайджаном и Россией - это все-таки мало-
вато», - сказал он, добавив, что товарооборот меж-
ду РФ и Белоруссией в 2003 году составил 17 мил-

Визит

ЛУЖКОВ И АЛИЕВ ДОГОВОРИЛИСЬ

лиардов долларов, 60 процентов которого прихо-
дится, по словам Лужкова, на долю Москвы.

Он предложил для интенсификации торгово-
экономических отношений Азербайджана и Рос-
сии развивать кооперацию профильных пред-
приятий двух стран, которые «развивают те от-
расли промышленности, в которых мы имеем
осложнения в связи с преобразованиями, имев-
шими место с бывшим СССР».

В этой связи Лужков перечислил перечень тех
товаров химической промышленности, в кото-
рых нуждается Москва и производство которых
«очень быстро совместно можно наладить в

Азербайджане» посредством со-
вместных инвестиций.

Лужков сказал, кроме того, что
есть предложения о налаживании
сотрудничества в сфере освоения
ветроэнергетики, для чего предла-
гается установить в Азербайджане
первую установку мощностью в 30-
60 киловатт в кондитерском произ-
водстве, в сфере интенсификации
действующих месторождений не-
фти и газа.

Он подчеркнул в этой связи не-
обходимость изменения тарифов
на железнодорожные перевозки и
таможенных пошлин.

Подводя итог встречи, президент
Азербайджана подчеркнул, что «эко-

номический интерес сторон диктует, чтобы эти
проекты, которые могут быть успешно осуще-
ствлены, претворялись в жизнь».

Он отметил, что даст соответствующие указа-
ния правительству страны и соответствующим
министерствам и ведомствам Азербайджана для
проведения работ по их реализации.

После переговоров Алиев и Лужков посети-
ли недавно созданный в Азербайджане фонд Гей-
дара Алиева, где президент Азербайджана и мос-
ковский мэр осмотрели галерею с фотопортре-
тами, повествующими о жизненном пути быв-
шего главы азербайджанского государства.

С июля текущего года армянский
коньяк производства Ереванского ко-
ньячного завода (ЕКЗ) подорожает в
России в среднем на 15 процентов.
Об этом корреспонденту АРМИНФО
сообщили в московском представи-
тельстве французской компании
Pernod Ricard, которой принадлежит
ЕКЗ. По данным источника, решение
о повышении цен связано с измене-
нием ситуации на рынке. В частности,
с тем, что еще с прошлого года в Рос-

сии наметился дефицит армянского коньяка ввиду того, что спрос
на него опережает предложение. Решение о повышении цен
принято сравнительно недавно и коснется всех видов коньяков.
В представительстве Pernod Ricard отметили, что на долю Ере-
ванского коньячного завода приходится 10-12 процентов всего
рынка коньяка в России. По результатам на конец мая 2004 по-
ставки продукции ЕКЗ составили 1,648 220 литров коньяка и по
сравнению с тем же периодом прошлого года возросли на 13,35
процента. На долю экспорта пришлось 93,45 процента от объе-
мов продаж и 82 процента - на долю России. В 2003 году объемы
продаж ЕКЗ составили 4,023 миллиона литров коньяка.

Первая азербайджанская спортивная миссия во главе с заместителем министра моло-
дежи, спорта и туризма Асифом Аскеровым отправилась в Афины. Об этом агентству Тренд
сообщили в Национальном олимпийском комитете Азербайджана. Аскерова будет сопро-
вождать начальник управления НОК Фикрет Ахмедов. Миссия ознакомится с условиями,
созданными в олимпийском городке для спортсменов XXVIII летних Олимпийских игр, а
также займется организационными вопросами.

Первая группа азербайджанской олимпийской сборной отправится в Афины восьмого
августа рейсом Баку-Стамбул-Афины. Вторая, состоящая из борцов и таэквондистов, прибу-
дет в Афины 21 августа, так как состязания по этим видам спорта пройдут позже. Возвраще-
ние в Баку азербайджанской спортивной миссии в полном составе намечено на 30 августа.

В олимпийскую сборную Азербайджана, как ожидается, войдут 35 спортсменов. Лицен-
зии 34 из них подтверждены, а точный список станет известен к 16 июля.

На сегодня в сборную входят девять боксеров: Джавид Тагиев, Джейхун Абиев, Фуад
Асланов, Шахин Имранов, Адаси Мамедов, Ровшан Гусейнов, Вугар Алекперов, Али Исмай-
лов, Руслан Хаиров. Пятеро (Туран Мирзоев, Низами Пашаев, Алан Наниев, Афган Байра-
мов, Алибей Самедов) – тяжелоатлеты. Еще пятеро (Ариф Абдуллаев, Намик Абдуллаев,
Рустам Агаев, Эльнур Асланов, Эльман Акперов) - борцы вольного стиля. Трое (Вугар Асланов,
Фарид Мансуров, Виталий Рагимов) представят Азербайджан в греко-римской борьбе, трое
(Эльчин Исмайлов, Мовлуд Мирзаев, Мехман Азизов) - в дзюдо, двое (Ниямеддин Пашаев,
Рашид Ахмедов) - в таэквондо, двое (Наталья Филина, Сергей Дьячков)- в плавании, двое
(Сергей Бочков, Алибей Шукюров) - в легкой атлетике (тройной прыжок, бег). Динара Гиматова
будет представлять Азербайджан в художественной гимнастике, Земфира Мефтахетдино-
ва - в стендовой стрельбе, Ирада Ашумова - в пулевой стрельбе, а Елена Жемаева – в
фехтовании.
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Энергетика

ТЭЛАСИ готовится к зиме
Тбилисская энергораспредели-

тельная компания ТЭЛАСИ начала
восстановительные работы на при-
надлежащих ей подстанциях высо-
кого напряжения в рамках проекта
реабилитации электрораспредели-
тельной сети.

На данном этапе одновременно
осуществляется восстановление
нескольких 110/10 кВт подстанций.
Основные работы ведутся на под-
станции «Авшниани», считавшейся
до последнего времени одним из
наиболее аварийных объектов. На

электрораспределительной стан-
ции, которая снабжает энергией по-
требителей Глдани и Мухиани, вме-
сто устаревшего оборудования бу-
дет установлена совершенно новая
аппаратура. Так называемые масля-
ные выключатели подстанции будут
заменены современными вакуум-
ными выключателями. Будет также
задействована новая система ре-
лейной защиты, обновлен щит дис-
петчерского управления. В здании
подстанции пройдет капитальный
ремонт.

Значительно улучшится качество
оперативного управления после за-
вершения текущих реабилитацион-
ных работ. Их проектная стоимость
составит 300 тысяч лари. Уменьше-
ние числа аварий сократит время,
необходимое для ликвидации их по-
следствий. Это в итоге повысит на-
дежность электроснабжения потре-
бителей компании.

Менее масштабные реабилита-
ционные работы ТЭЛАСИ проведет
и на подстанциях «Грма - Геле», «Ма-
хата» и «Санапиро». Вместе с тем

разрабатывается план по осуще-
ствлению реабилитационных работ
на подстанции «Мтацминда», пре-
дусмотрено полное восстановление
этого объекта.

До начала зимнего сезона пре-
дусмотрено выполнение и других
необходимых подготовительных ра-
бот. Определяющим направлением
в работе городских дистрибьюто-
ров остается круглосуточное обес-
печение электроэнергией городс-
ких потребителей.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Жильцы 14-го корпуса первого Ва-
зисубанского микрорайона два года
тому назад пополнили число горожан,
пользующихся природным газом.
Предыстория этого события такова.
Появились представители безымян-
ной подрядной организации, пообе-
шали обновить все и вся, в том чис-
ле и газовые коммуникации. В дей-
ствительности же никто не утруждал
себя переделками и ремонтом. Были
поставлены счетчики китайского об-
разца, продуты трубы и за все это
каждая  семья заплатила от 200 до 250
лари...

Не будем вдаваться в подробнос-
ти дальнейших приключений с бес-
конечными подачами и отключения-
ми газа. Просто в начале нынешнего

Невзятая высота энергетики
года жителям микрорайона вновь от-
ключили подачу газа и уже, как вид-
но, без каких-либо гарантий на вос-
становление его подачи. В чем же
причина столь откровенного и гру-
бейшего нарушения потребительс-
ких прав?

Как пишут в письме в редакцию
«наказанные» жильцы 14-го корпуса,
дело в задолженности. В среднем за
каждым корпусом числится от трех
до четырех тысяч лари. В общей слож-
ности сумма долга доходит до 14 ты-
сяч. Коллективный поход в «Тбилга-
зи» прояснил, что прежние инкасса-
торы вносили в кассу лишь 10-15 про-
центов от собираемой суммы. Ос-
тальные средства, судя по всему, при-
сваивались.

Один из потерпевших - пенсионер
Олег Тиникашвили - имеет на руках
все прежние квитанции, свидетель-
ствующие о том, что он вносил за
пользование газом всю выписывае-
мую сумму. Однако карающая ведом-
ственная рука настигла и его. Дело в
том, что по новым правилам игры
«Тбилгази» вырубает подачу топлива
целому корпусу, если в нем, к приме-
ру, соотношение между неплатель-
щиками и плательщиками составля-
ет даже два к одному. Это, по мнению

газового начальства, одна из суще-
ственных и эффективных систем по-
вышения поступлений в ведомствен-
ную кассу. Хотя на деле она является
ни чем иным, как самым настоящим
произволом и волюнтаризмом.

Исходить, в первую очередь, сле-
дует из того, что потребителям, ак-
куратно платящим за пользование
природным газом, нет никакого дела
до ведомственной  проблемы, в том
числе и до общего сбора платежей.
Решать ее должно само АО «Тбилга-
зи», кстати, по-прежнему активно
призывающее пополнить число тби-
лисцев, пользующихся природным
газом.

Самое же главное заключается в
том, что этот сугубо отраслевой воп-
рос, уже достаточно давно принявший
характер неразрешимой проблемы,
оборачивается для социально не за-
щищенных слоев населения дополни-
тельными и серьезнейшими расхода-
ми. Действительно, одно дело выпла-

чивать в среднем в расчете на семью
в летнюю пору 7-8 лари за пользова-
ние природным газом и другое – 40-45
лари за приобретение газа сжижен-
ного. Керосин в данном случае также
не решает бытовых семейных про-
блем, поскольку по цене он приближа-
ется к лечебной минеральной воде. А
предполагаемое повышение цены на
сырую нефть и бензин, надо полагать,
и вовсе вычеркнет это горючее из бы-
тового потребления.

Энергетические катаклизмы, при-
обретающие круглогодичный харак-
тер, с нашей точки зрения, скорее
всего, служат откровенным коммер-
ческим интересам. Тем более, что
обеспечение потребителей энергоно-
сителями приобрело характер пере-

крывания возникающего дефицита в
одной системе за счет другой.

Впрочем, это мы уже проходили
при прежних властях. Но почему и се-
годня нет никаких изменений – непо-
нятно. Схемы реставрации всей энер-
гетической системы и привлечения
инвестиционных средств по-прежне-
му носят отвлеченно-абстрактный ха-
рактер без преимущественного ре-
шения вопросов на уровне потреби-
телей и учета их интересов. Прин-
цип, по которому заказывает музыку
тот, кто платит, в нашей энергетике
остается невостребованным и даже
ненужным. Рыночный подход и ры-
ночная экономика остаются невзятой
высотой.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Вот уже вторая неделя, как водите-
ли Службы городского транспорта
проводят акции протеста.

Дело в том, что в 70-е годы прошло-
го века в Тбилиси сложилась сложная
ситуация на транспорте. Средств пе-
редвижения было много, а вот води-
телей не хватало. Низкие зарплаты
горожан не привлекали. Поэтому, как
рассказывает Темур Барбакадзе, на-
чальник отдела по вопросам общежи-
тий и работе с водителями с закон-
чившимися договорами Службы го-
родского транспорта Тбилисской мэ-
рии, Центральный комитет Компар-
тии Грузии в 1974 году издал постанов-
ление о привлечении сельского насе-
ления для работы в столице. Соглас-
но которому столичный исполком дол-
жен был обеспечить людей, поступив-
ших на службу в Транспортное объе-
динение, квартирами в Тбилиси по
окончании контракта. Он оформлял-
ся на шесть лет. Вплоть до 1989 года
включительно исполком прилежно
выполнял условие трудового догово-
ра. В 1990 году строительство домов
практически было остановлено, а зна-
чит и невозможным стало распреде-
ление квартир водителям Службы го-
родского транспорта.

В результате 590 семей осталось в
Тбилиси без крыши над головой. При-
близительно 83 из них кое-как при-
строились на квартирах, оставшихся
после событий 90-х годов пустыми.

В 1997 году Эдуард Шеварднадзе
вынужден был вернуться к вопросу
обеспечения водителей «Тбилтран-
са» жильем. В том же году, 13 авгус-
та, он издал распоряжение, которое
обязывало городскую мэрию и Ми-
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А виноват ты в том...

нистерство финансов расплатиться
с долгами водителей в течение 1998-
2002 годов. Но это распоряжение, как
и многие другие, так и осталось на
бумаге. 20 июля 1999 года издано оче-

редное распоряжение о
создании государствен-
ной комиссии, предсе-
дателем которой был на-
значен тогдашний ми-
нистр финансов Давид
Онопришвили. Комис-
сия приняла решение
вместо выдачи квартир
выдать этим семьям де-
нежные компенсации. К
2002 году весь долг дол-
жен был быть покрыт.
Но только 20 процентов
семей получили ком-
пенсацию. Списки се-
мей водителей, которые
получили либо деньги,
либо квартиры, вывеше-
ны в фойе Службы го-
родского транспорта
Тбилисской мэрии.

Седьмого апреля 2002
года появилось новое
распоряжение о продле-
нии срока выдачи денег
до 2005 года. Согласно
данным, на сегодняшний
день только 126 семей
получили то, что предус-
матривал контракт. 381
семья осталась ни с чем.
Сумма, которая требует-
ся для удовлетворения
оставшихся без крова,
составляет более вось-
ми миллионов лари.

Учитывая, что для полного покрытия
долга остался всего год, городской
бюджет в этом году должен был выде-
лить как минимум четыре миллиона
лари. Замыслили было выдать толь-

ко 735 тысяч лари. Водители предло-
жили, чтоб эта сумма была бы хотя
увеличена до полутора миллионов, но
утвержденный в пятницу городской
бюджет не учел этих требований.

Более того, неделю назад водители
«Тбилтранса» и их семьи узнали, что
в бюджете этого года и вовсе отсут-
ствует рассчитанная на них сумма. В
2004 году было выделено лишь 285
тысяч лари, вписанных в... графу дол-
га.

В итоге люди вышли на улицы.
Правда, вначале обратились к свое-
му начальству, надеясь на его по-
мощь. Но руководство оказалось
бессильным. Поэтому они обрати-
лись к последнему средству – орга-
низации акции протеста. Самому ак-
туальному, выдержавшему испыта-
ние временем и грузинской дей-
ствительностью.

Но даже он, оказывается, не осо-
бо привлекал внимание городского
руководства. Только на седьмой день
акции мэр Тбилиси Зураб Чиабе-
рашвили откликнулся на эти собы-
тия. Пообщавшись с «бунтовщика-
ми», он обещал рассмотреть насущ-
ный вопрос и дать ответ на следую-
щий день. Исходя из его обещаний,
можно было думать, что проблема
будет разрешена в пользу протес-
тующих.

Участники акции, однако, не спе-
шили расходиться. Требование
встретиться с президентом Михаи-
лом Саакашвили осталось висеть на
здании «Тбилтранса».

Один из «протестантов», как я по-
зднее узнала, Георгий Бостогашви-
ли, в знак крайнего протеста зашил

себе рот в прямом смысле этого сло-
ва, чтоб показать мэру и всей Грузии,
что голодовка-то - настоящая!

Пришел и долгожданный день
«суда». Но день 30 июня прошел так-
же мирно и тихо, как и все предыду-
щие. Обещанного, говорят, три года
ждут. Ни мэра, ни ответа... Устав
ждать и жить в неопределенности,
водители и их семьи на следующий
день пришли к зданию городской мэ-
рии.

С самого утра здесь собралась не-
большая толпа людей. Некоторые из
них были с лежанками и твердым на-
мерением оставаться здесь до тех
пор, пока их требования не будут
удовлетворены. То, что случилось по-
том, вряд ли можно назвать «удов-
летворением требований».

Группа спецназовцев в масках и с
дубинками налетела на толпу. В ре-
зультате ошарашенные и изумлен-
ные люди были оттиснуты от здания
мэрии здоровенными парнями в чер-
ном. Такого поворота событий, кажет-
ся, не ожидал никто. Протестующим,
изведавщим спецназовской дубинки,
не оставалось ничего другого, как толь-
ко уйти восвояси.

Сильный ветер, поднявшийся днем
первого июля, заставил участников
забыть об акции и укрыться в здании
Службы городского транспорта. Вку-
сившие дубинки люди собрались в
вестибюле здания и громко обсужда-
ли, кто же мог дать приказ разгромить
акцию? Но ответа на этот вопрос ни у
кого не было...

Но до «Тбилтранса» смогли дойти не
все: кого-то «подкосили на поле бра-
ни», кто-то, будучи в тяжелом состоя-

нии, все-таки отказался от госпитали-
зации. Среди отказавшихся лечь в
больницу был и уже знакомый нам Ге-
оргий Бостогашвили. Удар дубинки,
который пришелся по голове челове-
ку, голодавшему четвертый день, от-
нял у него последние силы. Пришлось
вызывать машину «Скорой помощи».
Его увезли в больницу.

Из того, что он успел рассказать,
особенно удивил один факт. В Первой
городской больнице, узнав о проис-
хождении полученной травмы, отказа-
лись принять пострадавших. Но зато,
по словам участников акции, в
Восьмой больнице оказали на ред-
кость радушный прием.

В защиту водителей в пятницу, вто-
рого июля, выступила впавшая после
«бархатной революции» в спячку орга-
низация «Кмара». Ее активисты реши-
тельно осудили действия силовых
структур и заявили, что в знак проте-
ста будут сидеть у входа в мэрию.
После недолгих пререканий с полици-
ей, уговаривавшей освободить под-
ступы к мэрии, акция разошлась. Ве-
чером того же дня председатель тби-
лисского Сакребуло в интервью теле-
компании «Мзе» заявил, что не следу-
ет так «драматизировать эти собы-
тия», что создана специальная след-
ственная комиссия, которая займет-
ся выяснением того, кто превысил
полномочия, отдав подобный приказ.

И тем не менее, несмотря ни на ка-
кие акции протеста, в бюджете 2004
года не предусматривается сумма,
для покрытия долга перед семьями
сотрудников Службы городского
транспорта.

Лиза ТОНАКАНЯН

НАТАНСОНА – УВОЛИТЬ!
Картина «Шумный день» имела боль-

шой успех, особенно у молодежи. Прав-
дивый Розов велик тем, что он чувство-
вал время, молодое поколение. Мы сни-
мали картину вместе с Анатолием Эф-
росом. В общем, он человек сильный, и
где-то он меня даже подавлял. Во вся-
ком случае, роли распределились так:
кинематографическое видение было
мое, а Анатолий Эфрос был более акти-
вен в работе с актерами. Даже иногда
чересчур... Но мы как интеллигентные
люди не ссорились. Картину сняли быст-
ро...

Если вспоминать великих, то я в те-
чение пяти лет был ассистентом вели-
кого украинского режиссера Александ-
ра Довженко. Долго снималась картина
«Жизнь в цвету» о Мичурине. Когда мы
приехали в Мичуринск, яблоневые сады
уже отцвели. И на следующий год вес-
ной Довженко поручил мне и другой сво-
ей ассистентке по фамилии Кучеренко,
матери режиссера Якова Сегеля, на-
брать девушек. Кучеренко привела де-
сятиклассницу Аллочку Ларионову. Дов-
женко, серьезный, всегда прямой, уви-
дев Аллу, озарился, а я - влюбился, хотя
у меня только что родилась дочь. Закон-
чились съемки. Алла и не мечтала по-
ступать во ВГИК, быть актрисой. Папа ее
был начальником райпищеторга, а мама
работала в детском саду. Я сказал ей:
«Аллочка, оставь свой телефон, если у
нас будут какие-то съемки, я тебя вызо-
ву».

Ларионовой понравилась атмосфера
кино. Москва - многомиллионный город,
а мы, оказывается, жили на одной улице.
Сердце, конечно, колотилось: скорей бы
Аллочку увидеть. Я ей позвонил и ска-
зал: «Хочу с тобой поговорить!». Назна-
чил свидание в маленьком садике у Ев-
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Жизнь и любовь Георгия Натансона
«СГ» продолжает публикацию воспоминаний знаменитого кинорежиссера

лоховского собора. Так начались наши
встречи. Я советовал Алле: «Поступай
во ВГИК!» - «А что, туда берут за красо-
ту?» - «За красоту тоже!».

Алла Ларионова все-таки поступила
во ВГИК. Она безумно понравилась Та-
маре Макаровой и также безумно не
понравилась Сергею Герасимову. Тама-
ра победила.

После Довженко, по его рекоменда-
ции, я попадаю к Александру Птушко,
который начинает снимать картину «Сад-
ко». Он дает задание ассистентам найти
красивых, молодых актрис на роль Лю-
бавы. А Садко был один - Cергей Столя-
ров. Мы пересмотрели самых разных
актрис - безрезультатно. И я предложил
Птушко кандидатуру Аллы Ларионовой,
студентки актерского факультета ВГИ-
Ка. «Мне не нужна студентка. Мне нуж-
на актриса, это роль! А на втором курсе
они еще ничего не умеют!» - говорил
Птушко. Так и не утвердив актрису на
роль Любавы, он послал меня в Киев и
Одессу: «Найдешь красавицу и приве-
зешь!». «Александр Лукич, ну посмотри-
те Ларионову!» - взмолился я. «Жора, ты
мне надоел! Ну давай свою Ларионову.
Посмотрю, какой у тебя вкус на баб», -
сказал он.

Звоню Алле. «Жора, нам же не разре-
шают сниматься на втором курсе», - ска-
зала Алла. «Ну пусть посмотрит тебя,
может, на будущее пригодишься!». Уви-
дев Аллу, Птушко, как Довженко, сразу
озарился. «Жора, ты обыкновенный ге-
ний! У нас есть Любава», - воскликнул он.

А в моей жизни случилась большая
драма. Мы сняли почти полкартины, и
вдруг - приказ: в связи с сокращением
штатов уволить Михаила Швейцера, Ге-
оргия Натансона и еще несколько еврей-
ских фамилий. Шла сталинская борьба с
космополитами. Какой я космополит?
Кроме работы на студии, я ничем не за-
нимался. Мама, сестра, жена, ребенок и

я - безработные. Птушко и Иван Пырьев
пошли к министру - он их не принял, уз-
нав, по какому вопросу. Я был коммуни-
стом, активистом, пионервожатым, все-
гда мечтал попасть в Артек. И по иронии
судьбы попал туда... на свой восьмиде-
сятилетний юбилей.

И вот я обратился в районный суд с
иском. Через пять дней меня вызывает
судья. Красавица! И вот она говорит мне:
«Я прочитала ваше исковое заявление и
советую его забрать!» - «Почему?» - «У
нас указание, с такой фамилией на ра-
боте не восстанавливать!». Но я был
тверд и непреклонен.

Суд продолжался пятнадцать минут.
Защищал позицию «Мосфильма» - при-
каз об увольнении - юрисконсульт по
фамилии Мерович. Он доказывал, что
студия сама знает, кого увольнять, а кого
оставлять на работе. Хотя суд был зна-
ком с двумя характеристиками - Пырье-
ва и Довженко. Но суд отказал, и тогда я
подаю свой иск в городской суд. Вновь
встает Мерович и доказывает, что ре-
шение правильно, и суд мне отказыва-
ет... Я вышел на площадь и разрыдался.
Мой папа погиб, защищая Москву...

И я решил написать письмо тогдаш-
нему первому секретарю Московского
комитета партии Никите Хрущеву. Через
неделю звонок... Встретивший меня че-
ловек сказал: «Я вам ничего не гаранти-
рую, кроме того, что ваше письмо лично
передам Никите Сергеевичу!». Через
неделю меня снова вызвали и сообщи-
ли, что Хрущев распорядился восстано-
вить меня на «Мосфильме». Когда я вер-
нулся домой, жена рассказала, что зво-
нили со студии и интересовались, поче-
му я не на работе. Первым делом я поду-
мал о том, не будет ли Хрущеву выговор
от Сталина - ведь никого в те годы на
работе не восстанавливали… Так или
иначе, работа над картиной «Садко» была
закончена - с Натансоном.

ПОСОЛ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
К 100-летию со дня рождения Ленина

я снял картину об Александре Коллон-
тай и завершил ее хроникальными кад-
рами парада Победы на Красной площа-
ди. Во время сдачи фильма Госкино зал
был забит до отказа. Редакторов было
тогда очень много... как собак нереза-
ных. Председатель Кинокомитета А.Ро-
манов вместе с другими аплодировал
мне по завершении показа. Пожал мне
руку, похвалил. «Но у меня к вам просьба
- поезжайте на «Мосфильм» и урежьте
парад Победы». «Почему, Алексей Вла-
димирович?» - удивился я. Лицо Рома-
нова побагровело. «Разве вы не знаете,
что Георгий Жуков готовил военное
свержение советского правитель-
ства?». «Я не буду вырезать парад Побе-
ды!» - сказал я. «В таком виде я картину
не приму!» - отрезал Романов.

Прошло больше месяца. Романов вы-

зывает меня к себе. Улыбается: «Георгий
Григорьевич, в ЦК посмотрели вашу кар-
тину и решили парад Победы оставить.
И я вас посылаю с этим фильмом на
фестиваль в Соренто».

В Соренто отправилась очень пред-
ставительная делегация: Василий Шук-
шин, Лидия Федосеева-Шукшина, Сергей
Бондарчук, Ирина Скобцева, Людмила
Гурченко, Марлен Хуциев. Прилетаем в
Рим и по шоссе «Солнечный луч» отправ-
ляемся на автобусе прямо до Соренто.
Водитель начинает петь итальянские
песни, а Люся Гурченко – русские...

А на второй день мне говорят, что со
мной хочет познакомиться какая-то жен-
щина. Выяснилось, что это супруга Геор-
гия Жукова, Галина Александровна. Я за-
волновался и через полтора часа уви-
дел совершенно очаровательную жен-
щину. «У меня есть поручение от Геор-
гия Константиновича выразить вам бла-

годарность за смелость и принципиаль-
ность!» - сказала она. «За что?» - удивил-
ся я. «Мы смотрели на даче вашу заме-
чательную картину «Посол Советского
Союза». Впервые за много лет Георгий
Константинович увидел парад Победы.
Долгое время его было запрещено по-
казывать в кино». «А кто запретил?» -
«Иосиф Сталин»... Всенародная слава
Жукова не давала ему покоя. При Хру-
щеве и даже при Брежневе запрет про-
должал действовать, и только наша кар-
тина восстановила, наконец, справед-
ливость.

Мы очень подружились с Галиной
Александровной. Беседовали о Жукове.
И когда до отъезда оставалось несколь-
ко дней, пошли покупать ему подарок.
Заглянули  в магазин готовой одежды.
Жена маршала оглядела какой-то костюм
- явно он ей понравился. Не купила. Заш-
ли в писчебумажный магазин, и Галина
Александровна приобрела два альбома
в кожаном переплете с белой бумагой.
«Георгий Константинович работает сей-
час над воспоминаниями, и ему будет
приятно писать в таких альбомах», - ска-
зала она. А еще жена маршала купила
ободок для дочери. Вот и все... В ответ
на мое удивление - «Неужели это все
подарки маршалу?» - Галина Александ-
ровна сказала: «А у меня больше долла-
ров нет!». Это были дары великому пол-
ководцу...

Галина Александровна рассказывала,
что по приглашению Сталина в Москву
прилетал Уайт Эйзенхауэр, затем - Бер-
нард Монтгомери. И вождь каждому
подарил по шубе на собольем меху.
Жуков получил приглашение от Эйзен-
хауэра приехать в Америку. Георгий Алек-
сандрович обратился к Сталину. А тот
сказал: «Тебе не нужно туда ехать, тебя
там убьют!».

Инна БЕЗИРГАНОВА
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КОЛДОВСКИЕ РАСТЕНИЯ

Мировые новости

ВАНИЛЬ
(Vanilla aromatica или V. planifolia)

Аура: теплая
Планета: Юпитер

Стихия: огонь
Используемые части растения:

бобы
Основные свойства: любовь
Специфическое использование:

Несмотря на то, что это растение в
большинстве случаев используют
в форме масла, иногда целые бобы
добавляют в любовные талисманы
или носят на теле, чтобы привлека-
тельно выглядеть и подготовиться
к ночи любви.

ВЕРБЕНА АПТЕЧНАЯ
(Verbana officinalis)

Народное название: слезы Юноны,
трава Грации, голубиная трава,
колдовское растение, ван-ван

Аура: холодная
Планета: Венера

Стихия: вода
Божества:

Марс, Венера, Ариадна, Изида,
Юпитер, Тор

Используемые части растения:
верхняя, надземная часть расте-

ния
Основные свойства: любовь,

очищение, защита
Специфическое использование:

магические очистительные ванны,
очистительные благовония и раз-
личные амулеты для защиты от злых
сил. Лучше всего собирать вербе-
ну в день летнего солнцестояния.
Повесьте вербену над кроватью,
чтобы избавиться от ночных кошма-
ров. Вербена поможет солдату бе-
жать из плена. Зарытая в поле, она
является залогом щедрого и обиль-
ного урожая. Иногда амулеты дают
детям, так как считается, что вер-
бена поможет их развитию и обу-
чению. Используйте в различных
мешочках с сухими травами для
защиты от злых сил и для того, что-
бы привлечь внимание любимого
человека. Сжигайте чистую вербе-
ну (или вместе с ладаном в равных
пропорциях). Вы получите очень
эффективное очистительное благо-
воние. Привлекает богатство.

ВЕРЕСК
(Calluna vulgaris)

Народное название:
вереск обыкновенный, вереск

шотландский
Аура: холодная

Планета: Венера
Стихия: вода

Божества: Изида
Используемые части растения:
верхняя, надземная часть расте-

ния
Основные свойства:
защита от злых сил, вызов дождя
Специфическое использование:

носите с собой для защиты от из-
насилования. Сжигайте вместе с
папоротником, чтобы вызвать
дождь.

ВЯЗ
(Ulmas fulva)

Народное название: красный вяз,
лосиный вяз, индийский вяз

Аура: холодная
Планета: Сатурн
Стихия: земля

Используемые части растения:
листья, кора

Основные свойства: защита от
злых сил

Специфическое использование:
сжигайте и используйте в мешочках-
талисманах, чтобы избавить себя или
своих друзей от сплетен.

ГАРДЕНИЯ
(Gardenia spp.)
Аура: холодная
Планета: Луна
Стихия: вода

Используемые части растения:
цветы

Основные свойства: любовная
страсть

Специфическое использование:
носите цветы гардении, чтобы завое-
вать любовь или найти новых друзей.
Свежие цветы помогают привлечь
внимание возлюбленного. Высушите
и раскрошите лепестки, смешайте их
с порошком фиалкового корня и не-
много припудрите им свое тело, что-
бы понравиться противоположному
полу. Используйте растение, как свя-
зующее звено с Луной.

ГВОЗДИКА
(Caryophyllus aromaticus или

Syzygium aromati*****)
Аура: теплая

Планета: Солнце
Стихия: огонь

Используемые части растения: бу-
тоны цветов

Основные свойства: Носите с со-
бой, чтобы избежать влияния враж-
дебных и негативных сил, а также ос-
тановить сплетни. Влияет на укрепле-
ние памяти и добавляется в мешочки
с сухими травами, способствующими
привлечению внимания со стороны
противоположного пола. Ожерелье из
гвоздик (их следует нанизать на крас-
ную нитку при помощи иголки) облада-
ет защитными свойствами в отноше-
нии маленьких детей. Подвесьте его
там, где они не смогли бы его достать.

ГВОЗДИКА САДОВАЯ
(Dianthus caryophyllus)
Народное название:

гвоздика, левкой седой, цветок
Юпитера

Аура: теплая
Планета: Солнце

Стихия: огонь
Используемые части растения:

цветы
Основные свойства: защита от

злых сил,
энергетика
Специфическое использование: в

старые времена ведьмы носили гвоз-
дику, чтобы избежать скоропостиж-
ной кончины на эшафоте. Гвоздика

используется в благовониях, прида-
ющих силу, и кладется на алтарь для
получения дополнительной энергии.
Высушите девять красных гвоздик
на солнце, разотрите их, отсоединив
от стебля. Полейте несколькими кап-
лями гвоздичного масла и хорошо
перемешайте. Тлеющая на древес-
ном угле смесь представляет собой
весьма действенное благовонное
вещество, производящее огромное
количество энергии!

ГЕЛИОТРОП
(Heliotropium europaeum или Н.

aborescens)
Народное название:

лакмус красильный, вишневый
пирог

Аура: теплая
Планета: Солнце

Стихия: огонь
Божества: Аполлон

Используемые части растения:
цветы, листья

Основные свойства:предвиде-
ние, изгнание нечистой силы

Специфическое использование:
Кладите под подушку, чтобы вызвать
пророческие сны, особенно если вы
хотите узнать, кто вас обокрал. Гелио-
троп также используется в благово-
ниях для изгнания нечистой силы и
в лечебных мешочках с сухими тра-
вами.

ГЕРАНЬ
(Geranium spp. или Pelargonium

spp.)
Аура: холодная
Планета: Марс
Стихия: вода

Используемые части растения:
цветы

Основные свойства: любовь, ис-
целение, защита от злых сил

Специфическое использование:
носите цветы герани или кладите их
в мешочки с сухими травами, чтобы
привлечь внимание любимого чело-
века. Белые соцветия улучшают спо-
собность к деторождению, красные
цветы обеспечивают надежную защи-
ту от злых сил и обладают лечебны-
ми свойствами. Высадите цветы ге-
рани в саду (особенно растения с ро-
зовыми и красными соцветиями) для
защиты дома от злых сих и предотв-
ращения появления змей.

ГИАЦИНТ
(Hyacinthus orientalis)

Аура: холодная
Планета: Венера

Стихия: вода
Используемые части растения:

цветы
Основные свойства: любовь, за-

щита от злых сил
Специфическое использование:

используется в мешочках с сухими
травами, облегчающих рождение
ребенка, обеспечивающих защиту
от злых сил, а также избавление от
кошмарных видений. Понюхайте
свежие цветы, чтобы печаль ушла.

ДВОРЦОВЫЕ ПРЕДСКАЗАНИЯ
Человек, известно, слаб, какую бы

высокую должность он ни занимал –
будь он даже помазанником Божиим,
каковыми всегда почитались русские
цари и императоры. А слабому (да и
не только слабому!) человеку всегда
интересно заглянуть за занавеску, на
которой имеется надпись «Будущее».

Первым из правителей России до-
стоверный прогноз о своей жизни по-
лучил легендарный киевский князь
Олег. Об этом популярно рассказыва-
ет пушкинская «Песнь о вещем Оле-
ге»: «И примешь ты смерть от коня
своего». Легенда подтверждает, что
волхв-предсказатель был прав.
Князь умер, ужаленный змеей, кото-
рая затаилась в черепе павшего лю-
бимого княжеского коня.

Вообще-то интересоваться буду-
щим - дело небезопасное. Так, царь
Иван Грозный, человек образованный
и книжный, хотя и обладал вздорным
характером, но искренне придержи-
вался православной веры, а она, как
известно, всегда резко выступала
против всякого рода гадалок и гада-
ний, считая их пережитками языче-
ства, решил узнать собственное бу-
дущее. По его приказу привезли в
Москву с Севера некоторое количе-
ство баб-гадалок. Они с большой точ-
ностью предсказали ему день кончи-
ны. И вот 18 марта 1584 г., когда царь
по предсказаниям должен был уме-
реть, он вполне мирно занимался
делами, вовсе не предполагая отдать
концы. Среди неотложных дел прика-
зал Иван казнить неумелых гадалок,
но те резонно заорали, что день-то
еще не кончился. И действительно:
после обеда царь, попарившись в
баньке и промучившись потом со-
всем недолго, отдал Богу душу. Здесь
же надо заметить, что над Иваном IV

тяготело родовое проклятие, пере-
давшееся и его потомкам. Знамени-
тый московский юродивый Василий
Блаженный, которого царь очень по-
читал и велел похоронить на Красной
площади, предсказал, что его стар-
ший сын править не будет. И дей-
ствительно, царевич Иван был убит в
порыве гнева собственным отцом в

Александровой слободе.
Проклятие это, надо полагать, в ка-

кой-то степени передалось и Романо-
вым - ведь они приходились Ивану
Грозному и его потомкам достаточно
близкой родней.

Волхвы, как гласит предание, про-
рицали и царю Борису Годунову, что
царствие его будет только семь лет.

Он же в ответ сказал, что «хотя бы
семь дней, только бы имя царское по-
ложити и желание свое совершити».
Предсказание это принадлежит не-
кой бабе Варваре.

Появление новой династии в Рос-
сии – Романовых - и ее правление на
протяжении первого столетия их цар-
ствования особых пророчеств в ис-
торию предсказаний не прибавило.
Лишь к концу XVII века Симеон Полоц-
кий, известный своей хитростью и
образованностью церковный дея-
тель, предрек в поэтической форме
во время венчания царя Алексея Ми-
хайловича Тишайшего и его второй
жены Натальи Кирилловны Нарышки-
ной, что первенец их «приобретет
себе всемирную известность и зас-
лужит себе такую славу, какой не
имел еще никто из предшествующих
русских царей». Это может показать-
ся обычной придворной лестью, но
ведь формально Петр не имел прав
на престол, который должен был при-
надлежать его старшим братьям и их
наследникам.

Впрочем, по поводу Петра были
пророчества преимущественно в
среде старообрядцев – что это не
царь, а антихрист или царь-кот. Спра-
ведливости ради надо сказать, что
подобного рода пророчества о конце
света и о пришествии грозного анти-
христа появились в конце всякого сто-
летия с завидной регулярностью.

Внук Петра - император-подросток
Петр II – получил пророчество от не-
коего дьячка Ивана Григорьева, кото-
рый был четвертован за то, что напи-
сал дерзкое письмо против царя. Там
было предсказание о том, что цвету-
щий юноша «недолгожинен, скоро ум-
рет». Так оно и случилось.

Эпоха бурных дворцовых перево-

ротов XVIII столетия также не обо-
шлась без пророчеств. Незадолго
перед смертью императрицы Анны
Иоанновны в сильную бурю из-под
арки Адмиралтейства возник мига-
ющий багровый свет, и вскоре пока-
залось видение факельщиков похо-
ронной процессии. Несколько дней
спустя в Зимнем дворце явился двой-
ник императрицы, по которому Анна
узнала о приближении собственной
кончины.

Близкий друг императрицы и фак-
тический правитель России герцог
Бирон просил назначить его на пост
регента. Предание говорит о том, что
Анна подписала приготовленную бу-
магу, а потом сказала пророчески:
«Ты стремишься к своей погибели. Я
сожалею о тебе, герцог. Ты несчаст-
лив будешь». А она Бирона, судя по
всему, любила искренне. Это пред-
сказание сбылось с неожиданной ско-
ростью, и большую часть оставшей-
ся жизни Бирон провел в ссылках.

Анна Иоанновна завещала свой
престол малолетнему императору
Иоанну VI, Ивану Антоновичу. Он, точ-
нее, его регенты (фактически – лю-
бовники матери младенца, Анны Ле-
опольдовны), правили Россией со-
всем недолго. Они были благополуч-
но свергнуты с престола цесаревной
Елизаветой Петровной, родной доче-
рью Петра Великого и любимицей
гвардии. Как это принято при запад-
ных дворах, сразу после рождения
императора Ивана Антоновича Анна
Иоанновна приказала профессору
физики Академии наук Георгу Краф-
ту составить гороскоп будущего мо-
нарха. Он оказался настолько страш-
ным, что его тайно подменили на дру-
гой - вполне счастливый. Однако не-
состоявшийся император всю жизнь

провел в казематах различных кре-
постей, покуда не был убит во время
попытки его освобождения поручи-
ком Мировичем. Об этом рассказы-
вается в известном историческом
романе Г.П. Данилевского.

Наследником царствования доче-
ри Петра стал Петр III, а вскоре – его
супруга, будущая Екатерина Вели-
кая. Как-то не сохранилось более или
менее достоверных сведений о пред-
сказаниях по поводу короткого и тра-
гического царствования последнего
Петра на престоле. Впрочем, все вен-
ценосные носители этого имени в
царской России кончали не самым
блестящим образом - даже относи-
тельно смерти Петра Великого есть
вполне правдоподобная версия об от-
равлении императора, в котором по-
дозреваются в том числе его вторая
жена Екатерина I и ближайший друг
и соратник А. Д. Меншиков.

О счастливом царствовании бед-
ной немецкой принцессы Софии-Ав-
густы, будущей великой императри-
цы Екатерины, предсказание было
сделано одним странствующим не-
мецким монахом. Он предсказывал
по чертам ее лица, что эта девочка
станет в будущем обладательницей
трех корон. Действительно, у Екате-
рины было три короны - русская,
польская и гольштинская.

В день смерти императрицы Ека-
терины ее сыну Павлу Петровичу при-
снился сон, что он резко возносится
кверху. Любопытно, что такой же сон
приснился той же ночью и его супру-
ге, хотя отношения между ними тог-
да были уже далеко не доверитель-
ными, и император ей своих снови-
дений и мыслей почти никогда не от-
крывал.

УТРО

Педиатр из университета Вейна Ся-
омин Ли и психолог из университета
Огайо Мелисса Аткинс пришли к выво-
ду, что дошкольники, использующие
компьютер, оказываются лучше подго-
товленными к получению среднего об-
разования.

В исследование были вовлечены
122 ребёнка в возрасте от трёх до пяти
лет, которые встречаются с компьюте-
ром дома или в каком-либо другом
месте 3-4 раза в неделю. Как выясни-
лось, малолетние компьютерщики го-
раздо успешнее проходят тесты на
подготовку к школе по сравнению с их
сверстниками. В то же время, видео-

Компьютер помогает ребёнку лучше подготовиться к школе
игры не оказывают такого же благотвор-
ного влияния на развитие познаватель-
ных способностей детей, как работа с
РС.

Однако помимо игр дошкольники,
подражая родителям, пытаются на ком-
пьютере как раз работать: они печата-
ют, рисуют, пробуют пользоваться раз-
личными устройствами и программа-
ми.

Ранее уже было обнаружено, что ис-
пользование компьютера улучшает дет-
ские моторные навыки и способности к
языкам, помогает распознавать цифры
и буквы. Американские исследователи
это в лишний раз подтвердили.

Дэвид Грир из Нью-Йоркского уни-
верситета, Джозеф Плива и его кол-
леги из чикагской компании Arryx
впервые сумели собрать и перемес-
тить углеродные нанотрубки при по-

Ученые научились перемещать нанотрубки лазерным лучом
мощи лазерного луча.

До сих пор единственным инструмен-
том для работы с нанотрубками был до-
рогостоящий атомный силовой микро-
скоп. А американские исследователи
решили использовать технику, назван-
ную оптическим заманиванием в ловуш-
ку, которая основана на способности
лазерного луча схватывать крохотные
частицы, чтобы, когда луч перемещает-
ся, частицы двигались вместе с ним.

Биологи уже используют эту оптичес-
кую технологию для захвата отдельных
клеток, например, одной единственной
красной клетки крови для использова-
ния её в исследовании анемии или те-
рапий малярии.

Оптическое заманивание в ловуш-
ку работает, потому что лазерные лучи
интенсивнее в центре, чем по краям,
поэтому частицы всегда стремятся к
центру луча.

Учёные использовали жидкокрис-
таллический «разделитель луча», что-
бы разбить лазерный луч на 200 отдель-
ных лучей, которые позволили им со-
здать из нанотрубок треугольники, пя-
тиугольники, шестиугольники и другие
фигуры.

Предполагается, что работа Грира и
его коллег, в конечном счёте, даст
возможность инженерам строить из
нанотрубок сверхскоростные микро-
чипы.

По результатам опроса двух тысяч
британцев, проведённого в Лондоне
исследователями из университета
Брунеля, лидером в десятке иннова-
ций была признана противопожарная
сигнализация с датчиками задымления.

«Хит-парад» выглядит следующим
образом:

1. Противопожарная сигнализа-
ция — 69%

2. Мобильный телефон — 61%
3. Микроволновая печь — 52%
4. Цифровая камера — 42%
5. Тест ДНК — 41%
6. Лазерная хирургия глаза — 39%
7. Подушки безопасности — 37%
8. Кредитные карточки — 34%
9. Долговечные лампочки — 33%
10. АБС тормозов автомобиля —

32%

Лучшая - противопожарная сигнализация
«Голосуя за противопожарную сигнали-

зацию, британцы выбрали инновацию,
которая удовлетворяет одну из наших са-
мых главных потребностей — безопас-
ность нашего дома», — прокомментиро-
вал результаты опроса профессор Хар-
рисон (Harrison), возглавлявший проект.

Когда же участников исследования
спросили, какие новшества им хотелось
бы увидеть в будущем, большинство —
треть — проголосовало за стиральную
машину, которая бы не только стирала и
сушила, но и гладила одежду.

Разумеется, такие странные резуль-
таты не могли не вызвать удивления.

К примеру, авторы блога Techdirt ехид-
но предположили, что англичане, про-
голосовавшие за датчики задымления,
судя по всему, «слишком часто сами себя
поджигают».

Всемирно известный
британский эколог
Джеймс Лавлок выступил
на конференции климато-
логов в Dartington Hall с
призывом к человечеству
остановиться в загрязне-
нии окружающей среды,
пока планета «осознанно»
не уничтожила нас.

Ещё в 1968 году про-
фессор Лавлок выдвинул
теорию Гайя, гласящую, что
наша планета живёт как
единый организм, или
даже как биологическая
клетка, и активно отвечает на вмеша-
тельство людей в экологию, стремясь
к самосохранению. Последние события
лишь укрепили экстравагантного учё-
ного в своей правоте.

Планета Гайя готова объявить нашей цивилизации войну
Например, экст-

ремально жаркое
лето в Европе, в про-
шлом году убившее
20 тысяч человек,
профессор считает
последним предуп-
реждением планеты
Гайи перед открыти-
ем настоящих бое-
вых действий против
человечества.

«Теперь мы —
цель Гайи, мы факти-
чески уже в состоя-
нии войны с ней», —

говорит Джеймс Лавлок, поясняя, что мы
должны прекратить сжигание ископае-
мого топлива как можно быстрее.

Даже международный Киотский про-
токол, призванный сократить вредные

выбросы, профессор считает жалкой
полумерой и слабой попыткой оття-
нуть катастрофу. Он находит любопыт-
ную историческую аналогию нынеш-
ней ситуации в экологии.

«В конце 1930-х, когда я был студен-
том, мы знали, что война была неиз-
бежна, но не было никакой ясной идеи
относительно того, что с этим делать.
Наш ответ пока — точно такой же, как
решение 1938 года — это слабая попыт-
ка успокоить назревающую бурю. Со-
глашение Киото странно походит на
политическое Мюнхенское соглаше-
ние», — заявил Лавлок.

Профессор ратует за интенсивное
развитие атомной и альтернативной
энергетики, пугая мир полным уничто-
жением цивилизации Землёй в случае
продолжения выбросов вредных газов
в атмосферу.





 

 Футбол

Спустя двое суток после
финала Euro-2004 Афины по-
прежнему находились во вла-
сти безумных футбольных
торжеств.

Об этом рассказал вице-
президент ОКР, советник по-
сольства РФ в Греции по олим-
пийским вопросам Виктор
Хоточкин:

- Город все еще наслажда-
ется триумфом в Португалии,
- сообщил он. - Люди, как и в
воскресенье, светятся от сча-
стья и гордости. Сейчас уже
стемнело, и на улицах вновь
появились сотни автомоби-
лей с национальными флага-
ми - Афины гуляют! Но самое
интересное, что наутро вы не
найдете на улицах никаких
следов ночных празднеств.
Убирают все моментально, и
город чист - в преддверии
очередной серии ночных
празднований. Муниципаль-
ные службы работают вели-
колепно: накануне Игр это не
может не радовать.

- Нетрудно предположить,
что в эти дни тема предстоя-
щей Олимпиады отошла в Гре-
ции на второй план...

- В понедельник я встре-
чался с руководителями
оргкомитета Игр, и они за-
верили меня, что рабочий
режим подготовки не будет
нарушен даже в связи с вы-
дающимся успехом гречес-
ких футболистов. Праздни-
ки - праздниками, но, по-
верьте, деловой дух эти
торжества действительно
не нарушили. Все идет по
плану.

Греция празднует победу
Футбольный тренер - дол-

жность неблагодарная. Лишь
единицам удается завоевать
на этом поприще всенарод-
ную любовь и признание.
Куда чаще тренер становит-
ся виновником всех бед, на
него выливают ведра грязи,
в него попадают все крити-
ческие стрелы. Чемпионат
Европы 2004 года только-
только отгремел, а у полови-
ны его участников уже про-
изошли или намечаются
смены на тренерском мости-
ке. Трапаттони и Феллер,
Саес и Сантини, Адвокаат и
Марков. Этим специалистам
в настоящее время во избе-
жание народной расправы в
многолюдных местах лучше
не появляться. Их сборные
сошли с турнирной дистан-
ции задолго до Олимпа пор-
тугальского турнира, и боль-
шинство из этих тренеров в
один миг превратились в из-
гоев и виновников всех бед.

Неудачи сборных так на-
зываемой «большой пятер-
ки» стоили работы четырем
наставникам. Француз Жак
Сантини оказался самым
дальновидным из них. Срок
его контракта с ФФФ исте-
кал первого июля (заметь-
те, что финал ЕВРО изна-
чально был запланирован
на четвертое июля), а пото-
му еще до старта континен-
тального первенства он зак-
лючил трудовое соглаше-
ние с английским «Тоттен-
хэмом», подготовившись к
прощанию со сборной при
любом исходе. Сейчас на
вакантный пост в сборной
«трехцветных» реально пре-
тендуют два человека - Жан
Тигана, которого поддержи-
вает легенда европейского
футбола Мишель Платини,
и бывший капитан чемпио-
нов мира 1998 года Лоран
Блан, который во всеуслы-
шание заявил, что хотел бы
попробовать себя в роли
наставника сборной. Блан
признался, что уже успел по-
беседовать с футбольными
чиновниками своей страны
и дал положительный ответ
на вопрос о возможном на-
значении. Кроме этих двух
специалистов есть кандида-
тура Арсена Венгера, кото-
рую еще один бывший капи-
тан французской сборной,
а ныне главный тренер «Мо-
нако» Дидье Дешам видит
единственно правильной,
обладающей необходимым
опытом, харизмой, умени-
ем найти подход к игрокам
и прекрасно понимающий
футбол. Сам Венгер нео-
днократно заявлял, что не
собирается уходить из «Ар-
сенала», а вот Дешам может
и сам «договориться» до
поста рулевого сборной.

Всенародными обсужде-
ниями занята и футбольная
общественность Германии.
Руди Феллер первоначаль-

- Готовы ли объекты Олим-
пиады к приему гостей?

- На днях МОК направил во
все национальные олимпий-
ские комитеты и международ-
ные федерации циркулярное
письмо, где утверждается,
что стадионы и спортзалы
уже приняты соответствую-
щей комиссией. Сейчас ве-
дутся работы по благоустрой-
ству улиц и территорий, при-
легающих к стадионам.

- А как афинские власти
собираются решать вопрос
дорожных пробок? Согласи-
тесь, встреча героев Euro
лишний раз подтвердила, что
такая проблема есть.

- Да, есть - и стоит весьма
остро. Автобус с нацио-
нальными героями пробирал-
ся из аэропорта в центр горо-
да три с половиной часа! Но
все-таки учтите, что в данном
случае мы имели дело, пря-
мо скажем, с нестандартной
ситуацией - на улицы вышло
все население Афин, и поли-
ция никак не препятствовала
выражению народной любви.
Люди несли автобус чуть ли
не на руках!

Другое дело - что будет во
время Олимпиады. Я все-
таки уверен, что проблему
доставки спортсменов к ме-
стам соревнований афинс-
кие «гаишники» решат ус-
пешно. Тем более что на всех
улицах будет выделена так
называемая олимпийская по-
лоса - левый ряд, зарезерви-
рованный только для транс-
порта, который имеет отно-
шение к Играм.

Восемь изгнанных

УЕФА объявил состав символической сборной Евро-
04, в которую вошли 23 игрока:

Вратари: Петр Чех (Чехия), Антониос Никополидис (Гре-
ция).

Защитники: Сол Кэмпбелл (Англия), Эшли Коул (Анг-
лия), Траянос Деллас (Греция), Улоф Мельберг (Швеция),
Рикарду Карвалью (Португалия), Юркас Сейтаридис (Гре-
ция), Джанлука Дзамбротта (Италия).

Полузащитники: Михаэль Баллак (Германия), Луиш
Фигу (Португалия), Фрэнк Лэмпард (Англия), Манише (Пор-
тугалия), Павел Недвед (Чехия), Теодорис Загоракис (Гре-
ция), Зинедин Зидан (Франция).

Нападающие: Милан Барош (Чехия), Ангелос Харисте-
ас (Греция), Хенрик Ларссон (Швеция), Криштиану Ронал-
ду (Португалия), Уэйн Руни (Англия), Йон Даль Томассон
(Дания), Рууд ван Нистелрой (Нидерланды).

Еще одна символическая сборная

но планировал доработать с
Бундестимом до домашне-
го чемпионата мира, но под
нажимом был вынужден
уйти. Ожидаемого прихода
к штурвалу Оттмара Хитц-
фельда не произошло -
бывший коуч «Баварии» не
нашел в себе сил сесть на
электрический стул в сбор-
ной, хотя первоначально и
не скрывал подобных пла-
нов. Если Хитцфельда про-
сили заменить Феллера, то
ныне главный тренер «Фе-
нербахче» Кристоф Даум
решил пробежаться впере-
ди паровоза и заранее от-
казался от поста, которого
ему никто и не предлагал. А
вот бывший капитан сбор-
ной Германии Лотар Матте-
ус дал понять, что готов рас-
смотреть вариант смены
«кресла главного» в сборной
Венгрии на аналогичную
должность у себя на роди-
не. Один из самых автори-
тетных персонажей немец-
кого и мирового футбола, а
ныне президент мюнхенс-
кой «Баварии» Франц Бек-
кенбауэр заявил, что хотел
бы видеть на посту главно-
го тренера сборной Герма-
нии голландца Гуса Хиддин-
ка или француза Арсена
Венгера. Результаты же оп-
роса, проведенного инсти-
тутом Forsa для телеканала
RTL, свидетельствуют, что
лучшим кандидатом на роль
наставника немецкой сбор-
ной является Отто Реха-
гель. Согласно данным это-
го опроса 38 процентов нем-
цев хотят, чтобы именно
нынешний наставник греков
сменил Феллера. Интерес-
но, что по этому поводу ду-
мает сам Отто.

Тренер-итальянец Джо-
ванни Трапаттони на ЧЕ-2004
был самым возрастным на-
ставником, но почтенный
возраст не уберег и его от от-
ставки. Официальных заяв-
лений федерации футбола
Италии еще не было, но с
большой долей вероятности
можно говорить, что новым
тренером Скуадры Адзурры
станет ныне безработный
Марчело Липпи. Трапаттони
же был представлен в каче-
стве нового главного трене-
ра «Бенфики».

Испанцы с новым коучем
уже определились. Иньяке
Саес ранее обещал остать-
ся у руля пиренейской сбор-
ной до конца чемпионата
мира-2006, но передумал
из-за беспощадной крити-
ки, которую обрушила на
него за это решение прес-
са. Основным претенден-
том на освободившееся
место назывался тренер
«Мальорки» 65-летний Луис
Арагонес, на счету которо-
го 30 лет тренерской рабо-
ты и хорошая репутация в
Испании. Его кандидатуру
руководители испанского

футбола и предпочли деся-
ти другим претендентам.
Арагонес будет работать со
сборной до окончания ЧМ-
2006.

Из сильных мира сего
свой пост сохранил только
швед Свен-Горан Эрикссон,
который в очередной раз
заявил, что желает выиг-
рать со сборной Англии хотя
бы один крупный турнир. На
его пути может снова встать
бразилец Луис Фелипе Ско-
лари. На пресс-конферен-
ции после победного полу-
финального матча против
команды Голландии латино-
американский специалист
заявил, что примет предло-
жение федерации футбола
Португалии и останется у
руля этой сборной еще на
два года. Тренер же проиг-
равших голландцев Дик Ад-
вокаат, скорее всего, поки-
нет свой пост. «У меня есть
причины, чтобы уйти, рав-
но как и остаться, так что
давайте подождем. На сле-
дующей неделе наша феде-
рация футбола сообщит о
моем будущем на этом по-
сту», - сказал тренер. Долго
искать возможного преем-
ника Адвокаата в Нидерлан-
дах не стали. «Оранжевую»
сборную готовы отдать в
руки ныне технического ди-
ректора амстердамского
«Аякса» Луи ван Галя.

Болгарский футбольный
союз предлагал Пламену
Маркову продлить истекаю-
щий в июле контракт, но тре-
нер, под чьим руководством
болгары проиграли все три
матча на ЕВРО-2004, откло-
нил это предложение.

Отто Барич и его сборная
Хорватии не смогла про-
биться в число четвертьфи-
налистов, а потому тренер
после жесткой критики в
прессе и встречи с прези-
дентом федерации решил
покинуть пост. «Мы высту-
пали совсем не плохо, - ска-
зал 73-летний специалист.
- Однако слава богу, что все
это позади. Не хочу больше
быть тренером сборной,
хотя это было бы лучше для
будущего команды».

Много было разговоров
об отставке главного тре-
нера сборной России Геор-
гия Ярцева, но пока он,
имея поддержку со сторо-
ны футбольных чиновни-
ков, остается как минимум
на два года. Наиболее бла-
гополучно себя чувствуют
наставники швейцарцев
Коби Кун, датчан Мортен
Ольсен, шведов Ларс Ла-
гербак (его напарник Том-
ми Седерберг, как и пла-
нировал, ушел), чехов Ка-
рел Брюкнер и латышей
Александр Старков. Они с
задачей справились, их
подопечные выступили в
свою силу, а потому их по-
зиции прочны.

Теннис

Спустя несколько се-
кунд после победы на Уим-
блдоне, Мария Шарапова
уже могла бы подписы-
вать свой первый реак-
ламный контракт в каче-
стве чемпионки. Ей не
терпелось позвонить ма-
тери во Флориду, и Шара-
пова буквально вырвала
мобильный телефон из
рук отца, пока герцог Кен-
тский терпеливо ждал ее,
чтобы выйти на централь-
ный корт и вручить ей тро-
фей. Многие руководите-
ли рекламных агентств на-
верняка потирали руки,
ликуя вместе с российс-
кой теннисисткой.

Жизнь Марии Шарапо-
вой больше никогда не бу-
дет такой, как прежде.

Уже сейчас рекламные
эксперты предсказывают,
что 17-летняя спортсменка
может стать одной из бога-
тейших звезд на планете,
потеснив даже таких гиган-
тов, как Тайгер Вудс и Дэвид
Бекхэм.

Напомним, что за про-
шлый год Вудс заработал
более 80 млн. долларов.

«В ближайшие 10 лет она

Взошла звезда Шараповой

сможет заработать свыше
180 млн. долларов», - утвер-
ждает один из специалис-
тов спортбизнеса Макс
Клиффорд.

«Она может стать самой
состоятельной спортсмен-
кой всех времен. Другая

русская девушка Анна Кур-
никова достигла многого, но
ни разу не завоевала ни од-
ного крупного титула», - про-
должает он.

Курникова, как утвержда-
ют обозреватели, с июня
2003 по июнь 2004 года за-
работала шесть миллионов
долларов, при этом не при-
няв участия ни в одном тур-
нире. Поэтому неудиви-
тельно, что маркетинговые
специалисты проявляют та-
кой большой интерес к 17-
летней Шараповой, которая
уже выиграла Уимблдон и
еще три других турнира.

Но это еще не все. Им
интересна и ее трогатель-
ная история.

Отец Марии Шараповой
использовал все 700 долла-
ров семейных сбережений,
чтобы отвезти семилетнюю
девочку из Сибири в знаме-
нитую академию Боллетье-
ри во Флориде.

«Она обладает есте-
ственной красотой, так что
контракты на рекламу пар-

фюмерии, одежды, фит-
несс-центров и спортивно-
го оборудования - совер-
шенно очевидный выбор», -
утверждает Клиффорд.

Курникова, похоже,
слишком увлеклась
открывшимися воз-
можностями для за-
работка, которые ей
предоставились бла-
годаря ее теннисным
талантам. В отличие
от нее, Шарапова ду-
мает только об одном
- завоевать как мож-
но больше титулов.
«По правде говоря, я
знаю, что начнут по-
являться разные воз-
можности, и очень
многие люди захотят
принимать в этом
участие», - говорит
российская тенниси-
стка. «Но я просто хочу ос-
таваться рассудительной,
потому что это все не мое,
это бизнес. Я просто выхо-
жу на корт и играю в тен-
нис», - продолжает она.

«Я никогда не играла в
теннис из-за денег, потому
что пока мне это нравится,
и пока я могу добиться все-
го, деньги придут сами.
Жизнь изменится, но я ос-
танусь прежней, - утвержда-
ет Шарапова. - Если кому-
то захочется получить мой
автограф или сфотографи-
ровать меня, то я не против.
Они получат свою фотогра-
фию и уйдут».

Но это легче сказать, чем
сделать. Борис Беккер, ко-
торому тоже было 17 лет,
когда он выиграл Уимблдон,
предупредил, что даже если
она сама не изменится, из-
менятся люди вокруг нее. «В
день финала Мария позав-
тракала и сделала все, что
обычно делает по утрам, -
сказал Беккер в интервью
газете «Таймс». - Но в поло-
вину четвертого вечера она
посмотрела в глаза людям

и наверняка заметила, что
они смотрят на нее совер-
шенно по-другому».

Пока еще неизвестно, как
Шарапова справится со
всем этим вниманием к
себе. Предупреждением
для нее должен послужить
закат звезды Курниковой,
которая практически поки-
нула теннис, так и не завое-
вав ни одного титула, и ко-
торая больше известна как
девушка поп-звезды  Энри-
ке Иглесиаса.

Тем не менее, более все-
го в Уимблдонском триум-
фе Шараповой всех потряс-
ло ее непоколебимое
стремление к победе - и
только этого уже должно
быть для нее достаточно.

«У меня всегда был бой-
цовский характер. Я всегда
хотела соревноваться, и я
всегда хотела побеждать», -
говорит она.

«Просто на корте я всегда
жесткий человек и я очень
не хочу проигрывать. Я обо-
жаю побеждать, и я хочу
бороться», - заключает Ма-
рия Шарапова.

На проходящем в столице Ливии Триполи чемпионате
мира ФИДЕ во вторник прошла первая финальная
партия.

Неожиданно обыгравший  на тай-брейке фаворита тур-
нира Веселина Топалова узбекский гроссмейстер Рус-
там Касымджанов не проиграл и в первой партии фина-
ла англичанину Майклу Адамсу. Встреча завершилась
ничьей уже на 18-м ходу. Продолжение борьбы назначе-
но на сегодня.

Ша хм аты

ЧМ. Финал начался с ничьей

Велос порт

Швейцарский гонщик «Фасса Бортоло» Фа-
биан Кансерелла стал победителем пролога ве-
ломногодневки «Тур де Франс», проходившего
в бельгийском Льеже, протяженностью 6,1 км.
Дебютант «Тур де Франс» на две секунды опере-
дил пятикратного победителя этой гонки аме-
риканца Лэнса Армстронга. Третье время пока-
зал испанец Хосе Гутиеррес из «Балеарс Бане-
сто».

Австралиец Брэдли Макги, выигравший про-
лог «Джиро д Италия», специализирующийся
на спринте был лишь четвертым с отставани-
ем от Кансерелла на 9 секунд. Ян Ульрих, один
из фаворитов «Тур де Франс», был лишь 16-м.

Пролог. 6,1 км
1. Фабиан Кансерелла
(Швейцария, «Фасса Бортоло») – 6.50.
2. Лэнс Армстронг
(США, «Ю. Эс. Постал») - +0.02.
3. Хосе Гутиеррес
(Испания, «Балеарс Банесто») - +0.08.
Тор Хусховд стал первым норвежцем, кото-

рый наденет жёлтую майку лидера самой пре-
стижной веломногодневки «Тур де Франс». На
втором этапе он в пелотоне пришёл к финишу

вторым, после чего возглавил общий зачёт гонки

2-й этап. 197 км.
Шарлеруа – Намюр. Бельгия

1. Робби Макъюэн (Австралия, «Лотто») – 4:18.39.
2. Тор Хусховд (Норвегия, «Креди Агриколь»)…

3-й этап. 210 км
Ватерлоо (Бельгия) - Васколь (Франция)

1. Назон (Франция, «Превоянс») - 4:36.45
2. Цабель (Германия, «Т-Мобайл»)
3. Макивэн (Австралия, «Лотто-Домо») - у обоих время победителя

Общий зачет
1. Макивэн - 13:42.34
2. Канчеллара - отставание одна секунда
3. Фойгт (Германия, CSC) - 9 сек.
4. Назон - 12
5. Армстронг (США, «Ю.Эс.Постал») – 16

«Тур де Франс»

Ме мориал

Федерация велоспорта
Грузии проявила отличную
инициативу, проведя в рам-
ках чемпионата Грузии по
шоссейным гонкам розыг-
рыш приза одного из самых
выдающихся советских
спринтеров первых после-
военных лет, неоднократно-
го чемпиона и рекордсмена
СССР и Грузии, участника
Олимпийских игр 1952 года
Отара Дадунашвили. На
старт вышло 40 взрослых и
юных гонщиков из Тбилиси,
Кутаиси и Аджарии.

Безоговорочным лиде-
ром среди мужчин оказал-
ся тбилисец Гиоргий Нади-
радзе (тренер мастер
спорта Т.Кикнадзе), первен-
ствовавший во всех трех
видах программы – в инди-
видуальной шоссейной гон-

НА ПРИЗ ОТАРА ДАДУНАШВИЛИ
ке на 25 км, в командной гон-
ке на 105 км и критериуме.
Наиболее серьезное сопро-
тивление победителю ока-
зал его земляк Арчил Маха-
рашвили, финишировав-
ший вторым в каж-
дой из гонок. По
сумме очков в тро-
еборье они и заня-
ли первое и вто-
рое место. Треть-
им был Темури
Дзидзигури из Ад-
жарии.

В соревновани-
ях юниоров отлич-
но показали себя
кутаисцы воспи-
танники тренера
Г.Кочакидзе Рамаз
Бабухадиа и Нодар
Квавадзе, разыг-
равшие между со-
бой первое и вто-
рое места на обеих
дистанциях. Бабу-
хадия был первым
в индивидуальной
гонке на 15 км, Ква-
вадзе – в групповой
гонке на 40 км.

Победителям и призе-
рам были вручены дипломы
и денежные премии. Обла-
дателем главного приза –
имени О.Дадунашвили -
стал Надирадзе. Вручил ему
награду сын прославленного

гонщика мастер спорта
Малхаз Дадунашвили.

Чемпионат был хорошо
организован. Большая зас-
луга в этом принадлежит
работникам дорожной поли-

ции во главе с заместите-
лем начальника городской
ГАИ А.Качахидзе.

М.Амирагов,
главный судья

чемпионата

Сбой техники сорвал
длительные усилия 100-лет-
него жителя ЮАР Филипа
Рабиновица установить ми-
ровой рекорд в беге на 100
метров для своей возраст-
ной категории.

На новом стадионе в
пригородах Кейптауна этот
бывший бегун пробежал

Легкая атлетика

Рекорд... 100-летнего бегуна
стометровку за 28,7 се-
кунд, побив прежнее дос-
тижение, которое с 2002
года принадлежало авст-
рийцу Эрвину Яскульски
(36,19). Однако в самый
последний момент хроно-
метр, с помощью которого
фиксировалось достиже-
ние престарелого бегуна,

сломался. Это не позволи-
ло официально внести ре-
кордный результат в прото-
кол.

«Я очень расстроен, я
столько работал ради этого
рекорда, - признался после
финиша бегун-ветеран. -
Но я повторю свою попытку
в октябре».

Найджел Мэнселл: «Фор-
мулы 1 больше нет. Я устал
от людей, которые задают
мне один и тот же вопрос:

Формула-1

Регламент погубил чемпионат
«Что стало с Формулой 1»?
Знаете, я пробовал защи-
щать чемпионат, которому
посвятил так много лет, пы-
тался найти оправдание про-
исходящему, но даже у меня
нет на это больше сил. Фор-
мулу 1 погубил регламент,
здесь больше нет места об-
гонам, нет интриги, болель-
щикам не о чем переживать.

Конечно, я по привычке
слежу за гонками, включаю
телевизор перед стартом
Гран При, чтобы через не-

сколько кругов его выклю-
чить. Все это ужасно, там
просто не на что смотреть.
Со мной согласны даже вла-
дельцы некоторых команд,
им тоже уже не нравится
переезжать с одного Гран
При на другое в ожидании
чуда. Основная проблема в
том, что этими машинами
сейчас очень легко управ-
лять, любой юноша с води-
тельскими правами может
сесть за руль и проехать ди-
станцию гонки».
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Тамаз Ломсазде

Воспользуйтесь этим днем
для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных
бумаг и работы с документа-
ми. Активизируются обще-
ственные связи, завязывают-
ся новые полезные знаком-
ства. Вы сможете договорить-
ся с начальством, властями

Знания и сведения, кото-
рые вы получите в этот день,
отложатся надолго, и вы смо-
жете ими успешно восполь-
зоваться. Удачно сложатся
командировки, посещение
присутственных мест.

Прогресс в бизнесе и про-

фессиональной сфере, воз-
можно карьерное продвиже-
ние. Хороший день для поли-
тика, общественного деяте-
ля, юриста.

Успешная реализация новых
проектов, создание союзов и
объединений, переговоры и
заключение договоров, вступ-
ление в корпоративный биз-
нес, акционирование, страхо-
вание. Избегайте возможных
столкновений с начальством и
влиятельными людьми. Собы-
тия на работе могут разви-
ваться достаточно драматично.

День часто несет обновле-
ние деловых или профессио-
нальных интересов, иногда

может дать смену сферы де-
ятельности, стиля или места
работы, назначение на новую
должность.

Повышается интуиция,
творческие качества, воз-
можность предвидения по-
следствий действий. День
развития и внедрения про-
грессивных взглядов и идей.

Инициативность, предпри-
имчивость, неординарные шаги
в предпринимательстве или по-
литике. Следует соблюдать ос-
торожность в обращении с раз-
личными инструментами, тех-
никой, огнем, электричеством,
при управлении транспортом.

Самодисциплина и способ-
ность концентрации, а также

выдержка и осторожность
позволит добиться немалых
успехов.

Встречи с новыми людьми,
вдохновенный труд, внезап-
но открывшиеся перспективы
способствуют успеху. Може-
те использовать этот день
для заключения сделок, дого-
воров, для ответственных вы-
ступлений, обмена мнения-
ми, творческих командиро-
вок.

День очень подходит для
делового общения и обще-
ственной деятельности. Воз-
можны одноразовые поступ-
ления, небольшая прибыль.
Завязывание новых полезных
знакомств. В это время бла-
гоприятно решаются вопросы
наследства, вложения совме-
стного капитала, акциониро-

вания, распределения прибы-
ли.

Отметайте то, что считае-
те устаревшим: технику, ме-
бель, служебные отношения,
стиль руководства, ненужные
связи. Предприимчивость и
интуитивное понимание не-
обходимости перемен приве-
дут вас к успеху. Удачный
день для активного решения
общих с партнерами вопро-
сов, для открытия новых пред-
приятий и начала проектов.

День радикальных измене-
ний в делах, профессии, ка-
рьере, социальном статусе и
финансовом положении. Он
дает уникальную возмож-
ность давно планируемых пе-
ремен. Прекрасное время
для научно-исследовательс-
кой деятельности.

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 34
А ф и н ы + 35
Ба ку + 30
Б е р ли н + 27
Б и ш к е к + 27
Вена + 33
Вил ь н юс + 21
Ду шан бе + 34
Женева + 23
Ереван + 29

К ие в + 23
К ишин ев + 27
Л о н д о н + 17
М а д р и д + 25
Москва + 23
М и н с к + 20
П а р и ж + 17
Рига + 23
Р и м + 32
Ташкент + 33
Таллинн + 20

доллар
рубль
евро

+ 27

+ 25

+ 28
+ 26

+ 30

+ 29

+ 30

Продается новый
двухэтажный дом. С
постоянным газом и
светом. Общая пло-
щадь - 400 кв.м. Рас-
положен между мет-
ро «300 арагвинцев»
и «Исани».

Тел.: 77 46 24
(дом);

899 94 48 95
(моб.).

Цена договорная.

Продается
земельный

участок 1000
кв.м. Адрес:

Уреки –
туристический

комплекс
 «Мтис броли»

(«Горный
хрусталь»)

Тел.: 893 371192
Цена договорная

Функционирует лицей по вышеуказанным специальностям для окончивших де-
вять классов.

Студенты в период учебы освобождаются от военной службы, а выпускникам ока-
зывается помощь в трудоустройстве.

В институте имеется как очное, так и заочное отделение, где учеба ведется на
грузинском и русском языках.

Адрес: г.Тбилиси, ул. Киевская, 4 (метро «Марджанишвили»).
Телефоны: института – 963-641, 959-257, лицея – 959-702.

1. Банковское дело и финансы.
2. Иностранные языки и компьютери-

зация.
3. Юрист-экономист.
4. Бухгалтерский учет и аудит.
5. Менеджмент-маркетинг.
6. Администрирование (управление)

бизнеса.

К СВЕДЕНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!
Вас приглашают на учебу один из лидеров высшего

образования Грузии, государственно-лицензированный
ТБИЛИССКИЙ БАНКОВСКО-ФИНАНСОВЫЙ ИНСТИТУТ

И ЛИЦЕЙ ДЛЯ ОКОНЧИВШИХ ДЕВЯТЬ КЛАССОВ

7. Бизнес и финансы нефти и газа.
8. Бизнес и финансы транспорта и

коммуникаций.
9. Государственное управление.
10. Помощник-референт руководя-

щих работников.
11. Налогово-таможенное дело.
12. Журналистика.

на специальности:

ПОСОЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ В ГРУЗИИ
сообщает, что Правительством Республики Армения в рамках государственного за-
каза для обучения в вузах Республики Армения представителей армянской диаспо-
ры за рубежом выделены места на 2004-2005 учебный год.

В рамках этого количества прием абитуриентов из диаспоры будет проводиться
на заседании создаваемой министром образования и науки РА в соответствии с
Положением «Об организации образования иностранных граждан в Республике Ар-
мения» комиссии, путем обсуждения представленных абитуриентами документов.
Предпочтение будет отдаваться педагогическим, арменоведческим и культурным
специальностям.

Кроме государственного заказа, абитуриенты из диаспоры имеют возможность
поступить на платное обучение, согласно вышеназванному Положению.

Дополнительную информацию можно получить в Посольстве Республики Арме-
ния в Грузии.

Адрес: г.Тбилиси, ул.Тетелашвили, 4, телефоны: 95-17-23, 95-94-43.

Посольство Республики Армения в Грузии

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В субботу, 10 июля, в

«Катарзисе» вновь про-
водится «День открытых
дверей». Всех, кто жела-
ет вкусно пообедать, с 11
до 17 часов приглашаем
в Дом милосердия (Д.Аг-
машенебели, 121).

На сей раз вас будет
принимать Миссия
ОБСЕ в Грузии.

Для справок обра-
щаться по тел.: 95-16-46
(с 11 до 17 часов, кроме
субботы и воскресенья).

объявляет прием на грузинский
и русский секторы по специальностям:

1. Юрист-экономист.
2. Международные экономические отношения и таможенное дело.
3. Финансы и кредит (налоговое дело, бухгалтерский учет и аудит).
4. Региональная экономика (управление, планирование, прогнозирование).
Абитуриенты в институт зачисляются на основании экзаменов, которые про-

водятся по родному языку и литературе, правоведению, одному из иностран-
ных языков и математике.

Обучение – платное. Продолжительность учебы – 5 лет.
Прием документов до 29 июля (для 1-го потока) и до 29 августа (для 2-го

потока) ежедневно с 10.00 до 16.00 (кроме субботы и воскресенья).
Институт функционирует в новом здании с отоплением и постоянным элек-

троснабжением, имеет современные компьютерные и лингафонные кабине-
ты для усиленного обучения информатике, иностранным языкам, собствен-
ную базу для физического воспитания и художественной самодеятельности
студентов.

Адрес: Тбилиси, ул.Зандукели
(бывш. Джавахишвили),16. Метро «Руставели».

Телефоны: 93-28-40, 98-48-15, факс: 99-86-44.

ТБИЛИССКИЙ УЧЕБНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость
и стих – одно целое, однако муза иногда посещает и
пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саване» ре-
шила провести  конкурс среди долгожителей на луч-
ший стих. Стихи будут опубликованы в прессе до 20
сентября текущего года. Победителей ждут призы, ко-
торые могут быть учреждены и другими организация-
ми.

Тел.: 932174; 893- 313321

МЕЖДУНАРОДНЫЙ молодежный институт «ТБИЛИСИ»
Объявляет прием на факультеты:
- журналистика,
- юридический (по специальностям:
административное право, таможенное право, эколо-

гическое право),
- экономический (по специальностям: финансы и

кредит, банковское дело, налоги).
Открылось подготовительное отделение факультета

журналистики.

Справки по телефонам:
93-16-74 (р), 95-52-86 (д)

(893) 908488 (м)

Наступление
на «авторитетов»...
В результате оперативных

мероприятий сотрудниками
ГУУР МВД и Управления поли-
ции Ваке-Сабурталинского
района задержана группа сто-
личных криминальных «автори-
тетов», у которых изъяты ору-
жие и наркотики. В числе за-
держанных оказались 34-лет-
ний Дмитрий Бочоришвили по
кличке «Чолоха», из квартиры
которого изъяты автомат АКС
с обоймой и 30 патронами и
героин, Давид Гедешури, в

Криминальная хроника
квартире которого обнаруже-
ны автомат АКМ с обоймой и
27 патронами и отмычки, Давид
Деканоидзе по кличке «Чорне»,
у которого изъят автомат АКМ
с обоймой и 30 патронами и
препарат субитекс, Леван
Мгебришвили по кличке «Джа-
гара», у которого изъят писто-
лет Макарова с обоймой и 8
патронами, Сулхан Хатидзе, из
квартиры которого изъят авто-
мат АКС с обоймой и 30 патро-
нами, и Андро Нацлишвили, у
которого изъят автомат АКС с
обоймой и 30 патронами. По

«горячим следам» задержаны
также тбилисец Леван Бадрид-
зе и житель села Мжави ранее
многократно судимый Гела Об-
гаидзе по кличке «Омга», у ко-
торых изъяты автомат АКС с
обоймой и 29 патронами, три
гранаты РГД и две отмычки.

...и наркореализаторов
Сотрудниками Службы УВД

Рустави и II отдела Главного
управления дорожной поли-
ции на посту Телети задержан
житель Тбилиси Николоз Гурге-
нидзе, у которого были обна-

ружены  приготовленные для
реализации 17,5 грамма герои-
на, что подпадает под катего-
рию особо крупного количе-
ства. Принимаются меры по ус-
тановлению источника приоб-
ретения наркотиков.

В другом случае сотрудни-
ками отдела по борьбе с нарко-
манией и наркобизнесом и V
отдела Управления полиции
Глдани-Надзаладевского райо-
на на основании оперативной
информации была задержана
ранее судимая, условно осво-
божденная Анна Гетман, у кото-
рой при личном обыске обна-
ружены приготовленные для
реализации 22,4 грамма мариху-
аны, а в ее квартире – ружье
«Винчестер», золотые украше-
ния и полученные от реализа-
ции 475 лари и 40 долларов.

Карманников
«повязали» на факте
Совместными усилиями со-

трудников уголовного розыска
и патрульно-постовой службы
Управления полиции Дидубе-
Чугуретского района задержа-
ны житель Зугдидского района
Леван Липартия и проживаю-
щий в Цаленджиха Ираклий
Гуджеджиани, которые подо-
зреваются в том, что около уни-
вермага «Детский мир» пыта-
лись вытащить деньги у Ушан-
ги Барнабишвили. При задержа-
нии Липартия ранил в руку стар-
шину ППС Гелу Мамаладзе.

Задержан за
присвоение средств
Председатель сакребуло

села Арашенда Гурджаанского
района ранее судимый Алекси
Квезерели уличен сотрудника-
ми службы по борьбе с корруп-
цией краевого ГУ полиции Ка-
хети в том, что в 2002-2004 го-
дах, злоупотребив служебным
положением, присвоил при-
надлежащие сакребуло 20.147
лари.

Эх, тракторист,
тракторист...

Сотрудниками отдела по-
лиции Хобского района ули-
чен житель села Хета Тейму-
раз Лукава, подозреваемый
в том, что, работая тракто-
ристом кооператива «Хета-
2003», присвоил числящийся
на балансе кооператива
трактор и сдал его в метал-
лолом.

А без бумажки
и металлолом - букашка

В селе Шамгона полицией
задержана проживающая в
селе Цаиши Элисо Антия, кото-
рая на автомашине КамАЗ, уп-
равляемой Альбертом Пагава,
без соответствующих доку-
ментов перевозила из Гальско-
го района 13 тонн металлоло-
ма.

Артем ЦАТУРОВ
По материалам пресс-

службы МВД


